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SOMMAIRE  INHOUD  

    
Débat d'actualité sur les mesures covid et 

questions jointes de 
1 Actualiteitsdebat over de coronamaatregelen en 

toegevoegde vragen van 
1 

    
- Peter De Roover à Vincent Van Quickenborne 

(VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'illégalité des 

mesures contre le coronavirus" (55013007C) 

1 - Peter De Roover aan Vincent Van Quickenborne 

(VEM Justitie en Noordzee) over "De onwettigheid 

van de coronamaatregelen" (55013007C) 
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- Reccino Van Lommel à Pierre-Yves Dermagne 

(VPM Économie et Travail) sur "L'interdiction de 

consommer des repas sur les parkings des 

restaurants" (55013239C) 

1 - Reccino Van Lommel aan Pierre-Yves 

Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Het 

verbod op het verbruik van maaltijden op 

restaurantparkings" (55013239C) 

1 

    
- Khalil Aouasti à Vincent Van Quickenborne 

(VPM Justice et Mer du Nord) sur "La légalité et 

l'équilibre des mesures covid" (55013272C) 

1 - Khalil Aouasti aan Vincent Van Quickenborne 

(VEM Justitie en Noordzee) over "De wettelijkheid 

en de evenwichtige afweging van de 

coronamaatregelen" (55013272C) 
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- Peter De Roover à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "Des arrêtés 

ministériels d'une clarté de bon aloi" (55013293C) 

1 - Peter De Roover aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Heerlijk heldere MB's" 

(55013293C) 

1 

    
- Peter De Roover à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "La notion de 

région frontalière dans l'arrêté ministériel du 

26 janvier 2021" (55013305C) 

1 - Peter De Roover aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De in het MB van 26 januari 

2021 vermelde grensregio's" (55013305C) 

1 

    
- Peter De Roover à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "Les voyages 

des ministres et diplomates évoqués dans l'arrêté 

ministériel du 26 janvier 2021" (55013306C) 

1 - Peter De Roover aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De in het MB van 26 januari 

2021 vermelde reizen van ministers en 

diplomaten" (55013306C) 
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- Peter De Roover à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "La clarification 

de la règle corona concernant les personnes 

pouvant être reçues chez soi" (55013307C) 

1 - Peter De Roover aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De verduidelijking van de 

coronamaatregel betreffende het ontvangen van 

personen thuis" (55013307C) 
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- Jasper Pillen à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le concept des 

repas servis dans des camping-cars" 

(55013502C) 

1 - Jasper Pillen aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het concept Campermeal" 

(55013502C) 
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- Peter De Roover à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "La loi 

pandémie" (55013834C) 

2 - Peter De Roover aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De pandemiewet" 

(55013834C) 
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- Nabil Boukili à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L’autorisation des 

voyages de ministres et diplomates par l’AM du 

26 janvier 2021" (55014040C) 

2 - Nabil Boukili aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De in het MB van 26 januari 

2021 vervatte goedkeuring voor reizen van 

ministers en diplomaten" (55014040C) 

2 

Orateurs: Peter De Roover, président du 

groupe N-VA, Reccino Van Lommel, Khalil 

Aouasti, Nabil Boukili, Annelies Verlinden, 

ministre de l'Intérieur, des Réformes 

 Sprekers: Peter De Roover, voorzitter van de 

N-VA-fractie, Reccino Van Lommel, Khalil 

Aouasti, Nabil Boukili, Annelies Verlinden, 

minister van Binnenlandse Zaken, 
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institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

    
Débat d'actualité sur la politique tarifaire de la 

SNCB et questions jointes de 
7 Actualiteitsdebat over het tariefbeleid bij de NMBS 

en toegevoegde vragen van 
7 

    
- Michael Freilich à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "La criminalité 

sur internet" (55013005C) 

7 - Michael Freilich aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De criminaliteit via het 

internet" (55013005C) 

7 

    
- Bert Moyaers à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'augmentation 

des chiffres de la cybercriminalité" (55013074C) 

7 - Bert Moyaers aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De escalerende cijfers bij 

cybercrime" (55013074C) 

7 

    
- Daniel Senesael à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "L'attaque 

informatique subie par le CHwapi de Tournai" 

(55013193C) 

8 - Daniel Senesael aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De cyberaanval op het 

CHwapi in Doornik" (55013193C) 

8 

    
- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La lutte contre la 

cybercriminalité" (55013569C) 

8 - Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De strijd tegen de 

cybercriminaliteit" (55013569C) 
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- François De Smet à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur 

"L’augmentation de la cybercriminalité" 

(55013927C) 

8 - François De Smet aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De toenemende 

cybercriminaliteit" (55013927C) 

8 

Orateurs: Michael Freilich, Bert Moyaers, 

Daniel Senesael, Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Michael Freilich, Bert Moyaers, 

Daniel Senesael, Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Débat d'actualité sur le régime de fin de carrière 

pour le personnel opérationnel de la police 

intégrée (NAPAP) et questions jointes de 

11 Actualiteitsdebat over het eindeloopbaanstelsel 

voor de operationele personeelsleden van de 

geïntegreerde politie (NAVAP) en toegevoegde 

vragen van 

11 

    
- Vanessa Matz à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La non-inscription 

du subside NAPAP dans le budget des zones de 

police et ses implications" (55013063C) 

11 - Vanessa Matz aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De gevolgen van het niet 

inschrijven van de NAVAP-subsidies in de 

begroting van de politiezones" (55013063C) 

11 

    
- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les subsides 

NAPAP au sein des budgets de police 2021" 

(55013384C) 

11 - Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De NAVAP-subsidies op de 

politiebegrotingen 2021" (55013384C) 

11 

    
- Koen Metsu à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La situation en ce 

qui concerne le régime NAPAP" (55013630C) 

12 - Koen Metsu aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De stand van zaken met 

betrekking tot de NAVAP-regeling" (55013630C) 

12 

    
- Caroline Taquin à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "Le budget 2021 

et le financement de la NAPAP pour les zones de 

police" (55013723C) 

12 - Caroline Taquin aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De begroting 2021 en de 

financiering van de NAVAP-regeling voor de 

politiezones" (55013723C) 

12 
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- Daniel Senesael à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "Le financement 

de la NAPAP en 2021" (55014026C) 

12 - Daniel Senesael aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De financiering van de 

NAVAP-regeling in 2021" (55014026C) 

12 

Orateurs: Vanessa Matz, Julie Chanson, 

Koen Metsu, Caroline Taquin, Daniel 

Senesael, Annelies Verlinden, ministre de 

l'Intérieur, des Réformes institutionnelles et du 

Renouveau démocratique 

 Sprekers: Vanessa Matz, Julie Chanson, 

Koen Metsu, Caroline Taquin, Daniel 

Senesael, Annelies Verlinden, minister van 

Binnenlandse Zaken, lnstitutionele 

Hervormingen en Democratische vernieuwing 

 

    
Débat d'actualité sur la manifestation du 

24 janvier et questions jointes de 
15 Actualiteitsdebat over de betoging van 24 januari 

en toegevoegde vragen van 
15 

    
- Sigrid Goethals à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "La 

manifestation contre la justice de classe" 

(55013346C) 

15 - Sigrid Goethals aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De betoging tegen de 

klassenjustitie" (55013346C) 

15 

    
- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les interventions 

policières lors de la manifestation du 24 janvier 

2021" (55013387C) 

15 - Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De politie-interventies tijdens 

de betoging van 24 januari 2021" (55013387C) 

15 

    
- Stefaan Van Hecke à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Les 

témoignages sur l’intervention policière lors d'une 

manifestation le 24 janvier 2021 à Bruxelles" 

(55013390C) 

15 - Stefaan Van Hecke aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De getuigenissen over het 

optreden van de politie n.a.v. een betoging op 

24 januari 2021 in Brussel" (55013390C) 

15 

    
- Cécile Thibaut à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L’usage de 

colsons lors des arrestations à la suite de la 

manifestation antiracisme à Bruxelles" 

(55013414C) 

16 - Cécile Thibaut aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het gebruik van plastic 

handboeien tijdens de aanhoudingen na de 

betoging tegen racisme in Brussel" (55013414C) 

16 

    
- Nabil Boukili à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le déroulement 

de la manifestation contre la justice de classe" 

(55013431C) 

16 - Nabil Boukili aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het verloop van de betoging 

tegen de klassenjustitie" (55013431C) 

16 

    
- Khalil Aouasti à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La gestion des 

manifestations et des arrestations subséquentes" 

(55013625C) 

16 - Khalil Aouasti aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het in goede banen leiden 

van betogingen en de eruit voortvloeiende 

aanhoudingen" (55013625C) 

16 

    
- Bert Moyaers à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les arrestations 

arbitraires et l'abus de violence par la police 

bruxelloise" (55013761C) 

16 - Bert Moyaers aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Willekeurige arrestaties en 

misbruik van geweld door de Brusselse politie" 

(55013761C) 

16 

    
- Bert Moyaers à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les faits de 

violence commis sur un adolescent par la police 

bruxelloise" (55013762C) 

16 - Bert Moyaers aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De mishandeling van een 

tiener door de Brusselse politie" (55013762C) 

16 

Orateurs: Sigrid Goethals, Julie Chanson, 

Nabil Boukili, Bert Moyaers, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique, Ortwin Depoortere 

 Sprekers: Sigrid Goethals, Julie Chanson, 

Nabil Boukili, Bert Moyaers, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing, Ortwin Depoortere 
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iv 

    
Question de Philippe Pivin à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Les 

infrastructures d'entraînement" (55012786C) 

23 Vraag van Philippe Pivin aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De trainingsinfrastructuur" 

(55012786C) 

23 

Orateurs: Philippe Pivin, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Philippe Pivin, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Questions jointes de 24 Samengevoegde vragen van 24 
    
- Philippe Pivin à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La campagne de 

sensibilisation auprès du personnel des services 

d’urgence concernant les agressions" 

(55012787C) 

24 - Philippe Pivin aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De 

sensibiliseringscampagne bij het personeel van 

de spoeddiensten rond agressie" (55012787C) 

24 

    
- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La campagne de 

communication pour les zones de secours" 

(55013381C) 

24 - Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De communicatiecampagne 

voor de hulpverleningszones" (55013381C) 

24 

Orateurs: Philippe Pivin, Julie Chanson, 

Annelies Verlinden, ministre de l'Intérieur, 

des Réformes institutionnelles et du 

Renouveau démocratique 

 Sprekers: Philippe Pivin, Julie Chanson, 

Annelies Verlinden, minister van 

Binnenlandse Zaken, lnstitutionele 

Hervormingen en Democratische vernieuwing 

 

    
Question de Sander Loones à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Les 

collaborateurs de cabinet chargés de questions 

institutionnelles" (55012803C) 

26 Vraag van Sander Loones aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De kabinetsmedewerkers 

die zich bezighouden met institutionele 

aangelegenheden" (55012803C) 

26 

Orateurs: Sander Loones, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Sander Loones, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Question de Daniel Senesael à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "Le contrôle automatique de la vitesse des 

motards" (55012807C) 

27 Vraag van Daniel Senesael aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Motorrijders en 

trajectcontroles" (55012807C) 

27 

Orateurs: Daniel Senesael, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Daniel Senesael, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Question de Franky Demon à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Les 

patrouilles à cheval à Zeebrugge" (55012836C) 

29 Vraag van Franky Demon aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De patrouilles te paard in 

Zeebrugge" (55012836C) 

29 

Orateurs: Franky Demon, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Franky Demon, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Question de Kris Verduyckt à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "La 

poursuite des auteurs de discours haineux" 

(55012880C) 

29 Vraag van Kris Verduyckt aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het opsporen van daders 

van hate speech" (55012880C) 

29 

Orateurs: Kris Verduyckt, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

 Sprekers: Kris Verduyckt, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 
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démocratique vernieuwing 

    
Questions jointes de 30 Samengevoegde vragen van 30 
    
- Cécile Thibaut à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'expulsion des 

militants du ZAD d'Arlon" (55012906C) 

30 - Cécile Thibaut aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het verdrijven van de 

actievoerders uit de zogenaamde 'te verdedigen 

zone' (ZAD) in Aarlen" (55012906C) 

30 

    
- Josy Arens à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'occupation de 

l'ancienne sablière à Schoppach" (55013967C) 

30 - Josy Arens aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De bezetting van de 

voormalige zandgroeve in Schoppach" 

(55013967C) 

30 

Orateurs: Cécile Thibaut, Josy Arens, 

Annelies Verlinden, ministre de l'Intérieur, 

des Réformes institutionnelles et du 

Renouveau démocratique 

 Sprekers: Cécile Thibaut, Josy Arens, 

Annelies Verlinden, minister van 

Binnenlandse Zaken, lnstitutionele 

Hervormingen en Democratische vernieuwing 

 

    
Question de Koen Metsu à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Les 

procédures de sanctions administratives relatives 

aux systèmes et centrales d'alarme" (55012924C) 

32 Vraag van Koen Metsu aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De administratieve 

sanctieprocedures m.b.t. alarmsystemen en 

alarmcentrales" (55012924C) 

32 

Orateurs: Koen Metsu, Annelies Verlinden, 

ministre de l'Intérieur, des Réformes 

institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Koen Metsu, Annelies Verlinden, 

minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Question de Steven Matheï à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur 

"L'ancrage des ARIEC" (55013062C) 

33 Vraag van Steven Matheï aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De verankering van 

ARIEC's" (55013062C) 

33 

Orateurs: Steven Matheï, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Steven Matheï, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Question de Hervé Rigot à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "La 

fuite policière dans un dossier pénal" 

(55012892C) 

34 Vraag van Hervé Rigot aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het lek bij de politie in een 

strafdossier" (55012892C) 

34 

Orateurs: Hervé Rigot, Annelies Verlinden, 

ministre de l'Intérieur, des Réformes 

institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Hervé Rigot, Annelies Verlinden, 

minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Questions jointes de 35 Samengevoegde vragen van 35 
    
- Katja Gabriëls à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le syndrome de 

délire agité" (55013185C) 

35 - Katja Gabriëls aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het excited delirium 

syndrome" (55013185C) 

35 

    
- Yngvild Ingels à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le suivi de la 

prise en charge du syndrome de délire agité" 

(55013498C) 

35 - Yngvild Ingels aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De opvolging van de aanpak 

van het EDS" (55013498C) 

35 

    
- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le syndrome de 
35 - Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 
35 
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délire agité" (55013578C) Hervormingen) over "Het excited delirium 

syndrome" (55013578C) 

Orateurs: Katja Gabriëls, Yngvild Ingels, 

Julie Chanson, Annelies Verlinden, ministre 

de l'Intérieur, des Réformes institutionnelles et 

du Renouveau démocratique 

 Sprekers: Katja Gabriëls, Yngvild Ingels, 

Julie Chanson, Annelies Verlinden, minister 

van Binnenlandse Zaken, lnstitutionele 

Hervormingen en Democratische vernieuwing 

 

    
Question de Dieter Vanbesien à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "La demande de permis de la police fédérale 

à Kampenhout" (55013190C) 

38 Vraag van Dieter Vanbesien aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De vergunningsaanvraag 

van de federale politie in Kampenhout" 

(55013190C) 

38 

Orateurs: Dieter Vanbesien, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Dieter Vanbesien, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Interpellation et questions jointes de 39 Samengevoegde interpellatie en vragen van 39 
    
- Josy Arens à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les frais de 

déplacement des membres des zones de police 

durant la période covid" (55000094I) 

39 - Josy Arens aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De verplaatsingskosten van 

het personeel van de politiezones tijdens de 

coronaperiode" (55000094I) 

39 

    
- Caroline Taquin à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "Les frais de 

déplacement du personnel des zones de police 

sur la base de l'AR du 22 avril 2020" (55013419C) 

39 - Caroline Taquin aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De verplaatsingskosten van 

het personeel van de politiezones op grond van 

het KB van 22 april 2020" (55013419C) 

39 

    
- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'indemnité de 

déplacement pendant la période Covid au sein 

des zones de police" (55013481C) 

39 - Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De woon-werkvergoeding bij 

de politiezones tijdens de coronaperiode" 

(55013481C) 

39 

    
- Tim Vandenput à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le 

remboursement des soins de santé à la police" 

(55013615C) 

39 - Tim Vandenput aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De terugbetaling van de 

medische kosten bij de politie" (55013615C) 

39 

Orateurs: Josy Arens, Caroline Taquin, Julie 

Chanson, Tim Vandenput, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Josy Arens, Caroline Taquin, 

Julie Chanson, Tim Vandenput, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Motions 42 Moties 42 
    
Questions jointes de 43 Samengevoegde vragen van 43 
    
- Yngvild Ingels à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le décès d'Ilyes 

Abbedou dans une cellule de la police de 

Bruxelles" (55013299C) 

43 - Yngvild Ingels aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het overlijden van Ilyes 

Abbedou in een Brusselse politiecel" 

(55013299C) 

43 

    
- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le décès d'Ilyes 

Abbedou lors de sa détention" (55013376C) 

43 - Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het overlijden van Ilyes 

Abbedou in een politiecel" (55013376C) 

43 
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- Nabil Boukili à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le décès d'Ilyes 

Abbedou" (55013433C) 

43 - Nabil Boukili aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het overlijden van Ilyes 

Abbedou" (55013433C) 

43 

Orateurs: Yngvild Ingels, Julie Chanson, 

Annelies Verlinden, ministre de l'Intérieur, 

des Réformes institutionnelles et du 

Renouveau démocratique 

 Sprekers: Yngvild Ingels, Julie Chanson, 

Annelies Verlinden, minister van 

Binnenlandse Zaken, lnstitutionele 

Hervormingen en Democratische vernieuwing 

 

    
Question de Barbara Pas à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Les 

transferts de milliards d’euros de la Flandre vers 

la Wallonie" (55013343C) 

44 Vraag van Barbara Pas aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De miljardentransfers van 

Vlaanderen naar Wallonië" (55013343C) 

44 

Orateurs: Barbara Pas, présidente du groupe 

VB, Annelies Verlinden, ministre de 

l'Intérieur, des Réformes institutionnelles et du 

Renouveau démocratique 

 Sprekers: Barbara Pas, voorzitster van de 

VB-fractie, Annelies Verlinden, minister van 

Binnenlandse Zaken, lnstitutionele 

Hervormingen en Democratische vernieuwing 

 

    
Question de Julie Chanson à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Le 

suivi des recommandations du Comité P" 

(55013382C) 

45 Vraag van Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De follow-up van de 

aanbevelingen van het Comité P" (55013382C) 

45 

Orateurs: Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Question de Julie Chanson à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "La 

couverture partielle du réseau ASTRID" 

(55013383C) 

46 Vraag van Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De gaten in het bereik van 

het ASTRID-netwerk" (55013383C) 

46 

Orateurs: Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Questions jointes de 47 Samengevoegde vragen van 47 
    
- Cécile Thibaut à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les sanctions 

disciplinaires dans l’affaire Chovanec" 

(55013410C) 

47 - Cécile Thibaut aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De tuchtsancties in de zaak-

Chovanec" (55013410C) 

47 

    
- Nabil Boukili à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le flux 

d'informations à la police fédérale" (55013474C) 

47 - Nabil Boukili aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De informatiestroom bij de 

federale politie" (55013474C) 

47 

    
- Nabil Boukili à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les enquêtes 

disciplinaires à la suite de l'affaire Chovanec" 

(55013608C) 

47 - Nabil Boukili aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De tuchtonderzoeken naar 

aanleiding van de zaak-Chovanec" (55013608C) 

47 

    
- Tim Vandenput à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les procédures 

disciplinaires à la police" (55013617C) 

47 - Tim Vandenput aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De tuchtprocedures bij de 

politie" (55013617C) 

47 

    
- Franky Demon à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La réforme de la 

procédure disciplinaire" (55014000C) 

47 - Franky Demon aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De hervorming van de 

tuchtprocedure" (55014000C) 

47 
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Orateurs: Franky Demon, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Franky Demon, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Question de Caroline Taquin à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Le 

Fonds de sécurité routière" (55013417C) 

48 Vraag van Caroline Taquin aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het 

Verkeersveiligheidsfonds" (55013417C) 

48 

Orateurs: Caroline Taquin, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Caroline Taquin, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Questions jointes de 49 Samengevoegde vragen van 49 
    
- Caroline Taquin à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "La sécurisation 

des centres de vaccination demandée aux zones 

de la police locale" (55013421C) 

49 - Caroline Taquin aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De vraag aan de lokale 

politiezones om voor de beveiliging van de 

vaccinatiecentra in te staan" (55013421C) 

49 

    
- Marie-Christine Marghem à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Des 

usines de production de vaccin présentes sur le 

territoire belge" (55013531C) 

49 - Marie-Christine Marghem aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Vaccinproductie-eenheden 

op het Belgische grondgebied" (55013531C) 

49 

Orateurs: Caroline Taquin, Marie-Christine 

Marghem, Annelies Verlinden, ministre de 

l'Intérieur, des Réformes institutionnelles et du 

Renouveau démocratique 

 Sprekers: Caroline Taquin, Marie-Christine 

Marghem, Annelies Verlinden, minister van 

Binnenlandse Zaken, lnstitutionele 

Hervormingen en Democratische vernieuwing 

 

    
Question de Ellen Samyn à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Le 

niveau de menace à l'approche du verdict du 

procès d'Assadollah Assadi" (55013457C) 

51 Vraag van Ellen Samyn aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het dreigingsniveau in het 

vooruitzicht van de uitspraak in het proces tegen 

Assadollah Assadi" (55013457C) 

51 

Orateurs: Ellen Samyn, Annelies Verlinden, 

ministre de l'Intérieur, des Réformes 

institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Ellen Samyn, Annelies Verlinden, 

minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Questions jointes de 52 Samengevoegde vragen van 52 
    
- Yngvild Ingels à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les caméras 

dans les cellules de police" (55013495C) 

52 - Yngvild Ingels aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Camera's in politiecellen" 

(55013495C) 

52 

    
- Tim Vandenput à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les caméras 

dans les commissariats de police" (55013616C) 

52 - Tim Vandenput aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De camera's in 

politiekantoren" (55013616C) 

52 

    
- Michel De Maegd à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "Les incidents 

du 24 janvier dernier à Bruxelles et leurs suites" 

(55013700C) 

52 - Michel De Maegd aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De incidenten in Brussel op 

24 januari jongstleden en de aanpak in reactie 

daarop" (55013700C) 

52 

    
- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les caméras de 

surveillance dans les commissariats" 

52 - Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Bewakingscamera's in de 

52 
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(55013741C) politiebureaus" (55013741C) 

Orateurs: Yngvild Ingels, Julie Chanson, 

Annelies Verlinden, ministre de l'Intérieur, 

des Réformes institutionnelles et du 

Renouveau démocratique 

 Sprekers: Yngvild Ingels, Julie Chanson, 

Annelies Verlinden, minister van 

Binnenlandse Zaken, lnstitutionele 

Hervormingen en Democratische vernieuwing 

 

    
Questions jointes de 54 Samengevoegde vragen van 54 
    
- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les arrestations 

lors de la manifestation du 31 janvier 2021 contre 

les mesures covid" (55013577C) 

54 - Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De aanhoudingen tijdens de 

betoging van 31 januari 2021 tegen de 

coronamaatregelen" (55013577C) 

54 

    
- Kattrin Jadin à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les arrestations 

dans le cadre des manifestations à Bruxelles" 

(55013672C) 

54 - Kattrin Jadin aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De aanhoudingen in het 

kader van de betogingen in Brussel" (55013672C) 

54 

Orateurs: Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Questions jointes de 55 Samengevoegde vragen van 55 
    
- Jean-Marc Delizée à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Les 

shifts de 24 heures à la Protection civile" 

(55013580C) 

55 - Jean-Marc Delizée aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De 24 uursshifts bij de 

Civiele Bescherming" (55013580C) 

55 

    
- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le régime de 

travail par shifts de 24 heures pour la Protection 

civile" (55013740C) 

55 - Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het arbeidsstelsel met 

24 uursshifts bij de Civiele Bescherming" 

(55013740C) 

55 

Orateurs: Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Questions jointes de 56 Samengevoegde vragen van 56 
    
- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La mise en 

quarantaine du personnel de la zone de police 

Brabant Wallon Est" (55013584C) 

56 - Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het in quarantaine plaatsen 

van de personeelsleden van de politiezone 

Brabant Wallon Est" (55013584C) 

56 

    
- Hervé Rigot à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La mise en 

quarantaine de policiers" (55013585C) 

56 - Hervé Rigot aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het in quarantaine plaatsen 

van politieagenten" (55013585C) 

56 

Orateurs: Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Question de Daniel Senesael à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "L'encadrement réglementaire du recours aux 

bodycams" (55013650C) 

57 Vraag van Daniel Senesael aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De regelgeving betreffende 

het gebruik van bodycams" (55013650C) 

57 

Orateurs: Julie Chanson, Annelies  Sprekers: Julie Chanson, Annelies  
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Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

    
Questions jointes de 58 Samengevoegde vragen van 58 
    
- Theo Francken à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'organisation 

d'épreuves physiques à la police pendant la crise 

du coronavirus" (55013702C) 

58 - Theo Francken aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De organisatie van fysieke 

testen bij de politie tijdens de coronacrisis" 

(55013702C) 

58 

    
- Theo Francken à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'organisation 

d'épreuves physiques dans les services 

d'incendie pendant la crise du coronavirus" 

(55013703C) 

58 - Theo Francken aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De organisatie van fysieke 

testen bij de brandweer tijdens de coronacrisis" 

(55013703C) 

58 

    
- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les tests 

physiques pour les aspirants policiers en période 

de covid" (55013748C) 

58 - Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De fysieke proeven voor 

aspirant-politieagenten tijdens de coronaperiode" 

(55013748C) 

58 

    
- Nawal Farih à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La réforme du 

recrutement des métiers de la sécurité" 

(55013863C) 

58 - Nawal Farih aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De hervorming van de 

rekrutering van de veiligheidsberoepen" 

(55013863C) 

58 

Orateurs: Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Questions jointes de 59 Samengevoegde vragen van 59 
    
- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les policiers 

inculpés pour viol" (55013743C) 

59 - Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De inverdenkingstelling van 

politieagenten wegens verkrachting" (55013743C) 

59 

    
- Franky Demon à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Des agents 

auteurs d'attentats à la pudeur et de voyeurisme" 

(55013983C) 

59 - Franky Demon aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Aanranding en voyeurisme 

door agenten" (55013983C) 

59 

Orateurs: Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Julie Chanson, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Question de Simon Moutquin à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "La convention entre Unia et la police" 

(55013590C) 

61 Vraag van Simon Moutquin aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De overeenkomst tussen 

Unia en de politie" (55013590C) 

61 

Orateurs: Simon Moutquin, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Simon Moutquin, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Question de Bert Moyaers à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "La 

charge de travail et des coûts pour la police locale 

61 Vraag van Bert Moyaers aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De werklast en -kost voor de 

61 
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du centre psychiatrique Sint-Jan-Baptist" 

(55013765C) 

lokale politie van het psychiatrisch centrum Sint-

Jan-Baptist" (55013765C) 

Orateurs: Bert Moyaers, Annelies Verlinden, 

ministre de l'Intérieur, des Réformes 

institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Bert Moyaers, Annelies Verlinden, 

minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 

 

    
Question de Barbara Pas à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "La 

possibilité pour les entités fédérées de 

transformer leur jour férié en congé payé" 

(55013790C) 

62 Vraag van Barbara Pas aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De mogelijkheid voor de 

deelstaten om van hun feestdag een betaalde 

feestdag te maken" (55013790C) 

62 

Orateurs: Barbara Pas, présidente du groupe 

VB, Annelies Verlinden, ministre de 

l'Intérieur, des Réformes institutionnelles et du 

Renouveau démocratique 

 Sprekers: Barbara Pas, voorzitster van de 

VB-fractie, Annelies Verlinden, minister van 

Binnenlandse Zaken, lnstitutionele 

Hervormingen en Democratische vernieuwing 

 

    
Question de Barbara Pas à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "La 

liste provisoire d'articles de la Constitution à 

réviser" (55013795C) 

63 Vraag van Barbara Pas aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De voorlopige lijst van de in 

herziening te stellen artikelen van de Grondwet" 

(55013795C) 

63 

Orateurs: Barbara Pas, présidente du groupe 

VB, Annelies Verlinden, ministre de 

l'Intérieur, des Réformes institutionnelles et du 

Renouveau démocratique 

 Sprekers: Barbara Pas, voorzitster van de 

VB-fractie, Annelies Verlinden, minister van 

Binnenlandse Zaken, lnstitutionele 

Hervormingen en Democratische vernieuwing 

 

    
Questions jointes de 64 Samengevoegde vragen van 64 
    
- Bert Moyaers à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'impossibilité 

pour la police de garantir partout le service de 

base minimum" (55013968C) 

64 - Bert Moyaers aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De minimale basiszorg die 

de politie niet overal kan garanderen" 

(55013968C) 

64 

    
- Yngvild Ingels à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'augmentation 

de la taille des zones de police" (55013984C) 

64 - Yngvild Ingels aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De schaalvergroting van 

politiezones" (55013984C) 

64 

Orateurs: Bert Moyaers, Yngvild Ingels, 

Annelies Verlinden, ministre de l'Intérieur, 

des Réformes institutionnelles et du 

Renouveau démocratique 

 Sprekers: Bert Moyaers, Yngvild Ingels, 

Annelies Verlinden, minister van 

Binnenlandse Zaken, lnstitutionele 

Hervormingen en Democratische vernieuwing 

 

    
Question de Vanessa Matz à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Les 

violences intrafamiliales durant le confinement" 

(55014045C) 

66 Vraag van Vanessa Matz aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Huiselijk geweld tijdens de 

lockdown" (55014045C) 

66 

Orateurs: Vanessa Matz, Annelies 

Verlinden, ministre de l'Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique 

 Sprekers: Vanessa Matz, Annelies 

Verlinden, minister van Binnenlandse Zaken, 

lnstitutionele Hervormingen en Democratische 

vernieuwing 
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COMMISSION DE L'INTÉRIEUR, 
DE LA SÉCURITÉ, DE LA 

MIGRATION ET DES MATIÈRES 
ADMINISTRATIVES 

COMMISSIE VOOR 
BINNENLANDSE ZAKEN, 

VEILIGHEID, MIGRATIE EN 
BESTUURSZAKEN 

 

du 

 

MERCREDI 10 FÉVRIER 2021 

 

Après-midi 

 

______ 

 

 

van 

 

WOENSDAG 10 FEBRUARI 2021 

 

Namiddag 

 

______ 

 

 

 

 

La réunion publique de commission est ouverte à 

14 h 19 par M. Ortwin Depoortere, président. 

 

 

Le texte en italiques est un résumé de la question 

préalablement déposée. 

 

De openbare commissievergadering wordt geopend 

om 14.19 uur en voorgezeten door de heer Ortwin 

Depoortere. 

 

De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 

die de vraagsteller vooraf heeft ingediend. 

 

01 Débat d'actualité sur les mesures covid et 

questions jointes de 

- Peter De Roover à Vincent Van Quickenborne 

(VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'illégalité des 

mesures contre le coronavirus" (55013007C) 

- Reccino Van Lommel à Pierre-Yves Dermagne 

(VPM Économie et Travail) sur "L'interdiction de 

consommer des repas sur les parkings des 

restaurants" (55013239C) 

- Khalil Aouasti à Vincent Van Quickenborne 

(VPM Justice et Mer du Nord) sur "La légalité et 

l'équilibre des mesures covid" (55013272C) 

- Peter De Roover à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "Des arrêtés 

ministériels d'une clarté de bon aloi" (55013293C) 

- Peter De Roover à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "La notion de 

région frontalière dans l'arrêté ministériel du 

26 janvier 2021" (55013305C) 

- Peter De Roover à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "Les voyages 

des ministres et diplomates évoqués dans 

l'arrêté ministériel du 26 janvier 2021" 

(55013306C) 

- Peter De Roover à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "La clarification 

de la règle corona concernant les personnes 

pouvant être reçues chez soi" (55013307C) 

- Jasper Pillen à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le concept des 

01 Actualiteitsdebat over de coronamaatregelen 

en toegevoegde vragen van 

- Peter De Roover aan Vincent Van Quickenborne 

(VEM Justitie en Noordzee) over "De 

onwettigheid van de coronamaatregelen" 

(55013007C) 

- Reccino Van Lommel aan Pierre-Yves 

Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Het 

verbod op het verbruik van maaltijden op 

restaurantparkings" (55013239C) 

- Khalil Aouasti aan Vincent Van Quickenborne 

(VEM Justitie en Noordzee) over "De wettelijkheid 

en de evenwichtige afweging van de 

coronamaatregelen" (55013272C) 

- Peter De Roover aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Heerlijk heldere MB's" 

(55013293C) 

- Peter De Roover aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De in het MB van 26 januari 

2021 vermelde grensregio's" (55013305C) 

- Peter De Roover aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De in het MB van 26 januari 

2021 vermelde reizen van ministers en 

diplomaten" (55013306C) 

- Peter De Roover aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De verduidelijking van de 
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repas servis dans des camping-cars" 

(55013502C) 

- Peter De Roover à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "La loi 

pandémie" (55013834C) 

- Nabil Boukili à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L’autorisation 

des voyages de ministres et diplomates par l’AM 

du 26 janvier 2021" (55014040C) 

 

coronamaatregel betreffende het ontvangen van 

personen thuis" (55013307C) 

- Jasper Pillen aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het concept Campermeal" 

(55013502C) 

- Peter De Roover aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De pandemiewet" 

(55013834C) 

- Nabil Boukili aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De in het MB van 26 januari 

2021 vervatte goedkeuring voor reizen van 

ministers en diplomaten" (55014040C) 

 

01.01  Peter De Roover (N-VA): Depuis des mois, 

nous insistons sur le fait que l'illégalité des mesures 

de lutte contre le coronavirus appelle une réponse 

législative et parlementaire. Ce matin, la 

Conférence des présidents a examiné une lettre de 

la ministre, dans laquelle elle annonce qu'elle 

soumettra le projet de loi pandémie au Parlement 

avant même de l'envoyer au Conseil d'État. Quand 

la Chambre recevra-t-elle le texte? 

 

01.01  Peter De Roover (N-VA): Al maanden 

beklemtonen wij dat de onwettigheid van de 

coronamaatregelen om een wetgevend en 

parlementair antwoord vraagt. Vanochtend werd in 

de Conferentie van voorzitters een brief van de 

minister besproken, waarin ze aankondigt dat ze het 

wetsontwerp over de pandemiewet eerst aan het 

Parlement zal voorleggen voor ze het naar de Raad 

van State stuurt. Wanneer zal de Kamer de tekst 

ontvangen?  

 

Les arrêtés ministériels constituent une base 

juridique trop instable mais c'est la seule dont nous 

disposions pour le moment. Chaque nouvel arrêté 

fait référence à l'arrêté initial du 28 octobre 2020. 

Un arrêté ministériel coordonné permettrait d'éviter 

pas mal de confusion et d'augmenter la base sur 

laquelle reposent les mesures.  

 

Dans l'arrêté ministériel du 26 janvier 2021, il est 

question des zones frontalières. Quelle est la 

définition précise d'une zone frontalière?  

 

De ministeriële besluiten vormen een te wankele 

basis, maar het is het enige waarover we op dit 

moment beschikken. In elk nieuw besluit wordt er 

verwezen naar het oorspronkelijke besluit van 

28 oktober 2020. Een gecoördineerd ministerieel 

besluit zou heel wat verwarring kunnen vermijden 

en het draagvlak voor de maatregelen vergroten.  

 

In het ministerieel besluit van 26 januari 2021 is er 

sprake van grensregio's. Wat is de precieze 

definitie van een grensregio?  

 

Le même arrêté stipule que les voyages de 

diplomates, de ministres, de chefs d'État et de 

gouvernement ne sont pas soumis à des limitations. 

Cela signifie-t-il qu'ils peuvent à leur gré en dehors 

de leurs fonctions traverser la frontière? Selon le 

premier ministre, il ne faut pas faire une telle 

lecture, mais c'est bien selon moi l'interprétation 

que donne une lecture littérale du texte. La ministre 

peut-elle commenter ce point? 

 

L'arrêté ministériel indique que chaque ménage 

peut recevoir un contact rapproché à la maison par 

membre du ménage. Le site www.info-

coronavirus.be indique que chaque membre de la 

famille peut recevoir un contact rapproché à la 

maison. Peuvent-ils recevoir ces contacts 

rapprochés en même temps? Ce point n'est pas 

clair. La ministre peut-elle élucider ce point et aussi 

veiller à assurer une information claire sur le site 

In hetzelfde besluit staat dat de reizen van 

diplomaten, ministers, staats- en regeringsleiders 

niet onderhevig zijn aan beperkingen. Wil dat 

zeggen dat zij ook buiten hun functie naar believen 

de grens mogen oversteken? Volgens de premier 

moet dat niet zo gelezen worden, maar volgens mij 

komt een letterlijke lezing daar wel op neer. Kan de 

minister dit toelichten?  

 

 

In het ministerieel besluit staat dat ieder huishouden 

per lid één knuffelcontact in huis mag ontvangen. 

Op www.info-coronavirus.be staat dat ieder 

gezinslid één knuffelcontact thuis mag ontvangen. 

Het is onduidelijk of zij deze knuffelcontacten 

gelijktijdig mogen ontvagen. Kan de minister dat 

verduidelijken en ook zorgen voor duidelijke 

informatie op de website? 
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web? 

 

01.02  Reccino Van Lommel (VB): Les repas à 

emporter sont devenus très populaires et offrent 

une petite compensation aux exploitants de l'horeca 

pour la perte qu'ils subissent. Il s'avère à présent 

que de tels repas ne peuvent pas être consommés 

dans la voiture ou sur le parking d'un restaurant, 

même dans un camping-car. 

 

Quelle est la raison d'être de cette mesure? 

Contribuera-t-elle à endiguer le virus?  

 

01.02  Reccino Van Lommel (VB): 

Afhaalmaaltijden zijn bijzonder populair geworden 

en ze geven de horeca-uitbaters een kleine 

compensatie voor het verlies dat ze lijden. Nu blijkt 

dat dergelijke maaltijden niet in de wagen of op de 

parking van een restaurant mogen worden 

genuttigd, zelfs niet in een camper. 

 

Wat is de zin van deze maatregel? Zal die de 

verspreiding van het virus helpen indijken? 

 

01.03  Khalil Aouasti (PS): Pas de peine sans loi, 

tel est l'adage. Or depuis mars 2020, à travers 

l'arrêté de pouvoirs spéciaux puis l'arrêté 

ministériel, nous avons offert à la crise sanitaire, 

notamment, une réponse pénale qui le contredit. 

 

 

Depuis, de nombreux académiques, journalistes, 

juristes se sont prononcés, validant ou contestant 

cette méthode. La critique porte, d'une part, sur 

l'insuffisance de la base légale, à savoir les 

articles 182 et 187 de la loi relative à la sécurité 

civile. D'autre part, l'interprétation restrictive du droit 

pénal ne permet pas de considérer comme 

infractionnel un comportement qui n'est pas 

explicitement visé comme tel. 

 

 

Faut-il prendre le risque de voir des tribunaux 

invalider des décisions individuelles par le biais de 

l'article 159 de la Constitution, ou légiférer? Le 

citoyen ne peut avoir confiance en un système 

juridique que s'il est juste, équitable et cohérent. Si 

l'on choisit la voie de la législation, il faut baliser le 

chemin très précisément. Il ne peut s'agir d'aller au-

delà de ce qui est nécessaire pour lutter contre la 

pandémie. 

 

01.03  Khalil Aouasti (PS): Nulla poena sine lege, 

zo luidt het adagium. Sinds maart 2020 hebben we 

echter in strijd met dat principe gehandeld, door de 

coronacrisis op strafrechtelijk vlak aan te pakken 

via bijzonderemachtenbesluiten en later ministeriële 

besluiten.  

 

Sindsdien hebben tal van academici, journalisten en 

juristen zich voor of tegen die methode 

uitgesproken. Enerzijds wordt er kritiek geuit op de 

wettelijke grondslag, die ontoereikend zou zijn, met 

name de artikelen 182 en 187 van de wet 

betreffende de civiele veiligheid. Anderzijds volgt uit 

de restrictieve interpretatie van het strafrecht dat 

een gedraging die niet uitdrukkelijk als misdrijf 

gekwalificeerd is niet als dusdanig beschouwd kan 

worden.  

 

Moeten we het risico lopen dat rechters individuele 

beslissingen ongedaan maken op grond van 

artikel 159 van de Grondwet, of verankeren we de 

maatregelen beter in de wetgeving? De burgers 

kunnen slechts vertrouwen hebben in een 

rechtssysteem dat rechtvaardig, billijk en coherent 

is. Als we wetgevend willen optreden, moeten we 

dat binnen een welomlijnd kader doen. We mogen 

niet verder gaan dan wat nodig is om de pandemie 

in te dijken. 

 

Une demande légitime existe que le Parlement 

débatte de ces deux options. 

 

Sans accroissement du filet pénal, quel chemin 

entendez-vous emprunter? Soumettrez-vous ces 

questions à notre commission et au Parlement? 

 

Er wordt terecht gevraagd dat het Parlement over 

deze twee opties debatteert. 

 

Welke weg wilt u volgen als u het strafrechtelijke 

instrumentarium niet wilt uitbreiden? Zult u deze 

vraagstukken aan onze commissie en het 

Parlement voorleggen? 

 

01.04  Nabil Boukili (PVDA-PTB): L’arrêté 

ministériel du 26 janvier interdit les voyages 

non essentiels à l’étranger. Son annexe 2 liste les 

voyages essentiels: les voyages pour des raisons 

purement professionnelles, y compris ceux des 

sportifs professionnels, du personnel culturel et des 

journalistes, dans le cadre de leur activité 

professionnelle, et les voyages des diplomates, 

01.04  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Bij het 

ministerieel besluit van 26 januari 2021 werden niet-

essentiële reizen naar het buitenland verboden. In 

bijlage 2 van dat besluit worden de essentiële reizen 

opgesomd: de reizen om louter professionele 

redenen, met inbegrip van de reizen van 

beroepssporters, professionals uit de cultuursector 

en journalisten in het kader van de uitoefening van 



 10/02/2021 CRABV 55 COM 377 

 

CHAMBRE-3E SESSION DE LA  55E LÉGISLATURE 2020 2021 KAMER-3E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

4 

ministres, chefs d'État et de gouvernement. Sont 

donc considérés comme essentiels tous les 

voyages de ces catégories de personnes, 

professionnels ou non. Le départ en vacances de 

ministres, diplomates, etc. serait-il essentiel en 

vertu de ce point? 

 

hun professionele activiteiten en de reizen van 

diplomaten, ministers en staats- en 

regeringsleiders. Alle reizen van die categorieën 

worden dus als essentieel beschouwd, of ze nu 

beroepsmatig plaatsvinden of niet. Zouden de 

vakanties van ministers, diplomaten enz. krachtens 

dit punt essentieel zijn? 

 

Comment justifier une dérogation basée sur la 

profession de ces personnes, alors que les voyages 

professionnels sont déjà autorisés de manière 

générale et que les autres autorisations se fondent 

sur des activités et non des professions? 

 

Hoe valt een afwijking op grond van het beroep van 

deze personen te rechtvaardigen, terwijl 

dienstreizen in het algemeen al toegestaan zijn en 

de andere toestemmingen gebaseerd zijn op de 

activiteit en niet op het beroep?  

 

01.05  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Je ne peux me rallier au raisonnement du tribunal 

de police de Bruxelles dans son jugement du 

12 janvier 2021. Les arrêtés ministériels s'inscrivent 

dans la phase fédérale de gestion de crise et sont 

toujours délibérés en Conseil des ministres. Les lois 

sur la protection civile, la fonction de police et la 

sécurité civile nous habilitent à prendre les mesures 

estimées nécessaires à la protection de la 

population, en ce compris la santé publique, le 

danger étant la propagation du coronavirus. 

 

 

 

Hier, le tribunal correctionnel de Charleroi a annulé 

le jugement d'un juge suppléant au tribunal de 

police qui avait remis en question la base légale des 

arrêtés ministériels. Un jugement similaire a été 

rendu par la cour d'appel de Mons le 8 février 2021. 

 

01.05 Minister Annelies Verlinden (Frans): Ik kan 

me niet bij de redenering van de politierechtbank 

van Brussel in haar vonnis van 12 januari 2021 

aansluiten. De ministeriële besluiten maken deel uit 

van de federale fase van de aanpak van de crisis en 

ze worden steeds in de ministerraad besproken. Op 

grond van de wetten betreffende de civiele 

bescherming, het politieambt en de civiele veiligheid 

hebben we de mogelijkheid om maatregelen te 

nemen die we nodig achten om de bevolking te 

beschermen, ook op het vlak van de 

volksgezondheid, aangezien het gevaar van de 

verspreiding van het coronavirus uitgaat. 

 

Gisteren heeft de correctionele rechtbank van 

Charleroi het vonnis van een plaatsvervangende 

rechter van de politierechtbank vernietigd. Daarin 

werd de wettelijke grondslag van de ministeriële 

besluiten ter discussie gesteld. Een gelijkaardig 

arrest werd op 8 februari 2021 door het hof van 

beroep van Bergen geveld. 

 

(En néerlandais) La pandémie de covid-19 est une 

crise sanitaire inédite qui a contraint le 

gouvernement à prendre des mesures extrêmes qui 

empiètent beaucoup sur la vie personnelle, sociale 

et économique des citoyens. Ces mesures visent à 

protéger le droit fondamental à la vie et à la santé. 

La maîtrise de la crise exige des actions rapides et 

ciblées.  

 

Dans l'arrêt Umami du 30 octobre 2020, le Conseil 

d'État a jugé que les fondements juridiques sur 

lesquels reposent les mesures prises sont valables. 

Dans l'arrêt Verkest, il a également confirmé la 

validité de l'incrimination sur pied de la loi relative à 

la sécurité civile.  

 

La lettre des experts est en porte-à-faux avec la 

plus haute juridiction administrative du pays et avec 

le jugement de juges en appel concernant des 

décisions du tribunal de police. Les mesures 

disposent donc d'une solide base légale. Il n'est pas 

interdit de contester des règles, mais cela ne 

(Nederlands) De COVID-19-pandemie is een nooit 

geziene gezondheidscrisis die noopte tot 

verregaande maatregelen die diep ingrijpen in het 

persoonlijke, sociale en economische leven van de 

burgers. Ze zijn gericht op de bescherming van het 

fundamentele recht op leven en op gezondheid. De 

beheersing van de crisis vereist snelle en 

doelgerichte actie.  

 

De Raad van State oordeelde in het arrest-Umami 

van 30 oktober 2020 dat de rechtsgronden op basis 

waarvan de maatregelen worden genomen, 

rechtsgeldig zijn. Ook de strafbaarstelling op grond 

van de wet civiele veiligheid werd door de Raad van 

State rechtsgeldig bevonden in het arrest-Verkest.  

 

De brief van de experts gaat in tegen het hoogste 

administratief rechtscollege van het land en ook 

tegen het oordeel van rechters in beroep over 

vonnissen van de politierechtbank. De maatregelen 

hebben wel een solide wettelijke basis. Regels 

aanvechten mag altijd, maar dat betekent nog niet 
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signifie pas pour autant que l'application des 

mesures est suspendue.  

 

La nouvelle loi "pandémie" complétera la base 

légale existante. Elle instaurera en particulier une 

méthodologie sur la base de laquelle des mesures 

de police administrative pourront être prises en cas 

d'urgence liée à une épidémie. Le projet tente 

d'équilibrer deux choses: une indispensable 

flexibilité et la sécurité juridique. Ces mesures 

ressembleront à celles qui peuvent être prises 

aujourd'hui. Elles pourront également être soumises 

au contrôle d'un juge. 

 

dat de maatregelen zolang niet toepasbaar zijn.  

 

 

De nieuwe pandemiewet wordt een aanvulling op de 

bestaande wettelijke basis. In het bijzonder zal een 

methodologie worden ingevoerd op grond waarvan 

maatregelen van bestuurlijke politie kunnen worden 

genomen in het geval van een epidemische 

noodsituatie. In het ontwerp wordt een evenwicht 

gezocht tussen de noodzakelijke flexibiliteit en de 

rechtszekerheid. Die maatregelen zullen lijken op 

de maatregelen die vandaag kunnen worden 

genomen. Ook op die maatregelen zal controle door 

een rechter mogelijk zijn. 

 

Dans un État de droit démocratique, le contrôle 

parlementaire joue un rôle essentiel, en particulier 

dans des situations de crise. Raison pour laquelle le 

rôle du Parlement occupe une place prépondérante 

dans le projet. Je tiens à souligner que le 

gouvernement répond à de très nombreuses 

questions au Parlement et tient également compte 

des remarques et suggestions des députés. Le 

gouvernement s'efforce de gérer la crise de 

manière transparente, et cette transparence est 

d'autant plus importante que cette crise s'étend sur 

une longue période. 

 

Pour rendre possible un débat parlementaire 

approfondi, le premier ministre a proposé de 

transmettre le texte à la Chambre dès que le 

gouvernement l'aura approuvé en première lecture. 

Je me ferai un plaisir de venir le commenter et je 

tiens déjà à prendre acte, à un stade précoce, des 

sensibilités et suggestions des députés. Pour nous, 

le renouveau démocratique et la transparence ne 

sont pas des termes vides de sens. 

 

Nous visons à élaborer des textes réglementaires 

de grande qualité qui reflètent clairement les 

mesures. Il va sans dire qu'il ne s'agit pas d'une 

sinécure. 

 

In een democratische rechtsstaat speelt 

parlementaire controle een essentiële rol, zeker in 

crisissituaties. Daarom komt de rol van het 

Parlement uitgebreid aan bod in het ontwerp. Ik wijs 

erop dat deze regering heel vele vragen 

beantwoordt in het Parlement en ook rekening 

houdt met de opmerkingen en suggesties van 

parlementsleden. De regering streeft naar een 

transparant beheer van de crisis, wat zeker 

belangrijk is omdat ze zo lang duurt.  

 

 

 

Om een diepgaand parlementair debat mogelijk te 

maken, heeft de premier voorgesteld de tekst aan 

de Kamer te bezorgen zodra de regering hem in 

eerste lezing heeft goedgekeurd. Ik kom hem met 

plezier toelichten en wil al in een vroege fase akte 

nemen van de gevoeligheden en suggesties van de 

parlementsleden. Democratische vernieuwing en 

transparantie zijn geen holle woorden voor ons. 

 

 

We streven naar kwalitatief hoogstaande 

regelgevende teksten die de maatregelen helder 

weergeven. Dat is uiteraard geen sinecure. 

 

Actuellement, nous recourons à des arrêtés 

modificatifs pour apporter des modifications 

modestes à certains articles d'un arrêté ministériel. 

Cette procédure est plus logique que celle qui 

consisterait à promulguer à chaque fois un nouvel 

arrêté ministériel. Dans ce dernier cas de figure, les 

autres textes réglementaires qui renvoient à l'arrêté 

ministériel devraient être adaptés à chaque nouvel 

arrêté ministériel. Ajoutons que chaque arrêté 

ministériel remplace le précédent et que les 

procédures intentées devant le Conseil d'État contre 

un arrêté ministériel ainsi devenu caduc 

deviendraient tout aussi caduques. Ces procédures 

rendraient difficile toute action juridique. 

 

Vandaag gebruiken we wijzigingsbesluiten om een 

aantal artikels uit een ministerieel besluit beperkt te 

wijzigen. Dat is logischer dan telkens een volledig 

nieuw ministerieel besluit te maken. De andere 

regelgevende teksten verwijzen naar het 

ministerieel besluit, en zouden bij een nieuw 

ministerieel besluit telkens moeten worden 

aangepast. Daar komt nog bij dat elk ministerieel 

besluit het vorige doet vervallen en dat procedures 

bij de Raad van State tegen het ministerieel besluit 

dan eveneens zouden vervallen. Dat zou de 

rechtsgang bemoeilijken.  
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Il est exact que le terme de "zones frontalières" 

n'est pas spécifiquement défini dans l'arrêté 

ministériel. Ce choix est dû au fait que le passage 

d'une frontière ne peut dépendre exclusivement de 

la distance jusqu'à la frontière, mais qu'il est 

également lié à la nécessité de ce franchissement. 

Les habitants de communes frontalières et des 

communes directement voisines doivent compléter 

une déclaration sur l'honneur. Les habitants des 

communes frontalières au sens plus large peuvent 

traverser la frontière avec une déclaration sur 

l'honneur pour autant qu'une preuve crédible de 

cette nécessité puisse être fournie. Nous essayons 

de veiller à ce que le passage des frontières reste 

possible comme élément de la vie quotidienne et en 

cas de nécessité. 

 

Het klopt dat de term 'grensregio' niet specifiek 

gedefinieerd is in het ministerieel besluit. Die keuze 

heeft te maken met het feit dat een 

grensoverschrijding niet alleen afhankelijk mag zijn 

van de afstand tot de grens maar ook van de 

noodzakelijkheid van de overschrijding. Voor 

inwoners van grensgemeenten en directe 

buurgemeenten bestaat er een verklaring op eer. 

Wie in een ruimere grensgemeente woont, kan met 

een verklaring op eer de grens oversteken voor 

zover de noodzaak met een aannemelijk bewijs kan 

worden aangetoond. We proberen ervoor te zorgen 

dat dagdagelijkse en noodzakelijke 

grensoverschrijdingen mogelijk blijven. 

 

La frontière ne peut être traversée que par des 

habitants de la zone frontalière pour des activités 

autorisées en Belgique. 

 

S'agissant des eurodéputés, il est mentionné dans 

l'annexe de l'arrêté ministériel relatif aux voyages 

essentiels que seuls les voyages effectués dans le 

cadre de leur fonction sont considérés comme 

essentiels. Pour d'autres fonctions, le voyage n'est 

autorisé que si leur présence physique est 

nécessaire au bon fonctionnement de l'organisation. 

 

De grens mag enkel worden overgestoken door 

mensen uit de grensregio voor activiteiten die in 

België zijn toegelaten.  

 

In de bijlage van het ministerieel besluit over de 

essentiële reizen wordt bij de Europese 

parlementsleden vermeld dat enkel reizen in het 

kader van hun functie als essentieel worden 

beschouwd. Voor andere functies is de reis enkel 

toegestaan als hun fysieke aanwezigheid 

noodzakelijk is voor de goede werking van de 

organisatie. 

 

(En français) Pour les diplomates, ministres ou 

chefs de gouvernement, visés au point 2 de 

l'annexe 2, l'exception vise l'exercice de la fonction 

et ne constitue pas une autorisation à voyager pour 

des raisons non essentielles. En Belgique, ils sont 

également tenus de travailler à domicile, si leur 

fonction ne nécessite pas leur présence physique. 

 

(Frans) Voor de in punt 2 van bijlage 2 bedoelde 

diplomaten, ministers en regeringsleiders slaat de 

uitzondering op de uitoefening van de functie en 

vormt ze dus geen toestemming om niet-essentiële 

reizen te ondernemen. In België zijn deze personen 

eveneens verplicht om thuis te werken indien hun 

fysieke aanwezigheid voor de uitoefening van hun 

functie niet vereist is.  

 

(En néerlandais) En vertu de l'article 15bis de 

l'arrêté ministériel, chaque membre du ménage 

peut avoir un contact rapproché. Les différents 

contacts rapprochés ne peuvent pas être invités au 

domicile du ménage en même temps. Cette règle 

permet d'éviter que les contacts rapprochés aient 

eux aussi des contacts entre eux. Ce point a été 

précisé sur le site www.info-coronavirus.be. 

 

Dans le secteur de l'horeca, toutes les possibilités 

de repas à emporter peuvent être exploitées dans le 

respect des mesures sanitaires, d'hygiène et de 

distanciation en vigueur mais le service en voiture 

ou en camping-car est interdit. Ce serait en effet 

déloyal vis-à-vis des autres établissements horeca. 

 

L'établissement horeca doit également toujours 

veiller à prendre des mesures afin de maîtriser les 

foules et gérer les files d'attente. Les repas doivent 

(Nederlands) Op basis van artikel 15bis van het MB 

mag elk lid van het gezin één knuffelcontact 

hebben. De verschillende knuffelcontacten mogen 

niet op hetzelfde moment in de woning van het 

huishouden worden uitgenodigd. De regel is er om 

te voorkomen dat ook de knuffelcontacten onderling 

contact hebben. Op www.info-coronavirus.be werd 

dat verduidelijkt. 

 

In de horeca zijn alle afhaalmogelijkheden met 

respect voor de geldende hygiëne-, sanitaire en 

afstandsmaatregelen mogelijk, maar bediening aan 

de wagen of in de camper is verboden. Dat zou 

immers onfair zijn tegenover andere horeca-

inrichtingen. 

 

De horeca-inrichting moet er ook altijd op toezien 

dat maatregelen worden getroffen inzake 

crowdcontrol en het beheer van wachtrijen. De 
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être proposés de telle manière qu'ils puissent être 

emportés par le client et consommés ailleurs, à la 

maison, dans la chambre d'hôtel ou dans la voiture 

sur un parking public mais sans service. 

 

maaltijden moeten zo worden aangeboden dat zij 

kunnen worden meegenomen door de klant en 

elders kunnen worden genuttigd, thuis of op de 

hotelkamer of in de wagen op een openbare 

parking, maar niet met bediening. 

 

01.06  Peter De Roover (N-VA): Le Conseil d'État 

a aussi fait remarquer qu'il regrettait n'être plus 

consulté depuis mars 2020 pour un avis préalable. 

 

 

L'arrêt de la cour d'appel du 28 octobre 2020 

signale qu'il était encore possible en mars 2020 

d'affirmer que cette base légale suffisait, mais que 

ce n'est plus le cas désormais. Je renvoie aussi au 

courrier acerbe de l'Autorité de protection des 

données. 

 

Nous ne voyons toujours pas clairement à quoi sert 

encore au juste cette loi pandémie. Il n'y a pas de 

contrôle parlementaire mais bien de nombreuses 

questions parlementaires après coup. 

 

La ministre peut-elle annoncer une date pour la loi 

pandémie? 

 

En ce qui concerne le maintien de l'arrêté 

ministériel, je peux seulement être en accord avec 

les réponses relatives à la réglementation et la 

procédure auprès du Conseil d'État.  

 

01.06  Peter De Roover (N-VA): De Raad van 

State merkte ook op dat hij betreurt sedert maart 

2020 niet meer te zijn geraadpleegd voor een 

voorafgaand advies.  

 

Het arrest van het hof van beroep van 28 oktober 

2020 wijst erop dat men in maart 2020 nog kon 

zeggen dat die wettelijke basis volstond, maar nu 

niet meer. Ik verwijs ook naar de gepeperde brief 

van de Gegevensbeschermingsautoriteit. 

 

 

Het is nog steeds niet duidelijk waarvoor die 

pandemiewet dan nog nodig is. Parlementaire 

controle is er niet, wel veel parlementaire vragen 

achteraf. 

 

Kan de minister een datum in het vooruitzicht 

stellen voor de pandemiewet? 

 

Wat het behouden van het ministerieel besluit 

betreft, kan ik me enkel vinden in de antwoorden in 

verband met de regelgeving en met de rechtsgang 

bij de Raad van State.  

 

La ministre confirme les dires du premier ministre 

concernant les voyages des ministres, mais ce n'est 

pas ce qui est écrit dans l'arrêté ministériel. C'est 

d'autant moins clair en ce qui concerne la présence 

simultanée des contacts rapprochés. 

 

Traiter de cette question au Parlement peut avoir un 

effet bénéfique tant sur la qualité que sur la 

transparence des décisions. 

 

De minister bevestigt wat de premier zegt over de 

reizen van ministers, maar dat staat niet zo in het 

MB. Dat is evenmin duidelijk wat de gelijktijdige 

aanwezigheid van de knuffelcontacten betreft. 

 

 

Een parlementaire behandeling kan zowel de 

kwaliteit als de transparantie van de besluitvorming 

ten goede komen. 

 

01.07  Reccino Van Lommel (VB): La ministre 

indique à juste titre que le service jusqu'à la voiture 

ou jusqu'au camping-car n'est pas autorisé, mais 

elle a incorporé une telle restriction que plus rien 

n'est possible. La ministre aurait dû formuler cette 

règle différemment, car la mesure suscite beaucoup 

d'incompréhension. 

 

01.07  Reccino Van Lommel (VB): De minister 

zegt terecht dat bediening tot aan de wagen of de 

camper niet mag, maar zij heeft een zodanige 

beperking ingebouwd dat er helemaal niets meer 

mogelijk is. De minister had dit anders moeten 

formuleren want de maatregel stuit op veel 

onbegrip.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

02 Débat d'actualité sur la politique tarifaire de la 

SNCB et questions jointes de 

- Michael Freilich à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "La criminalité 

sur internet" (55013005C) 

- Bert Moyaers à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'augmentation 

02 Actualiteitsdebat over het tariefbeleid bij de 

NMBS en toegevoegde vragen van 

- Michael Freilich aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De criminaliteit via het 

internet" (55013005C) 

- Bert Moyaers aan Annelies Verlinden 
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des chiffres de la cybercriminalité" (55013074C) 

- Daniel Senesael à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "L'attaque 

informatique subie par le CHwapi de Tournai" 

(55013193C) 

- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La lutte contre la 

cybercriminalité" (55013569C) 

- François De Smet à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur 

"L’augmentation de la cybercriminalité" 

(55013927C) 

 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De escalerende cijfers bij 

cybercrime" (55013074C) 

- Daniel Senesael aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De cyberaanval op het 

CHwapi in Doornik" (55013193C) 

- Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De strijd tegen de 

cybercriminaliteit" (55013569C) 

- François De Smet aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De toenemende 

cybercriminaliteit" (55013927C) 

 

02.01  Michael Freilich (N-VA): Une nouvelle 

forme de cybercriminalité est désormais apparue à 

côté des formes plus connues du piratage et du 

hameçonnage: l'application Signal qui fonctionne en 

fait plus ou moins comme WhatsApp sauf qu'elle 

offre plus de possibilités de sécurisation et qu'elle 

dispose d'une fonction permettant à l'utilisateur qui 

participe à des groupes de conversation de 

chercher biens ou services dans le voisinage. Le 

problème est que toutes sortes de biens et services 

illégaux sont proposés comme des drogues, des 

armes, des iPhones volés, de faux permis de 

conduire ou des badges d'accès. Des actions de 

représailles ou des moyens d'exercer du chantage 

sont même proposés. 

 

Les services de la ministre sont-ils informés de 

cette situation? Quel effectif s'occupe-t-il de 

patrouiller en ligne et de détecter ces types de 

criminalité? Le problème a-t-il été abordé avec les 

concepteurs de ces applications? La ministre 

envisage-t-elle de demander à des entreprises 

telles que Apple ou Google de supprimer ces 

applications de l'appstore s'il s'avérait que leurs 

développeurs refusaient tout contact avec les 

autorités?  

 

02.01  Michael Freilich (N-VA): Naast de meer 

gekende vormen van cybercriminaliteit zoals 

hacking en phishing is er thans een nieuwe vorm 

van cybercriminaliteit. De app Signal, die eigenlijk 

min of meer functioneert als WhatsApp, maar dan 

met meer beveiligingsmogelijkheden, heeft een 

functie waarbij de gebruiker in chatgroepen dingen 

in de buurt kan zoeken. Het probleem is dat daarop 

ook de meest uiteenlopende illegale goederen en 

diensten worden aangeboden: drugs, wapens, 

gestolen iPhones, valse rijbewijzen of 

toegangsbadges. Zelfs wraakacties of 

chantagemateriaal worden aangeboden.  

 

 

 

Zijn de diensten van de minister hiervan op de 

hoogte? Hoeveel manschappen houden zich bezig 

met het online patrouilleren en opsporen van 

dergelijke criminaliteit? Wordt dit besproken met de 

makers van deze toepassingen? Overweegt de 

minister firma's als Apple en Google te vragen om 

die apps te verwijderen van de appstore als blijkt 

dat de ontwikkelaars ervan niet op enig contact met 

de overheid ingaan?  

 

02.02 Bert Moyaers (sp.a): Il ressort des chiffres 

de 6 des 14 zones de police limbourgeoises que 

des citoyens ont été escroqués pour plus de 

5,5 millions d'euros. Il faut paraît-il encore y ajouter 

un "chiffre noir" de quatre à cinq fois ce montant lié 

à des cas de fraude dont ont été victimes des 

personnes qui ne les ont pas signalés par honte ou 

parce que le montant dérobé était trop faible. De 

tels cas d'escroquerie dévastent de nombreuses 

vies. Le phishing, le whaling et l'escroquerie par le 

truchement de sites de vente de seconde main sont 

les méthodes les plus populaires. Ces phénomènes 

sont en grande partie liés à la crise du coronavirus, 

qui fait que de plus nombreux Belges sont scotchés 

à leur ordinateur. 

02.02  Bert Moyaers (sp.a): Uit cijfers van 6 van de 

14 Limburgse politiezones blijkt dat burgers voor 

ruim 5,5 miljoen euro werden opgelicht. Daar moet 

nog een dark number van naar verluidt vier tot vijf 

keer dat bedrag bijkomen van mensen die geen 

aangifte doen uit schaamte of omdat het gestolen 

bedrag te laag is. Dergelijke gevallen van oplichting 

verwoesten heel wat levens. Phishing, whaling en 

oplichting via tweedehandswebsites zijn de meest 

populaire methodes. Veel heeft te maken met de 

coronacrisis, die meer mensen aan hun computer 

kluistert. 
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La ministre va-t-elle augmenter la capacité de la 

police fédérale afin qu'elle puisse mener une 

enquête spécifique et procéder à une analyse de 

phénomène?  

 

 

Zal de minister de capaciteit van de federale politie 

verhogen om specifiek onderzoek te verrichten en 

een fenomeenanalyse uit te voeren?  

 

02.03  Daniel Senesael (PS): Le Centre Hospitalier 

de Wallonie picarde de Tournai a subi le 17 janvier 

une cyberattaque d'ampleur rendant impossible 

l'accès à 80 de ses 300 serveurs. La crise sanitaire 

rend les centres hospitaliers et les laboratoires 

particulièrement vulnérables à ce type d'attaque, en 

raison notamment de l'intérêt des pirates pour la 

collation et la vente d'informations relatives au 

covid-19. La Federal Computer Crime Unit (FCCU) 

s'est rendue à Tournai pour apporter son soutien. 

 

 

 

Pouvons-nous avoir des informations sur les 

procédures liées au suivi de ce type d'attaque? 

 

 

La plupart sont maîtrisées par les services 

informatiques des centres hospitaliers. La FCCU a-

t-elle dû intervenir dans d'autres hôpitaux ou 

laboratoires? Avez-vous des informations sur 

l'attention portée par cette unité à ce type de 

phénomène?  

 

02.03  Daniel Senesael (PS): Het Centre 

Hospitalier de Wallonie picarde (CHwapi) te Doornik 

is op 17 januari het slachtoffer van een cyberaanval 

geworden, waardoor 80 van de 300 servers niet 

meer toegankelijk waren. Door de 

gezondheidscrisis zijn de ziekenhuizen en de 

laboratoria een specifiek doelwit geworden voor dit 

soort van aanvallen, onder meer wegens de 

interesse van de hackers voor het verzamelen en 

verkopen van informatie over het coronavirus. De 

Federal Computer Crime Unit (FCCU) is naar 

Doornik getrokken om ondersteuning te bieden. 

 

Kunt u ons informatie verstrekken over de 

procedures in verband met de opvolging van dat 

soort van aanvallen?  

 

De meeste cyberaanvallen worden door de ICT-

diensten van de ziekenhuizen opgelost. Is de FCCU 

in andere ziekenhuizen of laboratoria moeten 

interveniëren? Weet u hoeveel aandacht die 

eenheid aan dat fenomeen schenkt?   

 

02.04  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Votre note de 

politique générale mentionnait l'investissement dans 

des profils spécialisés et l'augmentation du quorum 

annuel d'inspecteurs en chef spécialisés dans la 

lutte contre la cybercriminalité.  

 

 

Combien d'inspecteurs en chefs spécialisés 

prévoyez-vous d'engager, et quand? Comment se 

déroulera le recrutement?  

 

02.04  Julie Chanson (Ecolo-Groen): In uw 

beleidsnota werd er gewag gemaakt van de 

investering in gespecialiseerde profielen door het 

jaarlijkse quorum van in de bestrijding van 

cybercrime gespecialiseerde hoofdinspecteurs te 

verhogen. 

 

Hoeveel hoofdinspecteurs zult u aannemen en 

wanneer zult u dat doen? Hoe zal de rekrutering 

verlopen? 

 

02.05  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): L'accès aux données échangées par 

le biais de Telegram est particulièrement difficile vu 

la possibilité d'envoyer des messages cryptés et 

autodestructibles ainsi que le protocole à double 

authentification. La direction centrale de la lutte 

contre la criminalité grave et organisée de la police 

fédérale comprend une cellule de recherche sur 

internet qui détecte et fait disparaître les contenus 

illégaux. Cette cellule est composée de vingt 

personnes. Elle est également présente sur 

Telegram. La police doit bien entendu se conformer 

à la loi concernant les méthodes particulières de 

recherche. 

 

La demande visant à supprimer Telegram de l'App 

Store d'Apple et de Google Play ne relève pas de 

02.05 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

De toegang tot gegevens die via Telegram worden 

uitgewisseld is bijzonder moeilijk, gezien de 

mogelijkheid tot het versturen van geëncrypteerde 

en zichzelf vernietigende berichten en het protocol 

met dubbele authenticatie. De centrale directie voor 

de bestrijding van de zware georganiseerde 

misdaad van de federale politie bevat een cel 

Internetrecherche die illegale inhoud opspoort en 

laat verwijderen. De cel bestaat uit twintig personen 

en is ook aanwezig op Telegram. Uiteraard moet de 

politie zich aan de wet op de bijzondere 

opsporingsmethoden houden. 

 

 

De vraag om de verwijdering van Telegram uit de 

Apple App Store en Google Play valt niet binnen 
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ma compétence. La sécurité et la criminalité sur 

internet font également partie des compétences du 

ministre de la Justice et du premier ministre. 

 

La lutte contre des faits tels que l'usurpation 

d'identité, l'hameçonnage, l'escroquerie, la mise en 

confiance à des fins d'abus sexuel et le chantage 

nécessite une approche en chaîne. Une forte 

présence policière sur internet est un maillon de 

cette chaîne. J'ai l'intention de renforcer les services 

opérationnels autour de la cybercriminalité. 

 

mijn bevoegdheid. Internetcriminaliteit en veiligheid 

behoren ook tot de bevoegdheden van de minister 

van Justitie en van de premier. 

 

De aanpak van zaken als identiteitsfraude, phising, 

oplichting, grooming en afpersing vraagt om een 

ketengerichte aanpak. Ook een sterke 

politieaanwezigheid op het internet maakt daar deel 

van uit. Het is mijn voornemen om de operationele 

diensten rond cybercriminaliteit te versterken. 

 

(En français) Madame Chanson, chaque année, la 

police judiciaire fédérale (PJF) engage des 

inspecteurs principaux spécialisés. En 2021, elle en 

engagera 90. L'appel vers les candidats externes 

sera lancé en mars. En 2021, la PJF recrutera aussi 

des cadres administratifs et logistiques avec des 

profils hautement spécialisés. 

 

 

Monsieur Senesael, la Quick Reaction Force (QRF) 

a soutenu l'hôpital CHwapi à Tournai lors de sa 

cyberattaque. Ces employés de différentes 

Computer Crime Units capables d'enquêter sur la 

cybercriminalité dans des environnements 

complexes sont déployés lors d'incidents graves. La 

QRF est responsable des premières opérations de 

sauvegarde des preuves nécessaires mais n'a pas 

à arrêter l'attaque, restaurer les systèmes ou en 

corriger les vulnérabilités. Ces tâches relèvent de la 

Crisis Emergency Response Team (CERT). 

 

 

 

 

Le suivi des cyberincidents graves fait partie du 

cyberplan d'urgence du Centre de cybersécurité de 

Belgique, qui coordonne la coopération entre les 

partenaires de la chaîne de cybersécurité. Le 

soutien QRF n'est pas une procédure standard 

mais un mécanisme activé en cas de besoin. Les 

incidents cités peuvent faire l'objet d'une enquête 

judiciaire de la PJF. 

 

 

 

Il est trop tôt pour tirer des conclusions ou faire des 

recommandations. Toutes les conclusions 

pertinentes sont partagées avec les parties 

prenantes et diffusées par la CERT.  

 

Rien ne nous dit que les établissements médicaux 

seront plus susceptibles d'être la cible de 

cyberattaques mais l'investissement dans la 

cybersécurité est crucial pour éviter de devenir des 

proies faciles. 

 

(Frans) Mevrouw Chanson, elk jaar werft de 

federale gerechtelijke politie (FGP) 

gespecialiseerde hoofdinspecteurs aan. In 2021 

zullen dat er 90 zijn. De oproep aan externe 

kandidaten zal in maart gepubliceerd worden. In 

2021 zal de FGP ook administratief en logistiek 

kaderpersoneel met hooggespecialiseerde profielen 

aanwerven. 

 

Mijnheer Senesael, de Quick Reaction Force (QRF) 

heeft ondersteuning geboden aan het 

ziekenhuiscentrum CHwapi in Doornik toen dat door 

een cyberaanval getroffen werd. De medewerkers 

van de verschillende Computer Crime Units zijn in 

staat om cybercriminaliteit in complexe omgevingen 

te onderzoeken en worden ingezet bij ernstige 

incidenten. De QRF is verantwoordelijk voor de 

eerste acties om de noodzakelijke bewijzen te 

bewaren, maar het is niet aan haar om de aanval te 

stoppen, de systemen te herstellen of de kwetsbare 

punten ervan te verbeteren. Die taken vallen onder 

de verantwoordelijkheid van het Crisis Emergency 

Response Team (CERT). 

 

De opvolging van ernstige cyberincidenten maakt 

deel uit van het cybernoodplan van het Centrum 

voor Cybersecurity België, dat de samenwerking 

coördineert tussen de partners in de 

cyberveiligheidsketen. Ondersteuning door het QRF 

is geen standaardprocedure, maar een 

mechanisme dat in werking wordt gesteld wanneer 

dat nodig is. De vermelde incidenten kunnen het 

voorwerp uitmaken van een gerechtelijk onderzoek 

door de FGP. 

 

Het is te vroeg om conclusies te trekken of 

aanbevelingen te doen. Alle relevante bevindingen 

worden met de stakeholders gedeeld en door het 

CERT verspreid. 

 

Er zijn geen aanwijzingen dat medische instellingen 

vaker het doelwit van cyberaanvallen zullen zijn, 

maar investeringen in cyberveiligheid zijn van 

cruciaal belang om te voorkomen dat men een 

gemakkelijke prooi wordt. 
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02.06  Michael Freilich (N-VA): Les messages 

envoyés par Telegram sont cryptés mais je parle 

des groupes de chat. Ceux-ci sont ouverts à tous. 

La police pourrait en profiter pour y réagir aux 

questions concernant les livraisons de drogues. 

Vingt personnes pour suivre ces messages me 

paraît beaucoup mais cela n'en fait finalement que 

deux par province. À Anvers, des milliers de 

messages de ce type sont échangés chaque 

semaine. Je n'entends pas vraiment d'engagement 

de la part de la ministre. J'espère qu'elle fera de 

cette question une priorité. La criminalité se déplace 

de plus en plus vers internet. Sans doute 

n'appartient-il pas à la ministre de s'adresser à 

Google, mais par contre, elle peut interpeller un 

autre ministre à ce sujet. 

 

02.06  Michael Freilich (N-VA): Berichten via 

Telegram zijn geëncrypteerd, maar ik spreek over 

chatgroepen. Die zijn open voor iedereen. De politie 

zou daarin mogen ingaan op vragen over 

drugsleveringen. Dat er twintig mensen zijn die dat 

opvolgen, lijkt veel maar dat zijn er maar twee per 

provincie. In Antwerpen zijn er wekelijks duizenden 

van dat soort berichten. Ik hoor geen echt 

engagement van de minister, ik hoop dat zij hier 

een prioriteit van wil maken. De criminaliteit 

verplaatst zich steeds meer naar het internet. 

Misschien kan de minister zich niet zelf tot Google 

wenden, maar zij kan daar wel een andere minister 

over aanspreken. 

 

02.07  Bert Moyaers (sp.a): La cybercriminalité ne 

disparaîtra pas. Un accroissement d'échelle 

s'impose donc. Je plaide pour de plus grandes 

zones de police disposant de davantage de 

spécialisation et pour une collaboration étroite avec 

la police judiciaire fédérale. Il est positif que la 

ministre souhaite renforcer les services 

opérationnels en les dotant de l'expertise 

nécessaire, mais le temps presse. J'entends dans 

ma propre zone de police que seul un nombre limité 

de cas de cybercriminalité peuvent être examinés. 

Une analyse de phénomène pourrait déjà être 

réalisée à court terme. 

 

02.07  Bert Moyaers (sp.a): Cybercriminaliteit zal 

niet verdwijnen. Schaalvergroting is dus aan de 

orde. Ik pleit voor grotere politiezones die meer 

specialisatie in huis hebben en nauwe 

samenwerking met de federale gerechtelijke politie. 

Het is goed dat de minister de operationele diensten 

wil versterken met de nodige expertise, maar er is 

haast bij. Ik hoor in mijn eigen politiezone dat 

slechts een beperkt aantal gevallen van 

cybercriminaliteit kan worden onderzocht. Op korte 

termijn zou alvast een fenomeenanalyse kunnen 

worden uitgevoerd. 

 

02.08  Daniel Senesael (PS): L'enquête judiciaire 

est en cours et ses conclusions pourront servir à 

accroître la sécurité des serveurs contribuant au 

bon fonctionnement du centre hospitalier. 

 

Il faut remonter la chaîne pour découvrir et 

poursuivre les auteurs de ces actes qui mettent en 

péril la gestion des centres hospitaliers et celui du 

CHwapi en particulier.  

 

02.08  Daniel Senesael (PS): Het gerechtelijk 

onderzoek loopt. De bevindingen kunnen leiden tot 

een betere beveiliging van de servers die bijdragen 

aan de goede werking van het ziekenhuis. 

 

De daders die het beheer van de ziekenhuizen, in 

het bijzonder het CHwapi, in gevaar brengen, 

moeten opgespoord en vervolgd worden. 

 

02.09  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Je me réjouis 

de l'appel à recrutement qui commencera dès le 

mois prochain: vu l'urgence, c'est appréciable.  

 

02.09  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Ik ben blij dat 

de rekruteringsoproep volgende maand al 

gelanceerd zal worden: gelet op de urgentie is dat 

een goede zaak. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

03 Débat d'actualité sur le régime de fin de 

carrière pour le personnel opérationnel de la 

police intégrée (NAPAP) et questions jointes de 

- Vanessa Matz à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La non-

inscription du subside NAPAP dans le budget 

des zones de police et ses implications" 

(55013063C) 

- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les subsides 

03 Actualiteitsdebat over het 

eindeloopbaanstelsel voor de operationele 

personeelsleden van de geïntegreerde politie 

(NAVAP) en toegevoegde vragen van 

- Vanessa Matz aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De gevolgen van het niet 

inschrijven van de NAVAP-subsidies in de 

begroting van de politiezones" (55013063C) 

- Julie Chanson aan Annelies Verlinden 
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NAPAP au sein des budgets de police 2021" 

(55013384C) 

- Koen Metsu à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La situation en 

ce qui concerne le régime NAPAP" (55013630C) 

- Caroline Taquin à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "Le budget 

2021 et le financement de la NAPAP pour les 

zones de police" (55013723C) 

- Daniel Senesael à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "Le 

financement de la NAPAP en 2021" (55014026C) 

 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De NAVAP-subsidies op de 

politiebegrotingen 2021" (55013384C) 

- Koen Metsu aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De stand van zaken met 

betrekking tot de NAVAP-regeling" (55013630C) 

- Caroline Taquin aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De begroting 2021 en de 

financiering van de NAVAP-regeling voor de 

politiezones" (55013723C) 

- Daniel Senesael aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De financiering van de 

NAVAP-regeling in 2021" (55014026C) 

 

03.01  Vanessa Matz (cdH): Les autorités de tutelle 

auraient refusé le budget de certaines zones de 

police à cause de l'inscription de recettes qui ne 

pouvaient pas l'être, comme les subsides NAPAP. 

La circulaire ministérielle PLP 60 donnant les 

directives pour l'établissement du budget de police 

2021 indique qu'aucun subside NAPAP n'étant 

encore prévu pour 2021, ce montant ne peut être 

inscrit au budget. Cependant, elle précise que la 

prolongation du subside NAPAP après 2020 figure 

à l'ordre du jour des prochaines discussions 

budgétaires. En outre, vous déclariez, le 

16 novembre, que le droit à ce régime demeure 

inchangé, conformément à l'arrêté royal du 

9 novembre 2015 qui reste également d'application 

en 2021. 

 

 

 

Comment doivent procéder les zones de police qui 

comptent sur ce subside NAPAP? Quelles 

instructions avez-vous données aux autorités de 

tutelle et sur quels points vous êtes-vous accordée 

avec les Unions des Villes et communes que vous 

avez rencontrées? 

 

03.01  Vanessa Matz (cdH): Naar verluidt zouden 

de toezichthoudende overheden de begroting van 

bepaalde politiezones verworpen hebben omdat 

bepaalde inkomsten, zoals de NAVAP-subsidies, er 

onterecht in waren ingeschreven. In de ministeriële 

omzendbrief PLP 60 betreffende de onderrichtingen 

voor het opstellen van de politiebegroting voor 2021 

ten behoeve van de politiezones wordt er gesteld 

dat, aangezien er voor 2021 nog niet in NAVAP-

subsidies werd voorzien, het bedrag ervoor niet in 

de begroting mag worden ingeschreven. Er wordt 

wel in verduidelijkt dat de verlenging van de 

NAVAP-subsidie tot na 2020 op de agenda van de 

volgende begrotingsbesprekingen staat. Bovendien 

verklaarde u op 16 november 2020 dat het recht op 

die regeling ongewijzigd blijft overeenkomstig het 

koninklijk besluit van 9 november 2015, dat in 2021 

eveneens van toepassing blijft. 

 

Wat moeten de politiezones die op die NAVAP-

subsidie rekenen, doen? Welke instructies hebt u 

de toezichthoudende overheden gegeven en op 

welke punten hebt u overeenstemming bereikt met 

de verenigingen van steden en gemeenten, die u 

ontmoet hebt? 

 

03.02  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Quand 

déciderez-vous des subsides NAPAP? Les 

prolongerez-vous? Comment faire pour que les 

autorités approuvent les budgets des zones de 

police?  

 

03.02  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Wanneer zult 

u een beslissing nemen over de NAVAP-subsidies? 

Zult u ze verlengen? Hoe kan men ervoor zorgen 

dat de toezichthoudende overheden de begrotingen 

van de politiezones goedkeuren? 

 

03.03  Koen Metsu (N-VA): Le 8 décembre 2020, 

M. Donné et moi-même avons déposé la 

proposition de loi organisant le financement des 

mesures de fin de carrière pour les membres de la 

police locale. Ce régime ne concerne que l'année 

2021 parce qu'il appartient au gouvernement de 

mettre au point une solution structurelle. 

L'enveloppe 2021 ne comprend pas de budget pour 

la non-activité préalable à la pension (NAPAP). 

03.03  Koen Metsu (N-VA): Op 8 december 2020 

stelden de heer Donné en ikzelf het wetsvoorstel tot 

regeling van de financiering van de 

eindeloopbaanmaatregelen voor de 

personeelsleden van de lokale politie voor. Die 

regeling slaat enkel op het jaar 2021, want het komt 

de regering toe om een structurele oplossing uit te 

werken. In de begroting voor 2021 is geen budget 

uitgetrokken voor de non-activiteit voorafgaand aan 
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Notre proposition offre une bouffée d'oxygène aux 

zones de police.  

 

La ministre a déclaré en novembre 2020 que 

l'arrêté royal du 9 novembre 2015 demeurerait 

d'application pour 2021. Il est toutefois indiqué dans 

une circulaire que la prolongation de la subvention 

pour la NAPAP au-delà de 2020 ne serait abordée 

que durant les prochaines délibérations 

budgétaires.  

 

Lors des débats sur notre proposition de loi, tous 

les groupes politiques s'étaient mis d'accord pour 

demander à la ministre de leur fournir un état de la 

situation avant la fin de 2020. Nous n'avons toujours 

rien reçu.  

 

Où en est le régime NAPAP? Comment parvient-on 

actuellement à satisfaire les zones de police afin 

qu'elles bénéficient des primes NAPAP? Comment 

se déroulent les pourparlers avec les syndicats? La 

ministre est-elle disposée à souscrire à notre 

proposition de loi à titre de solution temporaire? 

 

het pensioen (NAVAP). Ons voorstel geeft de 

politiezones ademruimte.  

 

De minister zei in november 2020 dat het KB van 

9 november 2015 van toepassing zou blijven voor 

2021. In een rondzendbrief staat echter dat de 

verlenging van de NAVAP-subsidie na 2020 pas 

besproken wordt tijdens de volgende 

begrotingsbesprekingen.  

 

 

Tijdens de bespreking van ons wetvoorstel gingen 

alle fracties akkoord om de minister te vragen om 

nog voor het einde van 2020 een stand van zaken 

te geven. We hebben die nog steeds niet 

ontvangen.  

 

Wat is de stand van zaken van de NAVAP-regeling? 

Hoe worden de politiezones vandaag 

tegemoetgekomen voor de NAVAP-premies? Hoe 

verlopen de gesprekken met de vakbonden? Kan 

de minister als tijdelijke oplossing akkoord gaan 

met ons wetsvoorstel? 

 

03.04  Caroline Taquin (MR): Durant la période 

sans gouvernement de plein exercice, le système 

mis en place par l'arrêté royal du 9 novembre 2015 

est arrivé à son terme et les zones de police 

risquaient de se retrouver début 2020 sans 

financement pour cette mesure.  

 

J'avais déposé en urgence une proposition pour 

débloquer le budget en attente d'un système 

structurel. On parle ici de 46 millions d'euros, alors 

qu'on connaît l'état des finances communales. La 

décision avait été votée uniquement pour 2020 et 

prévoyait que le surcoût serait pris en charge par la 

police fédérale via l'adaptation de ses crédits. 

 

 

 

Confirmez-vous que ce financement fédéral des 

surcoûts est prévu pour 2021? Quel en est le 

montant? Quelle est la source de financement 

prévue, compte tenu que celle-ci émanait jusqu'à 

l'an dernier de cotisations des polices locales? Une 

modification de la source de financement a-t-elle 

été décidée?  

 

03.04  Caroline Taquin (MR): Tijdens de periode 

zonder volwaardige regering liep de regeling die bij 

koninklijk besluit van 9 november 2015 ingevoerd 

werd ten einde. Begin 2020 dreigden de 

politiezones geen middelen meer te hebben om die 

maatregel te financieren.  

 

Ik had bij hoogdringendheid een voorstel ingediend 

om in afwachting van een structurele oplossing het 

budget te deblokkeren. We hebben het hier over 

een bedrag van 46 miljoen euro en iedereen weet in 

welke staat de gemeentefinanciën verkeren. De 

beslissing was enkel voor 2020 goedgekeurd en 

strekte ertoe dat de meerkosten door de federale 

politie gedragen zouden worden, middels een 

aanpassing van haar kredieten.  

 

Bevestigt u dat die federale financiering van de 

meerkosten voor 2021 gegarandeerd is? Over welk 

bedrag gaat het? Uit welke financieringsbron zal er 

worden geput, gelet op het feit er hiervoor tot vorig 

jaar een beroep gedaan werd op bijdragen van de 

lokale politiezones? Werd er beslist om een andere 

financieringsbron aan te boren? 

 

03.05  Daniel Senesael (PS): Le financement de la 

non-activité préalable à la pension (NAPAP) des 

anciens gendarmes est un dossier délicat. Les 

mécanismes transitoires sont arrivés à leur terme et 

la solution vous incombe. Celle-ci ne peut impacter 

les finances des zones de police locales, ni par un 

financement direct, ni par une ponction du fonds 

APL. 

 

03.05  Daniel Senesael (PS): De financiering van 

de non-activiteit voorafgaand aan de pensionering 

(NAVAP) van de voormalige rijkswachters is een 

heikel dossier. Nu de overgangsmaatregelen 

verstrijken, is het uw taak om een oplossing te 

zoeken. Die mag niet wegen op de financiën van de 

lokale politiezones, noch door een rechtstreekse 

financiering, noch via het gesolidariseerde 

pensioenfonds. 
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Où en êtes-vous d'une solution structurelle dans ce 

dossier? À défaut d'une solution pérenne, quelle 

mesure prendrez-vous pour 2021?  

 

 

Hoever staat u van een structurele oplossing in dit 

dossier? Als er geen duurzame oplossing komt, 

welke maatregel zult u dan nemen voor 2021? 

 

03.06  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Les zones de police ont été informées par le biais 

de la circulaire PLP 60 qu'elles ne devaient inscrire 

dans leur budget aucun montant relatif au 

mécanisme NAPAP. Sans retour des services de 

tutelle, je ne peux vous confirmer que certaines 

zones de police ont vu leur budget 2021 refusé pour 

y avoir intégré cet élément.  

 

L'administration communiquera des directives dès 

que la question aura été tranchée par le contrôle 

budgétaire. Les zones de police feront les 

adaptations nécessaires en fonction de celles-ci. 

Leur équilibre budgétaire doit se baser sur les 

rentrées financières certaines au moment de la 

confection de leur budget. 

 

Chaque zone doit prévoir son propre équilibre 

budgétaire. Il n'y a pas de solution uniforme. 

 

03.06 Minister Annelies Verlinden (Frans): Via de 

omzendbrief PLP 60 werden de politiezones 

verwittigd dat ze in hun begroting geen NAVAP-

subsidie mochten opnemen. Zonder feedback van 

de toezichthoudende overheden kan ik niet 

bevestigen dat de begroting voor 2021 van 

bepaalde politiezones afgekeurd werd omdat ze die 

subsidie erin opgenomen hadden.  

 

De administratie zal hierover instructies geven 

zodra er een beslissing genomen wordt bij de 

begrotingscontrole. Op basis daarvan zullen de 

politiezones de nodige aanpassingen aanbrengen. 

Hun begrotingsevenwicht moet gebaseerd zijn op 

de financiële inkomsten die vaststaan bij het 

opmaken van de begroting. 

 

Alle zones staan in voor hun eigen 

begrotingsevenwicht. Er is geen uniforme oplossing. 

 

Le subside NAPAP, actuellement discuté, ne peut 

être repris dans le budget 2021 des zones de 

police. Si un accord était trouvé à la suite du 

contrôle budgétaire, les zones pourraient l'y intégrer 

via une modification budgétaire. 

 

 

 

Madame Taquin, le mode de financement auquel 

vous faites référence fera l'objet de discussions 

dans le cadre du contrôle budgétaire. 

 

De NAVAP-subsidie, waarover er momenteel 

besprekingen lopen, mag niet in de begroting 2021 

van de politiezones opgenomen worden. Als men 

ten gevolge van de begrotingscontrole tot een 

akkoord zou komen, zouden de politiezones die 

subsidie er toch via een begrotingswijziging in 

kunnen opnemen. 

 

Mevrouw Taquin, de financieringsmethode 

waarnaar u verwijst zal in het kader van de 

begrotingscontrole besproken worden.  

 

(En néerlandais) Si des moyens peuvent être 

libérés lors du contrôle budgétaire, ils seront fixés 

par voie d'arrêté royal et selon la procédure à suivre 

et les délais à respecter. La même procédure sera 

suivie, à cet égard, que lors des années 

précédentes. 

 

Il convient d'établir une distinction entre le régime 

NAPAP, qui a été intégré dans les statuts de la 

police, et le financement aux zones de police des 

surcoûts de ce régime. Seul le financement est 

discuté lors du contrôle budgétaire. 

 

 

Une proposition de loi n'établit pas de distinction 

entre les différents systèmes et n'offre pas de 

réponse adéquate aux défis d'aujourd'hui. La 

question sera examinée dans le cadre du contrôle 

budgétaire. 

 

(Nederlands) Indien er tijdens de begrotingscontrole 

middelen kunnen worden uitgetrokken, zullen ze 

door middel van een KB en de te volgen procedure 

en termijnen bepaald worden. Daarbij zal dezelfde 

procedure gevolgd worden als in de vorige jaren.  

 

 

Er is een onderscheid tussen de NAVAP-regeling 

die in de statuten van de politie werd opgenomen en 

de financiering aan de politiezones van de 

meerkosten van deze regeling. Alleen de 

financiering wordt besproken tijdens de 

begrotingscontrole. 

 

Een wetsvoorstel maakt geen onderscheid tussen 

de verschillende systemen en biedt geen adequaat 

antwoord op de uitdagingen van vandaag. De 

kwestie zal bekeken worden in het kader van de 

begrotingscontrole. 

 

03.07  Vanessa Matz (cdH): En novembre, les 03.07  Vanessa Matz (cdH): In november leken de 
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choses paraissaient plus sûres pour les zones de 

police. On entend maintenant que c'est toujours en 

discussion. Je regrette que le gouvernement n'ait 

pas pu rassurer plus tôt les zones de police, qui 

remplissent de nombreuses missions dans le cadre 

de cette crise covid.  

 

zaken er beter voor te staan voor de politiezones. 

Nu vernemen we dat de gesprekken nog steeds 

lopen. Ik betreur dat de regering de politiezones, die 

in het kader van de coronacrisis veel taken 

uitvoeren, niet eerder heeft kunnen geruststellen. 

 

03.08  Julie Chanson (Ecolo-Groen): On n'avance 

pas. La crise ne facilite pas la situation. 

Légitimement, les zones de police attendent une 

réponse plus ferme de votre part. 

 

03.08  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Men blijft ter 

plaatse trappelen. De crisis maakt het er niet 

makkelijker op. De politiezones mogen terecht een 

krachtiger antwoord van u verwachten. 

 

Je compte sur vous, madame la ministre, pour 

accélérer ces discussions. J'espère que la 

prochaine fois que nous vous interrogerons sur 

cette thématique, vous pourrez nous apporter des 

réponses plus précises en termes de calendrier et 

de financement.  

 

Mevrouw de minister, ik reken op u om de 

besprekingen in een stroomversnelling te brengen. 

Ik hoop dat u ons de volgende keer dat we u vragen 

over dit onderwerp stellen preciezere antwoorden in 

verband met het tijdpad en de financiering zult 

kunnen geven. 

 

03.09  Koen Metsu (N-VA): La ministre revient sur 

sa promesse de porter encore en compte la NAPAP 

en 2021. Quelle sera la réaction des bourgmestres 

des partis de la majorité? Après deux mois, voilà 

que nous recevons un avis négatif de la ministre à 

propos de notre proposition de loi. Nous pouvons 

donc continuer à inscrire ce point à l'ordre du jour. 

Je suis bien décidé à demander un vote à ce sujet. 

 

Le président: Nous reparlerons certainement de 

cette proposition de loi. 

 

03.09  Koen Metsu (N-VA): De minister komt terug 

op haar belofte om de NAVAP nog in 2021 te 

verrekenen. Hoe zullen de burgemeesters uit de 

meerderheidspartijen daarop reageren? Na twee 

maanden krijgen wij nu een negatief advies van de 

minister voor ons wetsvoorstel. We kunnen het nu 

dus verder agenderen. Ik ben vastbesloten om 

hierover een stemming te vragen. 

 

De voorzitter: Dat wetsvoorstel komt zeker nog 

aan bod. 

 

03.10  Caroline Taquin (MR): Une mesure doit 

d'urgence être prise et confirmée auprès des zones 

de police.  

 

03.10  Caroline Taquin (MR): Er moet dringend 

een maatregel genomen worden en meegedeeld 

worden aan de politiezones.  

 

03.11  Daniel Senesael (PS): Les gestionnaires 

des zones de police et les commissaires 

divisionnaires comptent chaque euro pour parvenir 

à répondre aux nombreuses missions qui leur sont 

confiées. Il leur faut une décision claire, rapide et 

positive. Il y va de votre crédibilité et de la nôtre; les 

engagements doivent être tenus. 

 

03.11  Daniel Senesael (PS): De beheerders van 

de politiezones en de hoofdcommissarissen draaien 

elke euro om, zodat ze de talrijke opdrachten die 

hun toevertrouwd worden, kunnen vervullen. Ze 

wachten op een duidelijke, snelle en positieve 

beslissing. Uw geloofwaardigheid en de onze staan 

op het spel; de toezeggingen moeten nagekomen 

worden. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

04 Débat d'actualité sur la manifestation du 

24 janvier et questions jointes de 

- Sigrid Goethals à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "La 

manifestation contre la justice de classe" 

(55013346C) 

- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les 

interventions policières lors de la manifestation 

du 24 janvier 2021" (55013387C) 

- Stefaan Van Hecke à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Les 

04 Actualiteitsdebat over de betoging van 

24 januari en toegevoegde vragen van 

- Sigrid Goethals aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De betoging tegen de 

klassenjustitie" (55013346C) 

- Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De politie-interventies 

tijdens de betoging van 24 januari 2021" 

(55013387C) 

- Stefaan Van Hecke aan Annelies Verlinden 
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témoignages sur l’intervention policière lors 

d'une manifestation le 24 janvier 2021 à 

Bruxelles" (55013390C) 

- Cécile Thibaut à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L’usage de 

colsons lors des arrestations à la suite de la 

manifestation antiracisme à Bruxelles" 

(55013414C) 

- Nabil Boukili à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le déroulement 

de la manifestation contre la justice de classe" 

(55013431C) 

- Khalil Aouasti à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La gestion des 

manifestations et des arrestations 

subséquentes" (55013625C) 

- Bert Moyaers à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les arrestations 

arbitraires et l'abus de violence par la police 

bruxelloise" (55013761C) 

- Bert Moyaers à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les faits de 

violence commis sur un adolescent par la police 

bruxelloise" (55013762C) 

 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De getuigenissen over het 

optreden van de politie n.a.v. een betoging op 

24 januari 2021 in Brussel" (55013390C) 

- Cécile Thibaut aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het gebruik van plastic 

handboeien tijdens de aanhoudingen na de 

betoging tegen racisme in Brussel" (55013414C) 

- Nabil Boukili aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het verloop van de 

betoging tegen de klassenjustitie" (55013431C) 

- Khalil Aouasti aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het in goede banen leiden 

van betogingen en de eruit voortvloeiende 

aanhoudingen" (55013625C) 

- Bert Moyaers aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Willekeurige arrestaties en 

misbruik van geweld door de Brusselse politie" 

(55013761C) 

- Bert Moyaers aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De mishandeling van een 

tiener door de Brusselse politie" (55013762C) 

 

04.01  Sigrid Goethals (N-VA): Il y a quelques 

semaines, à Bruxelles, une manifestation contre la 

justice de classes a dégénéré en affrontement entre 

la police et les manifestants. Au départ, la 

manifestation avait été autorisée par le bourgmestre 

de Bruxelles, Philippe Close, mais la ministre l'a 

finalement interdite. Des questions se posent quant 

à l'intervention de la police pendant et après la 

manifestation. Certains parents de jeunes 

interpellés envisagent de déposer plainte à la suite 

d'un incident violent qui a eu lieu à la caserne 

d'Etterbeek. 

 

La ministre peut-elle commenter cet incident? Où 

en est l'enquête? 

 

04.01  Sigrid Goethals (N-VA): Enkele weken 

geleden ontaardde een betoging in Brussel tegen 

de klassenjustitie in confrontaties tussen politie en 

betogers. De betoging werd aanvankelijk 

toegestaan door de Brusselse burgemeester Close, 

maar de minister heeft ze alsnog verboden. Er 

rijzen vragen over het optreden van de politie tijdens 

en na de betoging. Een aantal ouders van 

opgepakte jongeren overweegt ook om een klacht 

in te dienen na een gewelddadig incident in de 

kazerne van Etterbeek. 

 

 

Kan de minister dit toelichten? Hoever staat het 

onderzoek? 

 

04.02  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Nous avons 

pu lire plusieurs rapports alarmistes suite à la 

manifestation du 24 janvier 2021. 

 

 

Était-elle autorisée? L'était-elle pour 45 minutes? 

Quand avez-vous été informée par le bourgmestre 

de Bruxelles, et êtes-vous intervenue dans la 

décision d'interdiction? Confirmez-vous que 

93 mineurs ont été arrêtés? Pour quelles raisons? 

 

 

Quelles mesures la police a-t-elle prises avant et 

après la manifestation? Une analyse de risque a-t-

04.02  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Naar 

aanleiding van de betoging van 24 januari 2021 

hebben we meerdere alarmerende verslagen 

kunnen lezen. 

 

Was die betoging toegestaan? Was ze dat voor 

45 minuten? Wanneer werd u door de 

burgemeester van Brussel op de hoogte gesteld en 

bent u tussengekomen in de beslissing om ze te 

verbieden? Bevestigt u dat er 93 minderjarigen 

aangehouden werden? Om welke redenen? 

 

Welke maatregelen heeft de politie vóór en na de 

betoging genomen? Was het mogelijk om een 
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elle été possible? Qu'en est-il de l'intervention 

policière dans la caserne d'Etterbeek? De quel 

ordre sont les dommages? Certains mentionnent 

des coups et blessures: le confirmez-vous? 

 

risicoanalyse te maken? Kunt u meer uitleg 

verschaffen over de politie-interventie in de kazerne 

te Etterbeek? Hoe groot is de schade? Sommigen 

gewagen van slagen en verwondingen. Kunt u dat 

bevestigen?  

 

04.03  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Le 24 janvier, 

une manifestation contre la justice de classe a eu 

lieu à Bruxelles. Les témoignages des participants 

et des passants salissent le travail des policiers qui 

font correctement leur boulot. Au départ tolérée par 

le bourgmestre, la manifestation a été dispersée 

avec des gaz lacrymogènes et des chiens. Les 

vidéos sont édifiantes. Une jeune fille de 16 ans a 

témoigné qu'un agent lui a dit: "Ça pue la femme 

ici!" Lorsqu'elle lui fait remarquer que ses propos 

sont inacceptables, il répond: "Ici t'as pas de droits, 

salope!". 

 

 

 

 

 

Pour une manifestation rassemblant une centaine 

de personnes, 245 arrestations ont eu lieu. Des 

passants ont été arrêtés, dont un chanteur en train 

de tourner un clip, qui indique avoir été arrêté pour 

sa couleur de peau. Des personnes dénoncent des 

exactions en cellule. Vu votre engagement 

d'appliquer la tolérance zéro en matière d'atteinte à 

l'intégrité, j'attends que vous fassiez une priorité 

d'éclaircir cette affaire. 

 

 

 

Quel est le déroulement de la manifestation et de 

l'intervention? Quelle est la justification de l'usage 

de la force? Agirez-vous contre les agents 

incriminés? Un juge d'instruction a-t-il été saisi? 

Quelle est votre position quant à la plainte déposée 

auprès du Comité P? Les images de 

vidéosurveillance de la caserne ont-elles été 

saisies? 

 

 

Dans un premier temps été autorisée, la 

manifestation aurait été retirée suite à votre 

intervention. En vertu de quelle base légale êtes-

vous intervenue? 

 

04.03  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Op 24 januari 

vond er in Brussel een manifestatie tegen 

klassenjustitie plaats. De getuigenissen van 

deelnemers en omstanders werpen een smet op 

het werk van alle politieagenten die hun werk goed 

willen doen. Hoewel de manifestatie aanvankelijk 

gedoogd werd door de burgemeester, werd de 

betogende menigte met traangas en politiehonden 

uiteengedreven. De videofilmpjes over de 

gebeurtenissen zijn veelzeggend. Een meisje van 

16 jaar vertelde dat een politieagent haar toeriep: 

"Ça pue la femme ici!" ("het stinkt hier naar 

vrouwen").Toen zij hem er vervolgens op wees dat 

die woorden onaanvaardbaar waren, antwoordde 

hij: "Ici t'as pas de droits, salope!" ("hier heb jij geen 

rechten, stomme trut"). 

 

Ook al kwam er voor deze manifestatie slechts een 

honderdtal deelnemers opdagen, toch werden er 

245 arrestaties verricht. Omstanders werden 

aangehouden, onder wie ook een zanger die een 

videoclip aan het opnemen was. Hij zei dat hij 

wegens zijn huidskleur gearresteerd werd. Velen 

klagen ook aan dat er zich in de cellen 

wantoestanden hebben voorgedaan. Gezien uw 

verbintenis om op het vlak van integriteitsschending 

de nultolerantie toe te passen, verwacht ik dat u 

prioritair opheldering brengt in deze zaak. 

 

Wat was het verloop van de betoging en van het 

politieoptreden? Waardoor werd het gebruik van 

geweld gerechtvaardigd? Zult u tegen de 

aangeklaagde agenten optreden? Werd er een 

onderzoeksrechter met de zaak belast? Wat is uw 

standpunt met betrekking tot de klacht die bij het 

Comité P ingediend werd? Werden de 

videobewakingsbeelden van de kazerne in beslag 

genomen? 

 

Hoewel er in eerste instantie toestemming verleend 

werd voor de manifestatie, werd die toestemming 

na uw tussenkomst weer ingetrokken. Wat was de 

wettelijke grondslag voor uw tussenkomst? 

 

04.04  Bert Moyaers (sp.a): La manifestation 

continue de susciter l'émoi sur les réseaux sociaux. 

Les accusations portées contre la police bruxelloise 

ne sont pas des moindres: arrestations arbitraires, 

passages à tabac à coups de matraque et propos 

racistes et sexistes. Le nombre d'arrestations a 

même dépassé le nombre de manifestants. Nous 

lisons de nombreux récits affligeants au sujet des 

04.04  Bert Moyaers (sp.a): De betoging blijft op de 

sociale media voor beroering zorgen. De 

beschuldigingen aan het adres van de Brusselse 

politie zijn dan ook niet min: willekeurige arrestaties, 

afranselingen met de wapenstok en racistische en 

seksistische uitlatingen. Er werden zelfs meer 

mensen opgepakt dan dat er aan het betogen 

waren. Over de feiten in de politiekazerne in 
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faits survenus à la caserne de police d'Etterbeek. Il 

s'agit de graves accusations, auxquelles la police 

ne souhaite pas réagir pour ne pas compromettre 

l'enquête interne. La ministre pense-t-elle que les 

moyens coercitifs mis en œuvre par la police étaient 

disproportionnés? Va-t-elle porter de l'attention, 

dans son projet de loi pandémie, à la gestion des 

manifestations, de manière à éviter que de telles 

situations se reproduisent à l'avenir?  

 

Le 30 janvier dernier, nous avons pu lire dans le 

journal un article au sujet d'un garçon de 16 ans qui 

voulait se rendre en train chez sa tante, mais qui a 

été considéré comme un manifestant et a été 

arrêté. Les constatations faites par le médecin le 

lendemain en disent long: des traces de coups de 

matraque sur le ventre, une ecchymose dans le 

visage et au niveau des tibias et des douleurs 

dorsales. La ministre peut-elle apporter des 

précisions à ce sujet? Que va-t-elle entreprendre 

pour rétablir la confiance de ce garçon et d'autres 

semblables dans la police? 

 

Etterbeek lezen we zeer veel schrijnende verhalen. 

Het gaat over zware beschuldigingen, waar de 

politie niet wil op reageren om het interne 

onderzoek niet te schaden. Denkt de minister dat 

de dwangmiddelen van de politie buiten proportie 

waren? Zal ze in haar ontwerp van pandemiewet 

aandacht besteden aan de aanpak van 

manifestaties zodat dit in de toekomst vermeden 

kan worden? 

 

Op 30 januari verscheen er een artikel in de krant 

over een jongen van 16 jaar die de trein wilde 

nemen naar zijn tante, maar beschouwd werd als 

betoger en gearresteerd werd. De vaststellingen 

van de arts de dag daarop liegen er niet om: sporen 

van een wapenstok op zijn buik, een blauwe plek in 

zijn gezicht en op zijn schenen en een pijnlijke rug. 

Kan de minister hier meer info over geven? Hoe zal 

ze ervoor zorgen dat het vertrouwen van deze 

jongen en andere lotgenoten in de politie zal worden 

hersteld? 

 

04.05  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

La manifestation du 24 janvier n'avait pas été 

autorisée par le bourgmestre. L'organisateur ne 

pouvait garantir le respect des conditions prescrites 

par l'arrêté ministériel. Je n'ai pas eu de contact 

avec le ministre-président. 

 

 

Des personnes ont, malgré l'interdiction, commencé 

à se rassembler à 14 h 00 au Mont des Arts. 

Comme les contacts avec les organisateurs étaient 

constructifs et que le respect des normes pouvait 

être respecté, l'autorité administrative a permis un 

déroulement pendant une quarantaine de minutes, 

afin d'équilibrer liberté d'expression et mesures 

sanitaires. La manifestation s'est disloquée vers 

14 h 45. 

 

 

 

Dans les 10 minutes suivantes, d'autres groupes 

ont voulu former un autre rassemblement, ce que la 

police a tenté d'empêcher. Certains ont menacé de 

tout casser; d'autres esquivaient les points de 

contrôle. La police a alors décidé de confiner ces 

groupes vers un point central afin d'éviter des 

dégradations et autres méfaits. 

 

 

Les effectifs policiers étaient nombreux car, malgré 

l'interdiction, les appels à manifester avaient été 

maintenus. Une analyse de risque a été réalisée en 

temps réel et, la veille, des renforts ont encore été 

obtenus. Quatre-vingt-six mineurs ont été arrêtés à 

Bruxelles et sept autres à Saint-Josse-ten-Noode. 

04.05 Minister Annelies Verlinden (Frans): De 

burgemeester had voor de manifestatie van 

24 januari geen toestemming verleend. De 

organisator kon niet garanderen dat de bij 

miniserieel besluit bepaalde voorwaarden in acht 

genomen zouden worden. Ik heb geen contact 

gehad met de minister-president.  

 

Niettegenstaande het verbod begonnen er om 

14.00 uur mensen te verzamelen op de Kunstberg. 

Aangezien de contacten met de organisatoren 

constructief verliepen en de normen in acht 

genomen konden worden, heeft de administratieve 

overheid toegestaan dat er gedurende een 

veertigtal minuten actie gevoerd werd, om op die 

manier een evenwicht tussen vrijheid van 

meningsuiting en gezondheidsmaatregelen na te 

streven. De manifestatie werd omstreeks 14.45 uur 

ontbonden.  

 

In de daaropvolgende 10 minuten wilden andere 

groepen een nieuwe manifestatie op gang brengen, 

wat de politie probeerde te verhinderen. Sommige 

deelnemers dreigden ermee alles kort en klein te 

slaan, andere ontliepen de controlepunten. De 

politie heeft dan beslist om deze groepen op een 

centraal punt samen te drijven om vernielingen en 

andere wandaden te voorkomen. 

 

Er werd een grote politiemacht ingezet omdat men 

er ondanks het verbod toch toe was blijven 

oproepen te komen betogen. Er werd een 

realtimerisicoanalyse uitgevoerd en daags voor de 

betoging werden er nog extra manschappen ter 

beschikking gesteld. In Brussel-Stad werden er 



CRABV 55 COM 377 10/02/2021  

 

CHAMBRE-3E SESSION DE LA  55E LÉGISLATURE 2020 2021 KAMER-3E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

19 

 86 minderjarigen aangehouden en in Sint-Joost-ten-

Node nog eens 7. 

 

Les mineurs ont été privés de liberté le temps 

d'enregistrer les arrestations. Les premières 

personnes ont été libérées à partir de 18 h 30, et les 

86 mineurs remis le plus vite possible à leurs 

parents. Une quinzaine, entre 15 et 17 ans, dont les 

parents ne désiraient pas venir, ont été déposés à 

la gare de Bruxelles-Central. D'autres, plus jeunes, 

ont été déposés à leur domicile en dehors de la 

Région bruxelloise. 

 

 

 

J'ai pris connaissance des témoignages faisant état 

de violences policières. Des plaintes ont été 

déposées devant le Comité P et le chef de corps a 

ordonné une enquête interne. Les résultats 

permettront d'établir les sanctions si les faits sont 

avérés. J'ai demandé à être informée du résultat. Je 

ne tolèrerai aucun abus de pouvoir. Le respect de la 

police ne peut s'acquérir que si cette dernière est 

exemplaire. La relation avec les jeunes ne peut 

s'améliorer si la confiance et le dialogue ne sont 

pas restaurés.  

 

 

 

Des initiatives sont en cours. J'y travaillerai avec la 

police, les organisations de jeunesse et les 

ministres compétents. Par exemple, la campagne 

Mag da? de la zone de police d'Anvers vise à mieux 

expliquer les droits de la police et des jeunes. Il y a 

peu de connaissances sur les droits et obligations 

des citoyens dans les aspects liés à la sécurité. 

Quatre zones flamandes ont un projet de 

sensibilisation pour mieux encadrer le profilage 

professionnel. 

 

 

Je m'engage à lutter contre un profilage arbitraire 

ou ethnique, s'il s'avère structurel. Les cas de 

transgression d'utilisation de pouvoir sont toujours à 

soumettre à une enquête interne du chef de corps, 

qui doit prévenir le bourgmestre des plaintes. 

 

De minderjarigen werden van hun vrijheid beroofd 

gedurende de tijd die nodig was om de 

aanhoudingen te registreren. De eerste personen 

werden vanaf 18.30 uur weer vrijgelaten, en de 

86 minderjarigen werden zo snel mogelijk weer met 

hun ouders herenigd. Een vijftiental jongeren tussen 

15 en 17 jaar, van wie de ouders hun kind niet 

wilden komen ophalen, werd afgezet bij het station 

Brussel-Centraal. Andere, nog jongere opgepakte 

minderjarigen werden naar huis gebracht buiten het 

Brusselse Gewest. 

 

Ik heb kennisgenomen van de getuigenissen over 

politiegeweld. Er werden klachten ingediend bij het 

Comité P en de korpschef heeft een intern 

onderzoek bevolen. Dat onderzoek zal uitwijzen of 

er sancties moeten worden opgelegd, indien de 

feiten bewezen zijn. Ik heb gevraagd dat men mij 

van de resultaten van dat onderzoek op de hoogte 

zou brengen. Machtsmisbruik zal ik niet tolereren. 

De politie kan slechts respect afdwingen als er op 

haar werk niets aan te merken valt. De relatie met 

de jongeren kan alleen maar verbeterd worden als 

het vertrouwen hersteld en de dialoog weer 

opgestart wordt. 

 

Er zijn initiatieven aan de gang. Ik zal hier mee mijn 

schouders onder zetten, samen met de politie, de 

jongerenorganisaties en de bevoegde ministers. 

Met de Mag da?-campagne voor jongeren wil de 

politiezone Antwerpen bijvoorbeeld meer info geven 

over de rechten en plichten van de politie én van de 

jongeren. De rechten en plichten van de burgers op 

het vlak van de veiligheid zijn weinig bekend. Vier 

Vlaamse politiezones hebben een 

sensibiliseringscampagne op poten gezet voor een 

betere omkadering van het professioneel profileren. 

 

Ik verbind mij ertoe willekeurig of etnisch profileren 

tegen te gaan, indien zou blijken dat er sprake is 

van structurele praktijken. Naar gevallen van 

machtsmisbruik moet er altijd een intern onderzoek 

worden ingesteld door de korpschef, die de 

burgemeester moet inlichten over de ingediende 

klachten. 

 

Une telle enquête peut mener à une punition 

disciplinaire. Chaque plainte est traitée 

sérieusement. Les zones de police ont été obligées 

par la POL 48 de créer un service d'enquête 

interne, portant sur le comportement sur le terrain, 

mais également la gestion des cellules 

administratives. Depuis la circulaire CP3 sur le 

contrôle d'organisation, l'amélioration de la qualité 

du service rendu au public passe par la détection 

Een dergelijk onderzoek kan leiden tot een 

tuchtstraf. Elke klacht wordt ernstig onderzocht. De 

politiezones werden er krachtens POL 48 toe 

verplicht een interne onderzoeksdienst op te richten 

die zich buigt over het gedrag op het terrein, maar 

ook over het beheer van de administratieve cellen. 

Sinds de omzendbrief CP3 met betrekking tot de 

organisatiecontrole wordt de kwaliteit van de 

dienstverlening aan het publiek verbeterd dankzij 
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d'éléments à améliorer. Ce canal de plainte est 

accessible au citoyen, sur le site web de chaque 

zone.  

 

Je me suis engagée à renforcer l'intégrité et la 

diversité dans la police, notamment par la création 

de partenariats lors du recrutement. Je consentirai 

les investissements nécessaires.  

 

Dans le complexe cellulaire, des dégradations ont 

été commises sur le mobilier. Dans trois cellules 

dédiées aux mineurs, les urinoirs ont été arrachés 

et les jeunes se les sont jetés les uns sur les autres. 

La police a extrait les perturbateurs et le calme est 

revenu. Des graffiti et des détériorations aux murs 

et portes ont été constatés.  

 

Positionnées en deuxième ligne, les équipes 

canines visent notamment à sécuriser les policiers 

en première ligne. Une unité qui effectuait des 

arrestations au carrefour de l'Europe a été menacée 

par un groupe. Le maître-chien est intervenu et du 

gaz lacrymogène a été utilisé.  

 

het blootleggen van verbeterpunten. Dat 

klachtenkanaal is toegankelijk voor de burgers, via 

de website van elke zone. 

 

Ik heb me ertoe verbonden om de integriteit en de 

diversiteit bij de politie te versterken, met name via 

partnerships in het kader van de rekrutering. Ik zal 

daarvoor de nodige investeringen uittrekken. 

 

In het cellencomplex werd het meubilair vernield. In 

drie cellen voor de opsluiting van minderjarigen 

werden de urinoirs afgebroken en zijn de jongeren 

onder elkaar slaags geraakt. De politie heeft de 

boosdoeners opgepakt en de rust werd hersteld. Er 

werd graffiti aangebracht op de muren en de 

deuren, die ook werden vernield. 

 

De hondenteams zijn actief in de tweede lijn en 

moeten onder meer de politieagenten in de eerste 

lijn beschermen. Een eenheid die arrestaties 

verrichtte op het Europakruispunt werd door een 

groep bedreigd. De hondenmeester is tussenbeide 

gekomen en er werd traangas gebruikt. 

 

(En néerlandais) Lors de la manifestation, la police 

a veillé de commun accord avec l'organisateur au 

respect des règles sanitaires. Après la 

manifestation, chacun a quitté les lieux, ce qui a 

permis à la police de prévenir facilement de 

nouveaux attroupements. La police a recouru à une 

analyse de risque dynamique, lui permettant de 

réagir rapidement. Les règles sanitaires ont été 

respectées pendant la manifestation, notamment 

grâce à l'organisateur. 

 

Trois urinoirs ont été arrachés du mur dans les 

cellules et ont été utilisés comme projectiles. La 

police est intervenue et a placé les têtes brûlées 

dans d'autres cellules. Le calme est revenu. Le 

Comité P et le service de Contrôle interne de la 

zone de police concernée mènent tous deux une 

enquête. 

 

L'affaire du jeune Ilyes sera examinée plus en 

profondeur par le Comité P et par la zone de police 

concernée. Je ne peux donc pas encore m'exprimer 

à son sujet. Il est regrettable que cet incident abîme 

un peu plus la relation entre les jeunes et la police. 

Le bourgmestre de Bruxelles a rencontré la 

commissaire flamande aux droits de l'enfant, ainsi 

que quatre jeunes et leurs parents venus demander 

des explications. Une nouvelle rencontre est prévue 

dans un mois pour évaluer les actions entreprises. 

 

 

Je me suis moi-même concertée avec la 

commissaire aux droits de l'enfant à propos de son 

avis concernant la manière dont la police doit s'y 

(Nederlands) Tijdens de betoging keek de politie in 

samenspraak met de organisator toe op de naleving 

van de coronamaatregelen. Na de betoging heeft 

iedereen de plaats verlaten waardoor de politie 

gemakkelijk nieuwe samenscholingen kon 

vermijden. De politie heeft een dynamische 

risicoanalyse gebruikt waardoor heel kort op de bal 

kon worden gespeeld. Tijdens de betoging werden 

de coronamaatregelen gevolgd, mede dankzij de 

organisator. 

 

In de cellen werden drie urinoirs van de muur gerukt 

om ermee te gooien. De politie kwam tussenbeide 

en plaatste de heethoofden in andere cellen. De 

rust keerde terug. Er waren geen gewonden. Het 

Comité P en de dienst Intern Toezicht van de 

betrokken politiezone voeren beide een onderzoek.  

 

 

De zaak van de jonge Ilyes zal verder worden 

onderzocht door het Comité P en door de betrokken 

politiezone en ik kan me daardoor niet uitspreken 

over de zaak. Het is betreurenswaardig dat dit 

voorval de relatie tussen jongeren en de politie nog 

verder aantast. De burgemeester van Brussel 

ontmoette de Vlaamse kinderrechtencommissaris, 

samen met vier jongeren en hun ouders die uitleg 

kwamen vragen. Over een maand is er een nieuwe 

ontmoeting gepland voor een evaluatie van de 

ondernomen acties. 

 

Ik heb zelf ook een overleg gehad met de 

kinderrechtencommissaris over haar advies van 

hoe de politie moet omgaan met jongeren. Ze heeft 
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prendre avec les jeunes. Avec son homologue 

francophone, elle a déjà présenté un large éventail 

de suggestions qui pourraient contribuer à résoudre 

ce problème. 

 

samen met haar Franstalige evenknie al een waaier 

aan suggesties over dit probleem gedaan. 

 

Je m'engage à prendre les avis très au sérieux et à 

lancer des initiatives qui augmentent la prise de 

conscience des policiers et améliorent leur 

formation. L'entretien avec le commissaire aux 

droits de l'enfant était constructif et des initiatives 

peuvent déjà être prises à court terme. 

 

Parallèlement, des projets bottom-up sont en cours 

qui doivent restaurer la confiance et le respect entre 

les jeunes et la police. Certains viennent de la 

société civile, d'autres de zones de police et 

d'autres encore du politique. L'objectif est d'appuyer 

toutes les initiatives dans ce domaine et d'échanger 

l'expertise acquise et de la consolider au plan 

national. 

 

Les services de police doivent apprendre à gérer de 

nouvelles formes de contestation dans le respect de 

la gestion négociée de l'espace public. La crise 

sanitaire est nouvelle et requiert des efforts et des 

adaptations à tous les niveaux. Si nous optons pour 

la bonne approche, nous réussirons. 

 

Ik verbind me ertoe de adviezen ter harte te nemen 

en om initiatieven te nemen die het bewustzijn bij de 

politie verhogen en die hun opleiding ter zake 

verbeteren. Het gesprek met de 

kinderrechtencommissaris was constructief en op 

korte termijn kunnen er al stappen worden gezet. 

 

Daarnaast lopen er bottom-upprojecten die het 

vertrouwen en het respect tussen jongeren en de 

politie moeten herstellen. Sommige komen uit het 

middenveld, sommige uit de politiezones en 

sommige uit de politiek. De bedoeling is alle 

initiatieven op dit vlak te steunen en de 

opgebouwde expertise uit te wisselen en nationaal 

te consolideren. 

 

De politiediensten moeten de nieuwe vormen van 

protest leren beheren met respect voor het 

genegotieerde beheer van de openbare ruimte. De 

gezondheidscrisis is nieuw en vereist inspanningen 

en aanpassingen op alle niveaus. Met de juiste 

aanpak zullen we daarin slagen. 

 

04.06  Sigrid Goethals (N-VA): Je ne puis me 

défaire du sentiment que les manifestations sont 

gérées avec deux poids deux mesures, en fonction 

de qui les organise. Le 24 janvier, il y a eu à juste 

titre un déploiement de force de la police que l'on 

n'a pas vu lors de manifestations antérieures. Il est 

difficile de concilier le respect des droits 

fondamentaux avec la santé publique et l'intérêt 

général. Nous devons rechercher une approche 

équilibrée entre droit à la contestation et respect 

des règles de sécurité. Si un tel équilibre ne peut 

être garanti, les manifestations doivent être 

interdites. 

 

04.06  Sigrid Goethals (N-VA): Ik kan me niet van 

de indruk ontdoen dat betogingen met twee maten 

en twee gewichten worden benaderd, al naargelang 

van wie de organisator is. Op 24 januari was er 

terecht een grote machtsontplooiing van de politie, 

maar op eerdere betogingen misten we dat. Het is 

moeilijk om individuele grondrechten te verzoenen 

met volksgezondheid en het algemeen belang. We 

moeten op zoek naar een evenwichtige aanpak met 

ruimte voor protest en respect voor de 

veiligheidsregels. Als dat laatste niet gegarandeerd 

kan worden, dan moeten betogingen verboden 

worden. 

 

Il est à espérer que les bourgmestres de Bruxelles 

examinent toujours les demandes avec soin.  

 

Je m'inquiète du fait que la ministre n'ait eu aucun 

contact avec le ministre-président de Bruxelles. 

Celui-ci doit assumer ses responsabilités. Je 

n'arrive pas à me défaire de l'impression que la 

ministre le maintient à l'écart. 

 

Hopelijk wegen de Brusselse burgemeesters 

aanvragen altijd grondig af.  

 

Het verontrust me dat de minister geen contact 

heeft gehad met de Brusselse minister-president. 

Hij moet zijn verantwoordelijkheid nemen. Ik kan me 

niet van de indruk ontdoen dat de minister hem 

buiten schot houdt. 

 

04.07  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Des 

questions inquiétantes restent sans réponse. 

J'attends comme vous les résultats de l'enquête 

interne, et de l'enquête et des plaintes déposées au 

Comité P. 

 

Cela fait plusieurs semaines que nous discutons de 

04.07  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Enkele 

verontrustende vragen blijven onbeantwoord. Net 

als u wacht ik op de resultaten van het interne 

onderzoek en van het onderzoek dat werd ingesteld 

naar aanleiding van de klachten bij het Comité P. 

 

Al wekenlang debatteren we over dergelijke 
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ce genre de faits très inquiétants et répétitifs. Le 

Parlement doit réfléchir à des mesures structurelles. 

Il ne s'agit pas que d'une meilleure conciliation entre 

les jeunes et la police. Il y a des faits graves comme 

des coups et blessures et des insultes de la part 

des policiers qui restent parfois impunis. C'est 

intolérable!  

 

verontrustende en weerkerende feiten. Het 

Parlement moet nadenken over structurele 

maatregelen. Het gaat niet alleen over het dichten 

van de kloof tussen de jongeren en de politie. Er is 

sprake van ernstige feiten zoals slagen en 

verwondingen en beledigingen door politieagenten, 

die daar soms ongestraft mee wegkomen. Dat is 

onaanvaardbaar! 

 

04.08  Nabil Boukili (PVDA-PTB): J'aimerais ne 

plus devoir intervenir dans cette commission pour 

signaler des abus et des atteintes à l'intégrité de la 

part de la police. Il y a un véritable problème 

structurel. Il faut y répondre grâce aux formations, à 

l'encadrement et aux procédures. Un pays comme 

le nôtre ne peut avoir une police discréditée par sa 

violence. 

 

Vous avez dit que les brigades canines servent à 

défendre en deuxième ligne les policiers en 

intervention. Nous n'avons pas vu les mêmes 

vidéos. Celle que j'ai vue montrait des manifestants 

pacifiques agressés par des chiens et des bombes 

lacrymogènes. Nous attendrons, comme vous, les 

résultats de l'enquête.  

 

04.08  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Ik zou in deze 

commissie niet langer het woord willen nemen om 

misbruiken en integriteitsschendingen door de 

politie te melden. Er is een echt structureel 

probleem. Dit moet worden aangepakt door middel 

van opleidingen, begeleiding en procedures. Een 

land als het onze mag geen politiemacht hebben die 

zichzelf door geweldpleging in diskrediet brengt. 

 

U hebt verklaard dat de hondenbrigades gebruikt 

worden als tweede verdedigingslinie voor de 

politieagenten die een interventie uitvoeren. We 

hebben niet dezelfde video's gezien. Op de video 

die ik gezien heb waren er vreedzame 

demonstranten te zien die door honden en met 

traangas aangevallen werden. Net zoals u zullen we 

op de resultaten van het onderzoek wachten. 

 

En séance plénière, vous avez dit ne pas être 

intervenue auprès du bourgmestre. Vous déclarez 

aujourd'hui l'avoir contacté pour interdire la 

manifestation car il n'y avait pas de garanties 

sanitaires. Puis, vous précisez qu'elle a finalement 

été tolérée par la police au motif que les conditions 

sanitaires étaient respectées. Je ne comprends 

pas! 

 

In de plenaire vergadering zei u dat u de 

burgemeester daar niet over aangesproken hebt. 

Vandaag zegt u dat u contact met hem opgenomen 

hebt om de betoging te verbieden, aangezien de 

naleving van de gezondheidsmaatregelen niet 

gewaarborgd kon worden. U voegt eraan toe dat de 

betoging uiteindelijk gedoogd werd door de politie 

doordat men zich aan de gezondheidsmaatregelen 

hield. Ik volg het niet meer! 

 

04.09  Bert Moyaers (sp.a): Je comprends que la 

ministre ne puisse pas encore faire beaucoup de 

déclarations par rapport à l'affaire Ilyes. Tout 

indique que le jeune se trouvait au mauvais endroit 

au mauvais moment. Les violences à son encontre 

ainsi que les dommages sont importants. Le jeune 

et sa mère ont perdu toute confiance en la police. Il 

est donc bon que la ministre soutienne des 

initiatives qui améliorent la relation entre les jeunes 

et la police. 

 

Si toutes les affirmations sont exactes, les 

inspecteurs de police concernés à Etterbeek ont 

gravement dépassé les bornes. Les destructions 

dans la cellule sont injustifiables, mais il est permis 

par ailleurs de se demander s'il est indiqué en cette 

période d'enfermer un nombre aussi important de 

personnes dans une cellule. 

 

La police dispose d'un monopole pour le recours à 

la violence, mais ce monopole va de pair avec une 

04.09  Bert Moyaers (sp.a): Ik begrijp dat de 

minister nog niet veel uitspraken kan doen over de 

zaak van Ilyes. Alles wijst erop dat de jongen op het 

verkeerde moment op de verkeerde plaats was. De 

geweldpleging tegen hem is groot en de schade is 

dat ook. De jongen en zijn moeder zijn hun 

vertrouwen in de politie volledig kwijt. Daarom is het 

goed dat de minister initiatieven steunt die aan de 

relatie tussen jongeren en de politie werken. 

 

 

Als alle beweringen kloppen, dan zijn de betrokken 

politie-inspecteurs in Etterbeek ernstig over de 

schreef gegaan. De vernielingen in de cel zijn niet 

goed te praten, maar in deze tijden kan men zich 

ook afvragen of een dergelijke grote groep in een 

cel opsluiten een goed idee is. 

 

 

De politie heeft een monopolie op het gebruik van 

geweld, maar dat gaat gepaard met een grote 
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grande responsabilité. Je condamne le fait que la 

police ait abusé de ce monopole. J'espère que la 

ministre veillera, si les accusations sont exactes, à 

ce que les policiers concernés aasument les 

conséquences de leurs actes. 

 

verantwoordelijkheid Ik veroordeel dat de politie dat 

monopolie heeft misbruikt. Ik hoop dat de minister 

erop zal toezien dat als de aantijgingen kloppen, dit 

niet zonder gevolgen zal blijven voor de betrokken 

politiemensen. 

 

04.10  Ortwin Depoortere (VB): J'estime que le 

portrait dressé ici de nos services de police est 

partial. J'ai été plus d'une fois intercepté par la 

police dans des manifestations non autorisées 

quand j'étais jeune, mais cela n'a pas justifié à mes 

yeux de me livrer à du vandalisme ou de déposer 

une plainte. Il y a eu aussi ce jour-là des agents de 

police qui ont ramené des mineurs d'âge chez eux 

parce que leurs parents ne sont pas venus les 

chercher. 

 

04.10  Ortwin Depoortere (VB): Ik vind dat hier 

een eenzijdig beeld van onze politiediensten wordt 

opgehangen. Ik ben als jongere meer dan eens 

opgepakt op verboden manifestaties, maar dat was 

voor mij geen reden om vandalisme te plegen of om 

een klacht in te dienen. Er waren die dag ook 

politieagenten die minderjarigen naar huis brachten 

omdat hun ouders ze niet kwamen ophalen. 

 

L'incident est clos. 

 

Le président: La question n° 55012783C de 

Mme Rohonyi est reportée à sa demande. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: Vraag nr. 55012783C van 

mevrouw Rohonyi wordt op haar verzoek uitgesteld. 

 

05 Question de Philippe Pivin à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "Les infrastructures d'entraînement" 

(55012786C) 

 

05 Vraag van Philippe Pivin aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De trainingsinfrastructuur" 

(55012786C) 

 

05.01  Philippe Pivin (MR): Nous manquons 

depuis longtemps d'infrastructures d'entraînement 

pour les policiers. Nos unités spéciales s'entraînent 

dans un bâtiment temporaire. Le masterplan prévoit 

750 millions d'euros de nouveaux investissements, 

ce qui inclut d'autres infrastructures que les lieux 

d'entraînement. 

 

Les normes d'entraînement au tir sont-elles 

respectées pour la police fédérale et la police 

locale? Quelles mesures transitoires avez-vous 

prises? Une priorisation et une occupation alternée 

ont-elles été planifiées? Un cadastre des besoins a-

t-il été établi? Si les infrastructures définitives pour 

les unités spéciales ne peuvent être terminées 

avant 2024, le site actuel d'entraînement suffira-t-il 

en attendant? Des mises à disposition de lieux et 

échanges avec les pays voisins ont-ils été 

envisagés? 

 

05.01  Philippe Pivin (MR): Er is al geruime tijd 

een tekort aan trainingsinfrastructuur voor de politie. 

Onze speciale eenheden trainen daarom op een 

tijdelijke site. Het masterplan omvat een bedrag van 

750 miljoen euro voor nieuwe investeringen, dat ook 

voor andere dan trainingsinfrastructuur bestemd is. 

 

 

Worden de normen op het stuk van 

schietoefeningen bij de federale en de lokale politie 

in acht genomen? Welke overgangsmaatregelen 

hebt u genomen? Werd er een voorrangsregeling 

opgesteld en zal er beurtelings gebruik worden 

gemaakt van de trainingsinfrastructuur? Werd er 

een behoeftekadaster opgesteld? Volstaat de 

huidige trainingssite in afwachting van de definitieve 

infrastructuur voor de speciale eenheden, die 

wellicht niet voor 2024 klaar zal zijn? Wordt er 

overwogen trainingssites en expertise te delen met 

onze buurlanden?  

 

05.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

La circulaire GPI 48 prévoit des normes minimales 

d'entraînement au tir. Chaque année, les 

responsables présentent un état des lieux de leurs 

services et, si nécessaire, des actions sont 

entreprises. En 2020, pour la police fédérale, les 

objectifs d'entraînement avec arme à feu étaient 

atteints à 47,98 %. 

 

Un cadastre des besoins de 2016 a démontré un 

05.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): De 

omzendbrief GPI 48 voorziet in een minimumaantal 

schiettrainingen. Elk jaar stellen de leidinggevenden 

een stand van zaken van hun dienst op en indien 

nodig wordt er actie ondernomen. In 2020 werden 

de doelstellingen op het stuk van de trainingen met 

vuurwapens voor de federale politie voor 47,98 % 

bereikt. 

 

Uit een kadaster van de behoeften van 2016 blijkt 
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déficit de capacités pour permettre le respect des 

exigences. Le masterplan intègre des projets pour 

étendre les capacités en stands de tirs disponibles. 

Les projets d'infrastructure prendront encore du 

temps et il faudra prévoir des mesures 

intermédiaires.  

 

La police fédérale recourt aux capacités disponibles 

auprès de partenaires (défense, zones de police 

etc.). La location de stands de tir privés reste 

marginale au niveau national. 

 

 

Des sites d'entraînement tactique dédiés aux unités 

spéciales gagneraient à être améliorés. Un projet 

sur fonds européens a été mis en service 

récemment. De telles solutions pourraient être 

développées.  

 

Des options d'échange sont envisagées avec les 

pays frontaliers. Lors d'activités ATLAS, nos unités 

bénéficient de l'infrastructure du pays-hôte. 

 

dat men te weinig capaciteit heeft om aan de eisen 

te voldoen. Het masterplan bevat projecten om de 

capaciteit aan beschikbare schietstanden uit te 

breiden. De infrastructuurprojecten zullen nog wat 

tijd vergen en tussentijdse maatregelen dringen zich 

op. 

 

De federale politie maakt gebruik van de 

beschikbare capaciteit bij de partners (Defensie, de 

politiezones, enz.). De verhuur van schietstanden 

door particulieren blijft op het nationale niveau een 

randverschijnsel. 

 

Bepaalde sites voor de tactische training van de 

bijzondere eenheden zouden verbeterd moeten 

worden. Onlangs werd er een project met Europese 

middelen opgestart. Zulke oplossingen zouden 

ontwikkeld kunnen worden. 

 

Bepaalde uitwisselingsmogelijkheden met onze 

buurlanden worden overwogen. Tijdens de 

activiteiten van het ATLAS-netwerk maken onze 

eenheden gebruik van de infrastructuur van het 

gastland. 

 

05.03  Philippe Pivin (MR): Les objectifs ne sont 

atteints qu'à moins de 50 %! Merci pour votre 

franchise. Je compte sur vous pour accélérer le 

tempo. 

 

05.03  Philippe Pivin (MR): We hebben minder 

dan 50 % van de streefcijfers gehaald! Ik dank u 

voor uw eerlijk antwoord. Ik reken op u om het 

tempo op te voeren. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

06 Questions jointes de 

- Philippe Pivin à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La campagne de 

sensibilisation auprès du personnel des services 

d’urgence concernant les agressions" 

(55012787C) 

- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La campagne de 

communication pour les zones de secours" 

(55013381C) 

 

06 Samengevoegde vragen van 

- Philippe Pivin aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De 

sensibiliseringscampagne bij het personeel van 

de spoeddiensten rond agressie" (55012787C) 

- Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De communicatiecampagne 

voor de hulpverleningszones" (55013381C) 

 

06.01  Philippe Pivin (MR): Vous avez annoncé 

votre intention de lancer une campagne de 

sensibilisation afin que les membres des services 

de secours portent systématiquement plainte 

lorsqu'ils sont victimes d'agressions. Le sentiment 

d'impunité concerne tous les personnels détenteurs 

de l'autorité publique. La situation des policiers est 

problématique. Quel est le cadre de cette 

campagne? Par quel service est-elle élaborée et 

diffusée? Quand sera-t-elle effectuée? À quels 

services s'adresse-t-elle? 

 

Comptez-vous lancer une telle campagne auprès 

du corps de police? Quels sont les changements de 

la nouvelle circulaire du Collège des procureurs 

06.01  Philippe Pivin (MR): U hebt gezegd dat u 

een sensibiliseringscampagne wilde opzetten opdat 

de leden van de hulpdiensten systematisch een 

klacht zouden indienen als ze het slachtoffer zijn 

van agressie. Het gevoel van straffeloosheid leeft bij 

alle gezagsdragers. De situatie van de 

politieagenten is problematisch. Binnen welk kader 

wordt die campagne op poten gezet? Welke dienst 

zorgt voor de uitwerking en de bekendmaking 

ervan? Wanneer gaat de campagne van start? 

Welke diensten vormen het doelpubliek? 

 

Zult u een dergelijke campagne opstarten bij de 

politie? Welke veranderingen bevat de nieuwe 

omzendbrief van het College van procureurs-
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généraux par rapport à celle de 2017? Avez-vous 

communiqué en interne à ce sujet? Avez-vous 

prévu un budget en 2021 pour une campagne de 

sensibilisation auprès des services de police? Les 

résultats de la campagne seront-ils évalués? Quand 

et par qui? 

 

generaal ten opzichte van die van 2017? Hebt u 

hierover intern gecommuniceerd? Hebt u voor 2021 

een budget uitgetrokken voor een 

sensibiliseringscampagne bij de politiediensten? 

Zullen de resultaten van de campagne geëvalueerd 

worden? Zo ja, wanneer en door wie? 

 

06.02  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Le 13 janvier, 

je vous interrogeais sur l’état de santé de nos 

pompiers. Vous prévoyiez de réaliser une 

campagne de communication destinée aux zones 

de secours, comprenant un volet dédié à la santé 

des pompiers, notamment au risque de cancer. Je 

m'étais réjouie de cette décision. 

 

 

Pouvez-vous-m’en dire davantage sur cette 

campagne? Quel en sera le contenu? À quelle 

échéance sera-t-elle lancée? 

 

06.02  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Op 13 januari 

heb ik u vragen gesteld over de 

gezondheidstoestand van onze brandweermannen. 

U was van plan om voor de hulpverleningszones 

een communicatiecampagne op te zetten, waarvan 

een hoofdstuk gewijd zou zijn aan de gezondheid 

van de brandweermannen en met name aan het 

kankerrisico. Ik was verheugd over deze beslissing. 

 

Kunt u me meer vertellen over deze campagne? 

Wat zal ze precies inhouden? Wanneer zal men 

ermee van start gaan?  

 

06.03  Annelies Verlinden, ministre (en français): Il 

s'agit d'une campagne de sensibilisation en 

partenariat police locale/fédérale visant, d'une part, 

les fonctionnaires pour qu'ils déposent 

systématiquement plainte lorsqu'ils sont victimes 

d'agression et, de l'autre, les citoyens pour les 

sensibiliser au respect dû à ces professionnels. 

 

 

 

Un groupe de travail définit au mieux cette 

campagne. Les services de police sont concernés 

par ces deux volets. Les pompiers ou les services 

d'aide médicale urgente y seront peut-être 

associés. Des initiatives ont été prises par la police 

intégrée: une communication d'août 2020 motivant 

à signaler les incidents ou un site intranet traitant 

cette problématique. 

 

 

En application d'une nouvelle version de la 

circulaire 10/2017, le recours aux audiences 

accélérées sera privilégié en cas de violences 

physiques, de rébellion ou d'outrage. Pour les 

polices locales, la sensibilisation au "police bashing" 

est un point clé de la communication de la 

Commission permanente de la police locale. Les 

modalités, timing, professions concernées, etc., de 

la campagne doivent encore être déterminés. 

 

 

La campagne prévue par la DG de la Sécurité civile 

est destinée aux pompiers eux-mêmes. Elle se 

concentre sur trois thèmes différents liés au bien-

être. 

 

06.03 Minister Annelies Verlinden (Frans): Het 

betreft een sensibiliseringscampagne in 

samenwerking met de lokale en de federale politie 

die enerzijds gericht is op de ambtenaren opdat ze 

systematisch een klacht zouden indienen wanneer 

ze het slachtoffer van agressie worden, en 

anderzijds op de burgers om hen te sensibiliseren 

voor het respect dat ze voor die 

beroepsbeoefenaars moeten hebben. 

 

Een werkgroep moet die campagne zo goed 

mogelijk omschrijven. De politiediensten vallen 

onder die twee luiken. De brandweerlieden en de 

medische hulpdiensten zullen er misschien bij 

betrokken worden. Er werden door de 

geïntegreerde politie initiatieven genomen, zoals 

een mededeling van augustus 2020 waarin het 

melden van incidenten wordt aangemoedigd en een 

intranetsite over die problematiek.  

 

Overeenkomstig een nieuwe versie van 

omzendbrief 10/2017 zal er in geval van fysiek 

geweld, weerspannigheid of smaad de voorkeur 

gegeven worden aan zittingen met toepassing van 

het snelrecht. Voor de lokale politie is de 

sensibilisering voor 'police bashing' een belangrijk 

punt in de communicatie van de Vaste Commissie 

van de Lokale Politie. De modaliteiten, het 

tijdschema, de betrokken beroepen enz. van de 

campagne moeten nog worden vastgesteld. 

 

De door het DG Civiele Veiligheid geplande 

campagne is gericht op de brandweerlieden zelf. De 

focus ligt op drie verschillende thema's in verband 

met welzijn. 

 

D'abord l'hygiène durant les interventions et la 

prévention du cancer, ensuite, le maintien et 

Ten eerste, de hygiëne tijdens de interventies en 

kankerpreventie, ten tweede, de instandhouding en 
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l'amélioration de la condition physique, et enfin, la 

gestion des agressions. Cette campagne vise à 

sensibiliser les quelque 18 000 pompiers 

professionnels et volontaires du pays pour éviter les 

risques.  

 

Le Centre fédéral de Connaissances pour la 

sécurité civile travaille en étroite collaboration avec 

les réseaux représentatifs des zones de secours, le 

SIAMU de Bruxelles-Capitale et les syndicats pour 

élaborer la campagne. Elle sera lancée ce premier 

semestre 2020. 

 

de verbetering van de lichamelijke conditie, en ten 

derde, agressiebeheersing. Deze campagne heeft 

tot doel de 18.000 beroeps- en vrijwillige 

brandweerlieden te sensibiliseren om risico's te 

voorkomen. 

 

Het Federaal Kenniscentrum voor de Civiele 

Veiligheid bereidt in nauwe samenwerking met de 

representatieve netwerken van de 

hulpverleningszones, de DBDMH van Brussel-

Hoofdstad en de vakbonden de campagne voor. 

Die zal in de eerste helft van 2020 opgestart 

worden. 

 

06.04  Philippe Pivin (MR): Il est important que 

vous vous assuriez de la prise de connaissance de 

la nouvelle circulaire. Le procureur du Roi de 

Charleroi disait récemment dans la presse que la 

situation s'améliorait depuis 2019 et qu'il y avait très 

peu de classements sans suite, en distinguant 

coups et outrages, et sans mentionner cette 

nouvelle circulaire. 

 

06.04  Philippe Pivin (MR): De minister moet erop 

toezien dat er kennis wordt genomen van de nieuwe 

omzendbrief. De procureur des Konings van 

Charleroi zei onlangs in de pers dat de situatie er 

sinds 2019 op vooruitgaat. Hij wees op het beperkte 

aantal sepots, maar hij maakte daarbij wel een 

onderscheid tussen slagen en smaad, en hij maakte 

ook geen melding van de nieuwe omzendbrief. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

07 Question de Sander Loones à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "Les collaborateurs de cabinet chargés de 

questions institutionnelles" (55012803C) 

 

07 Vraag van Sander Loones aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De kabinetsmedewerkers 

die zich bezighouden met institutionele 

aangelegenheden" (55012803C) 

 

07.01  Sander Loones (N-VA): Les Réformes 

institutionnelles font également partie des 

compétences de la ministre. Le gouvernement 

entend esquisser une nouvelle structure étatique 

d'ici 2024. Qui exactement sera chargé des travaux 

préparatoires?  

 

Il n'existe pas d'administration spécifique pour les 

Réformes institutionnelles. Le cabinet doit donc 

jouer le rôle de locomotive. Le cabinet de la ministre 

compte trente et un collaborateurs dont deux qui se 

consacrent aux affaires juridiques. Ces personnes 

sont-elles responsables de la réforme 

institutionnelle et du renouveau politique au sein de 

votre cabinet? Le ministre Clarinval a affecté six ou 

sept de ses collaborateurs à une cellule Réformes 

institutionnelles.  

 

Un budget supplémentaire sous forme de crédits ou 

autres a-t-il été prévu afin de pouvoir faire appel à 

une expertise externe? 

 

07.01  Sander Loones (N-VA): De minister is ook 

bevoegd voor Institutionele Hervormingen. De 

regering wil een nieuwe staatsstructuur uittekenen 

tegen 2024. Wie zal dat werk precies voorbereiden?  

 

 

 

Er is geen specifieke administratie voor 

Institutionele Hervormingen. Het werk moet dus 

worden getrokken door het kabinet. Het kabinet van 

de minister telt 31 medewerkers, waarvan 2 voor 

juridische zaken. Zijn dat de mensen die op uw 

kabinet bevoegd zijn voor institutionele hervorming 

en voor politieke vernieuwing? Minister Clarinval 

heeft zes of zeven medewerkers toegewezen aan 

een cel Institutionele Hervormingen.  

 

 

Is er ook in extra budget voorzien, in de kredieten of 

op een andere manier, om externe expertise in te 

kopen? 

 

07.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Mon cabinet compte en effet deux 

collaborateurs politiques qui s'occupent 

exclusivement du suivi et de la préparation d'une 

réforme institutionnelle. Il emploie également des 

07.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Er zijn op mijn kabinet inderdaad twee 

beleidsmedewerkers die zich exclusief bezighouden 

met het opvolgen en voorbereiden van de 

institutionele hervorming. Verder werken er juristen 
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juristes qui apporteront leur soutien. Par ailleurs, un 

collaborateur politique se concentrera 

spécifiquement sur le renouveau démocratique. 

 

Il est certainement envisagé de confier des 

missions d'étude et de recherche à d'autres 

experts. Un budget n'a pas encore été fixé 

expressément à cet effet. 

 

Une réflexion est consacrée à la réforme 

institutionnelle sur de nombreux forums. Des 

collaborateurs s'en saisissent également dans 

d'autres cabinets. L'objectif est de participer tous 

ensemble à la mise en œuvre de ce projet. 

 

Le centre d'expertise pour la réforme de l'État au 

Sénat compte aussi de nombreux juristes. Nous 

pourrons également faire appel à leur expertise 

pour préparer ces activités. 

 

Si je dois aussi interpréter votre question comme un 

encouragement implicite à nous investir davantage 

dans la réforme institutionnelle et la réforme de 

l'État, je m'en réjouis. Nous aurons encore 

l'occasion, en temps voulu, d'échanger nos points 

de vue à ce sujet. 

 

die ondersteuning zullen bieden. Daarnaast zal ook 

een beleidsmedewerker zich specifiek toeleggen op 

democratische vernieuwing.   

 

Er wordt zeker overwogen om ook nog andere 

experts studie- of onderzoeksopdrachten te geven. 

Daarvoor is nog geen expliciet budget bepaald.  

 

 

Er wordt op vele fora nagedacht over institutionele 

hervorming. Op andere kabinetten zijn daar ook 

medewerkers mee bezig. Het is de bedoeling om 

met zijn allen de schouders daaronder te zetten.  

 

 

Ook in het kenniscentrum over staatshervorming in 

de Senaat zijn heel veel juristen aanwezig. Wij 

zullen ook een beroep kunnen doen op hun 

expertise om die activiteiten voor te bereiden.  

 

Als ik de vraag ook moet begrijpen als een subtiele 

ondersteuning om meer inzet te hebben in 

institutionele hervorming en staatshervorming, 

verwelkom ik dat. Wij zullen te gepasten tijde nog 

eens van gedachten daarover kunnen wisselen. 

 

07.03  Sander Loones (N-VA): Je demande 

explicitement à la ministre d'affecter suffisamment 

de personnel au dossier institutionnel. La ministre 

présentera prochainement la liste des articles de la 

Constitution ouverts à révision. Cette liste peut être 

établie très rapidement puisqu'elle se résume à 

l'article 195. 

 

J'ai appris avec beaucoup d'intérêt que des 

collaborateurs sont actifs au sein des différents 

cabinets, y compris ceux d'autres partis. Je vais 

également demander des chiffres à ce sujet. 

 

Si des fonds doivent être libérés afin de financer la 

réalisation d'études institutionnelles, je ne 

manquerai pas de plaider ardemment en faveur de 

ce financement dans la commission de la 

Comptabilité.  

 

07.03  Sander Loones (N-VA): Het is een 

expliciete vraag om zeker in voldoende mensen te 

voorzien op het institutionele dossier. Binnenkort 

komt de minister met de lijst van grondwetsartikelen 

die voor herziening vatbaar worden verklaard. Die 

kan snel opgesteld worden: gewoon artikel 195. 

 

 

Het is interessant om te vernemen dat er 

medewerkers zijn op de verschillende kabinetten, 

ook van andere partijen. Ik zal ook die cijfers 

opvragen.  

 

Als er centen gevonden moeten worden om 

institutionele studies uit te voeren, dan zal ik 

daarvoor graag pleitbezorger zijn in de commissie 

voor Begroting.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

08 Question de Daniel Senesael à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "Le contrôle automatique de la vitesse des 

motards" (55012807C) 

 

08 Vraag van Daniel Senesael aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Motorrijders en 

trajectcontroles" (55012807C) 

 

08.01  Daniel Senesael (PS): L'emploi de radars-

tronçons pose problème. En 2018, l'institut Vias 

révélait que les motocyclistes échappaient à une 

amende dans 90 % des contrôles en Flandre. Ce 

type d'appareils photographie les plaques des 

08.01  Daniel Senesael (PS): Er zijn problemen 

met het gebruik van trajectcontroles. In 2018 bracht 

Vias institute aan het licht dat motorrijders bij 90 % 

van de controles in Vlaanderen aan een boete 

ontsnappen. Trajectcontroletoestellen fotograferen 
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véhicules et les associe à une heure de passage à 

deux points d'un trajet pour calculer la vitesse 

moyenne. Ces radars photographient les plaques 

avant alors que les motos n'en ont qu'à l'arrière. Le 

porte-parole de Vias déplore cette situation. 

Pouvons-vous avoir vos retours sur cette 

problématique? 

 

 

 

Vous avez annoncé que la mise en place du réseau 

utilisant le système Automatic Number Plate 

Recognition (ANPR) se poursuivra en 2021. Le 

nombre de radars-tronçons connectés sera 

progressivement augmenté. L'automatisation des 

caméras permettra de traiter plus d'infractions. 

Après le test des radars tronçons, d'autres 

conditions devront être remplies avant que le 

nouveau traitement des infractions ne soit 

opérationnel. La connexion de ces radars au réseau 

ANPR permettra-t-elle un contrôle efficace des 

motards? 

 

 

 

Des solutions existent, notamment l'emploi de 

caméras capables de photographier l'arrière du 

véhicule ou le placement de deux caméras 

supplémentaires sur le trajet. Qu'en pensez-vous? 

 

de kentekenplaten van de wagens en koppelen die 

beelden op twee verschillende meetpunten aan het 

tijdstip dat de wagen er voorbijreed, om vervolgens 

de gemiddelde snelheid te berekenen. Deze 

radartoestellen maken echter beelden van de 

kentekenplaten vooraan op het voertuig, terwijl er bij 

motorfietsen enkel achteraan een kentekenplaat 

aangebracht is. De woordvoerder van Vias institute 

betreurt die situatie. Wat is uw commentaar hierop? 

 

U hebt aangekondigd dat het cameranetwerk dat 

gebruik maakt van nummerplaatherkenning 

(automatic number plate recognition (ANPR)) in 

2021 verder uitgebouwd zou worden. Het aantal 

geconnecteerde trajectcontroles zal geleidelijk 

opgevoerd worden. Door de automatisering van de 

camera's zal het mogelijk zijn meer overtredingen af 

te handelen. Na de test van de trajectcontroles 

moeten er nog andere voorwaarden vervuld worden 

alvorens de vernieuwde afhandeling van 

overtredingen operationeel kan zijn. Zal de 

verbinding van deze radartoestellen met het ANPR-

netwerk een efficiëntere controle van motorrijders 

mogelijk maken? 

 

De problemen kunnen wel degelijk opgelost 

worden. Zo kunnen er camera's gebruikt worden die 

in staat zijn om de achterkant van het voertuig te 

fotograferen of kunnen er op het traject twee extra 

camera's geïnstalleerd worden. Hoe staat u 

daartegenover? 

 

08.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Certains systèmes de contrôle de vitesse ne sont 

basés que sur la plaque d'immatriculation à l'avant 

du véhicule. Les motocyclettes échappent donc à 

ces contrôles.  

 

Le déploiement du système de contrôle relève du 

gestionnaire des voiries. 

 

Le fait qu'un radar-tronçon connecté à une caméra 

ANPR enregistre les données de l'avant du véhicule 

est la conséquence du choix d'une législature 

précédente. 

 

 

Les appareils utilisés par la police intégrée satisfont 

aux exigences définies dans l'arrêté royal du 

12 octobre 2010. Nous devons veiller à ce qu'ils 

soient utilisés à l'avenir, même s'ils présentent des 

inconvénients. 

 

 

Pour ne pas compromettre la politique de contrôle, il 

faut tenir compte du délai nécessaire pour 

développer un nouvel appareil. 

 

08.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): 

Sommige radars voor snelheidscontroles werken 

enkel met de nummerplaat aan de voorkant van het 

voertuig. De motorfietsen ontsnappen dus aan die 

controles. 

 

De wegbeheerders staan voor de installatie van de 

controletoestellen in. 

 

Het feit dat een met een ANPR-camera uitgerust 

systeem voor trajectcontroles de gegevens over de 

voorkant van het voertuig opslaat, is het gevolg van 

een keuze die tijdens een vorige legislatuur 

gemaakt werd.  

 

De toestellen die door de geïntegreerde politie 

gebruikt worden, voldoen aan de in het koninklijk 

besluit van 12 oktober 2010 bepaalde vereisten. We 

moeten ervoor zorgen dat ze in de toekomst 

gebruikt worden, niettegenstaande bepaalde 

nadelen. 

 

Om het controlebeleid niet te fnuiken moet men 

rekening houden met de tijd die de ontwikkeling van 

een nieuw toestel vergt. 
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En ce qui concerne les aspects techniques, je vous 

renvoie au vice-premier ministre et ministre de 

l'Économie et du Travail. De même, en ce qui 

concerne les voies autres que les autoroutes, je 

renvoie aux ministres régionaux. 

 

In verband met de technische aspecten verwijs ik 

naar de vice-eersteminister en minister van 

Economie en Werk en met betrekking tot de andere 

wegen dan de autosnelwegen verwijs ik naar de 

gewestministers.  

 

08.03  Daniel Senesael (PS): Certains systèmes 

utilisés ne répondent pas aux attentes. Je prends 

acte de la nécessité de laisser du temps pour 

s'adapter aux exigences légales. 

 

08.03  Daniel Senesael (PS): Een aantal systemen 

lost de verwachtingen niet in. Ik neem er nota van 

dat er enige tijd nodig is om ze in overeenstemming 

te brengen met de wettelijke vereisten.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

09 Question de Franky Demon à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "Les patrouilles à cheval à Zeebrugge" 

(55012836C) 

 

09 Vraag van Franky Demon aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De patrouilles te paard in 

Zeebrugge" (55012836C) 

 

09.01  Franky Demon (CD&V): Les patrouilles à 

cheval à Zeebrugge, où un soutien supplémentaire 

est nécessaire la nuit en raison de la migration de 

transit, sont assurées par des agents fédéraux qui 

habitent à Bruxelles et font donc la navette tous les 

jours. 

 

Ces chevaux ne peuvent-ils pas rester à Zeebrugge 

comme auparavant? 

 

09.01  Franky Demon (CD&V): De patrouilles te 

paard in Zeebrugge, waar ook 's nachts extra steun 

nodig is gezien de transmigratieproblematiek, 

gebeuren door federale agenten die in Brussel 

wonen en dus dagelijks heen en weer rijden. 

 

 

Kunnen die paarden niet zoals voorheen in 

Zeebrugge blijven? 

 

09.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Le système des patrouilles à cheval 

de plusieurs jours a été mis à l'arrêt parce qu'un 

nombre limité de cavaliers de police seulement vit 

dans les environs et peut être mobilisé pour 

plusieurs jours, ce qui compliquerait la répartition de 

la charge de travail. Il n'y aura donc pas de retour à 

ce système. 

 

La police fédérale peut toujours être appelée à 

l'aide pour des actions menées par la zone de 

police de Bruges, de jour comme de nuit. 

 

09.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Het systeem van de meerdaagse patrouilles te 

paard werd stopgezet omdat slechts een beperkte 

groep van de politieruiters in de streek woont en 

voor meerdere dagen kan worden ingezet. Dat zou 

de werklastverdeling te moeilijk maken. Er zal dus 

ook niet naar dat systeem worden teruggekeerd. 

 

 

De federale politie kan altijd om steun worden 

gevraagd voor acties die door de politiezone Brugge 

worden uitgevoerd, zowel overdag als 's nachts. 

 

09.03  Franky Demon (CD&V): Les chevaux 

semblent être un détail, mais ils ralentissent aussi la 

circulation. Il est possible d'être plus efficace et 

d'augmenter ainsi le nombre d'heures effectuées à 

cheval. 

 

09.03  Franky Demon (CD&V): De paarden lijken 

een detail, maar ze zorgen ook voor trager 

werkverkeer. Dit kan efficiënter, waardoor er meer 

manuren te paard zouden zijn. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

10 Question de Kris Verduyckt à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "La poursuite des auteurs de discours 

haineux" (55012880C) 

 

10 Vraag van Kris Verduyckt aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het opsporen van daders 

van hate speech" (55012880C) 

 

10.01  Kris Verduyckt (sp.a): En principe, il n'y a 

rien de mal à se choisir un pseudonyme mais 

lorsqu'il s'agit de harceler et de répandre des 

discours de haine, cette anonymisation sur internet 

10.01  Kris Verduyckt (sp.a): In principe is er niets 

mis met een nickname, maar als het gaat over 

pesterijen en het verspreiden van haat wordt die 

anonimisering op het internet en sociale media een 
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et les médias sociaux fait problème. Le ministre de 

la Justice souhaite pouvoir poursuivre plus 

efficacement les auteurs de discours haineux en 

ligne.  

 

La police peut-elle toujours identifier les diffuseurs 

de messages haineux en ligne? Existe-t-il des 

plateformes qui empêchent cette identification? Les 

fournisseurs sont tenus de révéler l'identité de leurs 

utilisateurs sur demande. Est-ce systématiquement 

le cas? 

 

probleem. De minister van Justitie wil online 

haatspraak efficiënter kunnen vervolgen.  

 

 

 

Kan de politie de verspreiders van online 

haatboodschappen steeds identificeren? Zijn er 

platformen die dat onmogelijk maken? Providers 

zijn verplicht om de identiteit van hun gebruikers 

bekend te maken als dat gevraagd wordt. Gebeurt 

dat ook altijd? 

 

10.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Dans un premier temps, on s'efforce 

d'identifier les auteurs sur la base de leur nom 

d'utilisateur ou du profil des utilisateurs. Certains 

messages comportent des éléments permettant 

une identification, par exemple, une adresse e-mail, 

un numéro de téléphone ou une photo du domicile 

ou du véhicule de l'auteur. Si cela ne fonctionne 

pas, le magistrat peut demander une identification 

sur la base de l'adresse IP. Certains fournisseurs 

d'accès collaborent à cette démarche, alors que 

d'autres ne réagissent que très frileusement à ces 

demandes des autorités judiciaires. En effet, 

lorsque des profils ont été créés à l'aide d'une 

adresse e-mail non identifiable comme une adresse 

en Belgique, les fournisseurs d'accès peuvent 

toujours invoquer le fait que l'action en justice 

dépasse la compétence territoriale. Dans ce cas, 

les fournisseurs d'accès ou les plates-formes 

réclament souvent une demande formelle d'entraide 

judiciaire avant de divulguer des informations 

relatives à l'utilisateur.  

 

10.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): In 

eerste instantie probeert men daders te 

identificeren op basis van de gebruikersnaam of het 

profiel van de gebruikers. Sommige berichten 

bevatten elementen die tot een identificatie kunnen 

leiden, zoals een e-mailadres, telefoonnummer of 

een foto van de woonplaats of de wagen van de 

dader. Als dat niet lukt, kan de magistraat een 

identificatie via het IP-adres vorderen. Sommige 

providers werken daar goed aan mee, andere 

reageren slechts matig op de gerechtelijke 

vorderingen. Als profielen werden aangemaakt met 

een e-mailadres dat niet als Belgisch kan worden 

geïdentificeerd, dan kunnen providers erop wijzen 

dat het buiten de territoriale bevoegdheden valt. De 

providers of platformen vragen dan meestal een 

formeel rechtshulpverzoek vooraleer 

gebruikersinformatie te delen.  

 

10.03  Kris Verduyckt (sp.a): L'Europe prépare 

actuellement une série de directives et certaines 

mesures sont aussi inscrites dans l'accord de 

gouvernement. Les gens sont souvent plus 

audacieux lorsque leur profil est anonyme et 

devraient peut-être être protégés contre eux-

mêmes.  

 

10.03  Kris Verduyckt (sp.a): Europa is bezig met 

een aantal richtlijnen en ook in het federale 

regeerakkoord werden hierover een aantal zaken 

opgenomen. Mensen durven met een anoniem 

profiel vaak meer dan anders en zouden misschien 

beter tegen zichzelf beschermd worden.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

11 Questions jointes de 

- Cécile Thibaut à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'expulsion des 

militants du ZAD d'Arlon" (55012906C) 

- Josy Arens à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'occupation de 

l'ancienne sablière à Schoppach" (55013967C) 

 

11 Samengevoegde vragen van 

- Cécile Thibaut aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het verdrijven van de 

actievoerders uit de zogenaamde 'te verdedigen 

zone' (ZAD) in Aarlen" (55012906C) 

- Josy Arens aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De bezetting van de 

voormalige zandgroeve in Schoppach" 

(55013967C) 

 

11.01  Cécile Thibaut (Ecolo-Groen): Depuis 2019, 11.01  Cécile Thibaut (Ecolo-Groen): Sinds 2019 
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des "zadistes" occupent une ancienne sablière à 

Arlon, s'opposant à l’aménagement d’un zoning sur 

cet espace répertorié par la Région wallonne 

comme de grand intérêt biologique et devenu une 

"zone à défendre" (ZAD). 

 

 

 

Le dialogue est difficile entre la ville, 

l’intercommunale et les zadistes. Une expulsion 

policière serait imminente. Ils se mobilisent pour 

défendre cette zone, rejoints par beaucoup de 

militants. 

 

Est-ce raisonnable d'expulser en pleine pandémie? 

La concertation est-elle encore possible? Quelle est 

l’analyse de risques inhérente à une telle expulsion? 

Un appel à la police fédérale est-il prévu? Quel est 

le levier juridique pour activer cette expulsion? 

 

wordt een voormalige zandgroeve in Aarlen door 

zogenaamde zadisten bezet. Ze verzetten zich 

daarmee tegen de aanleg van een industrieterrein 

op de site, die door het Waals Gewest als 

biologisch waardevol gebied werd ingekleurd. Voor 

de actievoerders is dit een 'te verdedigen zone' 

(zone à défendre – ZAD). 

 

De dialoog tussen de stad, de intercommunale en 

de zadisten verloopt moeizaam. Naar verluidt zou 

de politie de site binnen afzienbare tijd ontruimen. 

De actievoerders roepen ertoe op om de zone te 

verdedigen en vinden veel gehoor.  

 

Vindt de minister het redelijk de site te ontruimen 

terwijl de pandemie volop woedt? Is er nog overleg 

mogelijk? Wat is het resultaat van de risicoanalyse 

in het kader van de ontruiming? Zal de federale 

politie worden ingeschakeld? Wat is de juridische 

grondslag om tot de ontruiming van de site over te 

gaan?  

 

11.02  Josy Arens (cdH): Des militants occupent 

illégalement une ancienne sablière à Arlon. La 

désobéissance civile n'est pas un droit et si elle 

débouche sur de la violence, elle doit cesser. 

 

 

Les autorités locales ont tenté la concertation, en 

vain. En collège de police, nous suivons la situation. 

J'ai demandé à la police une grande prudence pour 

éviter des blessés car, pour accueillir les policiers, 

les occupants ont préparé des pavés dans des 

cordes. Nous sommes dans un État de droit et il 

faut tout mettre en œuvre pour évacuer 

paisiblement la zone, la concertation étant 

impossible. 

 

11.02  Josy Arens (cdH): De voormalige 

zandgroeve in Schoppach bij Aarlen wordt bezet 

door activisten. Burgerlijke ongehoorzaamheid is 

geen recht, en als ze ontaardt in geweld moet er 

zeker een einde aan gemaakt worden. 

 

De lokale overheid heeft getracht door overleg tot 

een doorbraak te komen, maar dat is niet gelukt. In 

het politiecollege volgen wij de situatie van nabij. Ik 

heb de politie gevraagd zeer omzichtig op te treden 

om te voorkomen dat er gewonden vallen, want de 

bezetters hebben stenen klaargehangen in touwen 

voor het geval dat de politie zou chargeren. België 

is een rechtsstaat, en men moet alles in het werk 

stellen om de site op een vreedzame manier te 

ontruimen, nu gebleken is dat er geen overleg 

mogelijk is. 

 

11.03  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

L'occupation de la sablière de Schoppach est 

illégale. Un avis d'expulsion a été signifié par 

huissier mais n'a pas encore été exécuté. Depuis 

lors, aucune concertation avec le conseil communal 

n'a abouti. Les occupants ont fait l'objet de 

nombreux PV pour dégradation, infraction à 

l'environnement, vol qualifié, etc. Les mineurs y sont 

incités à consommer des stupéfiants.  

 

 

 

 

On est monté d'un cran avec le blocage de 

l'autoroute jouxtant les bois. Des vies ont été mises 

en danger. Vu l'absence de dialogue, les troubles à 

l'ordre public et les infractions, une évacuation 

devra être mise en œuvre. 

11.03 Minister Annelies Verlinden (Frans): De 

bezetting van de voormalige zandgroeve in 

Schoppach is onwettig. Er werd een uitzettingsbevel 

betekend door een gerechtsdeurwaarder, maar dat 

werd nog niet uitgevoerd. Sindsdien werd er overleg 

gepleegd met de gemeenteraad, maar dat heeft 

geen resultaat opgeleverd. Tegen de bezetters 

werden er tal van processen-verbaal opgemaakt 

wegens vernielingen, inbreuken op de 

milieuwetgeving, gekwalificeerde diefstal, enz. 

Minderjarigen worden er daar toe aangezet om 

verdovende middelen te gebruiken. 

 

De bezetters hebben hun acties verscherpt, en de 

aan de bossen grenzende autoweg werd 

geblokkeerd. Er werden levens in gevaar gebracht. 

Gelet op het ontbreken van een dialoog, op de 

verstoringen van de openbare orde en op de 



 10/02/2021 CRABV 55 COM 377 

 

CHAMBRE-3E SESSION DE LA  55E LÉGISLATURE 2020 2021 KAMER-3E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

32 

 

 

Le bourgmestre d'Arlon a réitéré sa demande de 

désescalade et le départ paisible des occupants. Un 

appui de la police fédérale pourrait s'imposer. 

Concrètement, les demandes sont adressées au 

directeur coordinateur de la province qui coordonne 

l'appui du niveau fédéral aux missions supra-locales 

de police administrative. Il évalue la demande avec 

la zone concernée en se basant sur l'analyse des 

risques par l'OCAM. 

 

inbreuken, zal de site moeten worden ontzet. 

 

De burgemeester van Aarlen heeft zijn verzoek om 

een de-escalatie en een vreedzaam vertrek van de 

bezetters ingetrokken. Ondersteuning door de 

federale politie zou nodig kunnen zijn. In concreto 

worden de verzoeken gericht aan de directeur-

coördinator van de provincie, die de ondersteuning 

door het federale niveau voor de supralokale 

opdrachten van bestuurlijke politie coördineert. Hij 

evalueert het verzoek met de betrokken zone en 

baseert zich op de risicoanalyse van OCAD. 

 

11.04  Cécile Thibaut (Ecolo-Groen): La 

désescalade est nécessaire. Il ne peut y avoir de 

blessés, ou pire, au sein des forces de l'ordre et du 

ZAD. Je vous invite à l'analyse de risque la plus 

prudente pour éviter des blessés dans les deux 

camps. 

 

11.04  Cécile Thibaut (Ecolo-Groen): De-escalatie 

is noodzakelijk. Er mogen geen gewonden vallen, of 

erger, bij de politiediensten of in de 'te verdedigen 

zone'. Ik roep u ertoe op om een uiterst grondige 

risicoanalyse uit te voeren om gewonden aan beide 

zijden te voorkomen. 

 

11.05  Josy Arens (cdH): J'insiste sur la nécessité 

de l'appui de la police fédérale, mieux équipée que 

les polices locales, dans cette opération. La 

circulation locale est mise en péril par des lancers 

d'objets. Faut-il attendre un accident? Je vous invite 

à la prudence et à envoyer les forces nécessaires 

pour que tout se déroule correctement.  

 

 

 

 

Que les occupants de cette zone comprennent que 

ce n'est pas ainsi qu'on mène le combat pour 

l'environnement! Au contraire! Ils le dégradent, et 

altèrent l'ambiance d'humanité qui doit régner entre 

toutes les parties. 

 

11.05  Josy Arens (cdH): Ik dring aan op 

ondersteuning door de federale politie, die beter 

uitgerust is dan de lokale politie om deze operatie in 

goede banen te leiden. Het plaatselijke verkeer 

loopt gevaar doordat er voorwerpen in de lucht 

geslingerd worden. Moeten we wachten tot er een 

ongeluk gebeurt? Voorzichtigheid is geboden, en ik 

verzoek u de nodige manschappen te sturen zodat 

de site op een ordentelijke manier kan worden 

ontruimd.  

 

De bezetters moeten beseffen dat dit niet de manier 

is om voor het milieu op te komen! Integendeel! Ze 

brengen het milieu schade toe en tasten het 

menselijke klimaat aan dat er tussen alle partijen 

zou moeten heersen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

12 Question de Koen Metsu à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Les 

procédures de sanctions administratives 

relatives aux systèmes et centrales d'alarme" 

(55012924C) 

 

12 Vraag van Koen Metsu aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De administratieve 

sanctieprocedures m.b.t. alarmsystemen en 

alarmcentrales" (55012924C) 

 

12.01  Koen Metsu (N-VA): Lorsqu'une alarme 

anti-vol se déclenche en l'absence d'un propriétaire 

et que ce dernier appelle les services de police pour 

qu'ils viennent sur place effectuer une inspection 

des lieux, il enfreint apparemment la loi. Il peut être 

verbalisé et encourt une amende de 1 000 à 

2 500 euros. La législation ne devrait-elle pas être 

revue?  

 

12.01  Koen Metsu (N-VA): Wanneer een 

inbraakalarm afgaat terwijl de eigenaar afwezig is 

en de eigenaar de politiediensten opbelt die 

vervolgens voor inspectie ter plaatse komen, 

overtreedt de eigenaar blijkbaar de wet. Hij kan 

geverbaliseerd worden, waarbij de boete 1.000 tot 

2.500 euro bedraagt. Is deze wetgeving niet aan 

herziening toe? 

 

12.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Selon l'arrêté royal qui fixe les 

conditions pour l'installation et l'utilisation de 

systèmes et de centraux d'alarme, deux règles 

12.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Volgens het KB dat de voorwaarden inzake de 

installatie en het gebruik van alarmsystemen en 

alarmcentrales bepaalt, zijn er twee essentiële 
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essentielles permettent d'éviter les signalisations 

d'alarme et interventions de police inutiles. Le signal 

d'alarme ne peut pas parvenir directement aux 

services de police ou aux numéros d'urgence. Il faut 

par ailleurs vérifier s'il s'agit d'un signal d'alarme 

autorisé, à savoir lié à la présence d'un intrus ou 

d'une tentative d'intrusion. L'utilisateur du système 

d'alarme est responsable de la vérification, même si 

un contrat peut-être conclu à cette fin avec un 

central d'alarme autorisé. Lorsque aucune 

vérification ou une vérification imparfaite est 

effectuée, l'utilisateur reste responsable. 

 

La réglementation existante n'empêche nullement 

que les moyens de communication ou 

technologiques actuels soient utilisés pour 

commander, gérer ou même utiliser directement 

des systèmes d'alarme pour remplir l'obligation de 

vérification. Des statistiques des centraux d'alarme 

montrent que plus de 95 % des alertes sont 

fausses. Chaque patrouille envoyée pour une 

fausse alerte ne peut être envoyée ailleurs. 

 

regels om nodeloze alarmmeldingen en 

politietussenkomsten te vermijden. Het 

alarmsignaal mag niet rechtstreeks toekomen bij de 

politiediensten of de noodnummers. Daarnaast 

moet ook geverifieerd worden of het om een 

geoorloofd alarm gaat, met name wanneer er een 

indringer of poging tot indringen is. De gebruiker 

van het alarmsysteem staat in voor de verificatie, al 

kan hiervoor ook een contract worden afgesloten 

met een vergunde alarmcentrale. Wanneer er geen 

of een ondeugdelijke verificatie is, blijft de gebruiker 

verantwoordelijk. 

 

De bestaande regelgeving verhindert geenszins dat 

de huidige communicatie- of technologische 

middelen worden ingezet om alarmsystemen 

rechtstreeks aan te sturen, te beheren of zelfs te 

gebruiken om de verificatieplicht uit te voeren. 

Cijfers van alarmcentrales tonen aan dat meer dan 

95 % van alle alarmen vals is. Elke patrouille die 

voor een loos alarm wordt ingezet, kan niet ergens 

anders worden ingezet. 

 

En outre, le propriétaire de l'alarme doit également 

s'assurer de la présence d'une personne lorsque la 

police arrive car il faut permettre à celle-ci d'accéder 

au bien sécurisé. 

 

La sanction la plus appropriée est évaluée dans le 

cadre de la procédure de sanction administrative. 

L'obligation de vérification étant l'une des pierres 

angulaires de cette réglementation visant à éviter 

toute intervention policière inutile, les infractions 

sont sanctionnées relativement sévèrement. 

 

Bovendien moet de eigenaar van het alarmsignaal 

er ook voor zorgen dat er bij aankomst van de 

politie iemand aanwezig is om de politie toegang te 

verlenen tot het beveiligde goed. 

 

In het kader van de administratieve 

sanctieprocedure wordt beoordeeld wat de meest 

opportune sanctie is. Aangezien de verificatieplicht 

een van de hoekstenen is van die regelgeving om 

nodeloze politie-interventies te vermijden, worden 

inbreuken vrij zwaar bestraft.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

13 Question de Steven Matheï à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "L'ancrage des ARIEC" (55013062C) 

 

13 Vraag van Steven Matheï aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De verankering van 

ARIEC's" (55013062C) 

 

13.01  Steven Matheï (CD&V): Les pouvoirs locaux 

constatent que des entreprises légitimes servent 

souvent de couverture à des pratiques illégales. Ils 

jouent un rôle crucial en intervenant dans les 

meilleurs délais pour couper les liens entre la 

superstructure et le monde clandestin mais ils ont 

besoin de soutien à cet égard. 

 

Depuis 2017, des projets ont été lancés pour faire 

en sorte que, sur le modèle néerlandais, ces 

phénomènes fassent l'objet d'une approche 

intégrée par le biais de réseaux d'échange 

d'informations et d'expertise qui viennent en appui 

aux pouvoirs locaux. Ces projets pilotes ont été 

jugés positifs par les administrations locales, la 

police et le parquet mais arrivent prochainement à 

13.01  Steven Matheï (CD&V): Lokale besturen 

stellen vast dat legitieme ondernemingen soms als 

dekmantel fungeren voor illegale praktijken. Ze 

spelen een cruciale rol om de banden tussen de 

bovenwereld en de onderwereld zo snel mogelijk 

door te knippen en daar hebben ze steun voor 

nodig. 

 

Sinds 2017 lopen proefprojecten om naar 

Nederlands voorbeeld fenomenen geïntegreerd aan 

te pakken via informatie- en expertisenetwerken die 

de lokale besturen ondersteunen. Die 

proefprojecten worden door de lokale besturen, de 

politie en het parket positief bevonden, maar ze 

lopen bijna ten einde.  
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leur terme. 

 

Ces projets pilotes ont-ils été évalués? 

Déboucheront-ils sur une structure régulière? 

Seront-ils étendus? 

 

 

 

Werden de proefprojecten geëvalueerd? Zullen ze 

worden omgezet in een reguliere werking? Zullen ze 

worden uitgebreid?  

 

13.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Les projets pilotes menés avec les 

centres régionaux d'expertise et d'information 

d'arrondissement (ARIEC) dans le Limbourg, à 

Anvers et à Namur arrivant à leur terme, la police 

fédérale a fait réaliser un audit, qui a mis en 

évidence la plus-value de ces structures. Je compte 

d'ailleurs effectuer prochainement une visite de 

travail à l'un des ces centres d'expertise dont le 

fonctionnement sera intégré dans les directions de 

coordination et d'appui de la police fédérale. Cette 

intégration engendrera des frais supplémentaires 

car les projets pilotes étaient financés avec de 

l'argent européen, financement qui prenait en tout 

état de cause fin cette année. 

 

D'autres arrondissements ont en tout cas déjà 

manifesté leur intérêt. D'autres structures ARIEC ne 

pourront toutefois être créées rapidement car le 

budget nécessaire doit encore être trouvé. Il y aura 

une analyse d'impact sur laquelle toute nouvelle 

initiative devra être basée.  

 

13.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Omdat de proefprojecten met het 

Arrondissementeel Informatie- en Expertise 

Centrum (ARIEC) in Limburg, Antwerpen en Namen 

ten einde lopen, liet de federale politie een audit 

uitvoeren. De meerwaarde van de ARIEC's bleek 

daaruit en binnenkort ga ik zo'n expertisecentrum 

bezoeken. De werking van deze expertisecentra zal 

worden geïntegreerd in de respectievelijke 

coördinatie- en steundirecties van de federale 

politie. Dat kost extra omdat de proefprojecten met 

Europees geld werden gefinancierd en dat liep dit 

jaar sowieso af.  

 

 

 

Er is alvast al heel wat interesse van andere 

arrondissementen om met dergelijke ARIEC's aan 

de slag te gaan. Dat zal niet meteen lukken omdat 

het budget nog moet worden gevonden. Er komt 

een impactanalyse en we moeten aan de slag met 

het resultaat daarvan.  

 

13.03  Steven Matheï (CD&V): La criminalité 

organisée doit en effet faire l'objet d'une approche 

organisée. Les autorités locales assistées des 

ARIEC jouent un rôle crucial à cet égard. Il est 

positif que les projets pilotes puissent conduire à 

une amélioration du fonctionnement normal qui, 

espérons-le, profitera ensuite aux autres provinces. 

 

13.03  Steven Matheï (CD&V): Georganiseerde 

criminaliteit moet inderdaad georganiseerd worden 

aangepakt. De lokale besturen spelen daarin een 

cruciale rol, gesteund door de ARIEC's. Het is goed 

dat de proefprojecten kunnen leiden tot een 

verbetering van de reguliere werking, die dan 

hopelijk tot in de andere provincies geraakt. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

14 Question de Hervé Rigot à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "La 

fuite policière dans un dossier pénal" 

(55012892C) 

 

14 Vraag van Hervé Rigot aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het lek bij de politie in een 

strafdossier" (55012892C) 

 

14.01  Hervé Rigot (PS): La presse a relayé une 

fuite dans le dossier Kucham. Un responsable 

politique avait des informations sur une opération 

de police imminente, dont il a informé une des 

personnes suivies dans l'enquête. La source de la 

fuite aurait fait l'objet de procédures disciplinaires et 

aurait été renvoyée. 

 

 

 

Le confirmerez-vous? Comment cette rupture du 

secret professionnel est-elle parvenue aux 

autorités? À quel service était assignée la personne 

à l'origine de la fuite? Confirmez-vous les mesures 

14.01  Hervé Rigot (PS): De pers gewaagt van een 

lek in het dossier-Kucham. Een politicus zou op de 

hoogte geweest zijn van een nakende 

politieoperatie en een van de personen die het 

voorwerp waren van het onderzoek daarover 

ingelicht hebben. De persoon die de informatie 

gelekt heeft zou het voorwerp van een 

tuchtprocedure uitgemaakt hebben en vervolgens 

ontslagen zijn. 

 

Kunt u dat bevestigen? Via welke weg heeft de 

overheid van die schending van het beroepsgeheim 

kennisgenomen? Bij welke dienst werkte de 

persoon die de informatie heeft gelekt? Bevestigt u 
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disciplinaires? Y a-t-il une procédure judiciaire?  

 

dat er tuchtmaatregelen genomen werden? Is er 

een gerechtelijk onderzoek hangende?  

 

14.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Un fonctionnaire de police est soupçonné d'avoir 

violé le secret professionnel. Les autorités 

disciplinaires en ont été informées en 2019 quand le 

fonctionnaire appartenant aux services centraux de 

la police judiciaire fédérale a été arrêté sur 

réquisitoire du juge d'instruction. Des mesures 

statutaires seront prises dès que l'autorité 

disciplinaire aura eu accès au dossier ou à une 

décision judiciaires. 

 

 

En attendant, toutes les mesures conservatoires 

nécessaires ont été prises: interdiction de travailler 

au sein d'un service de police, retrait de la carte de 

légitimation, restitution de l'arme de service, retrait 

des accès aux bases de données policières, etc. 

 

14.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): Een 

politieambtenaar wordt ervan verdacht het 

beroepsgeheim geschonden te hebben. De 

tuchtoverheid werd daarvan in 2019 op de hoogte 

gesteld, wanneer de ambtenaar, die bij de centrale 

diensten van de federale gerechtelijke politie werkte 

op vordering van de onderzoeksrechter 

aangehouden werd. Er zullen statutaire 

maatregelen genomen worden zodra de 

tuchtoverheid toegang gekregen zal hebben tot het 

dossier of tot een gerechtelijk vonnis. 

 

In afwachting werden alle noodzakelijke bewarende 

maatregelende genomen: verbod om bij een 

politiedienst te werken, intrekking van het 

legitimatiebewijs, indiening van het dienstwapen, 

intrekking van de toegang tot de politionele 

databanken, enz. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

15 Questions jointes de 

- Katja Gabriëls à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le syndrome de 

délire agité" (55013185C) 

- Yngvild Ingels à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le suivi de la 

prise en charge du syndrome de délire agité" 

(55013498C) 

- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le syndrome de 

délire agité" (55013578C) 

 

15 Samengevoegde vragen van 

- Katja Gabriëls aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het excited delirium 

syndrome" (55013185C) 

- Yngvild Ingels aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De opvolging van de 

aanpak van het EDS" (55013498C) 

- Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het excited delirium 

syndrome" (55013578C) 

 

15.01  Katja Gabriëls (Open Vld): La ministre 

souhaite prendre une initiative en ce qui concerne le 

syndrome de délire agité (SDA) afin de parvenir à 

des accords de travail concrets avec le monde 

médical. Lors de l'échange de vues avec M. De 

Mesmaeker la semaine dernière, il est apparu que 

de nombreuses étapes ont déjà été franchies mais 

il subsiste des incertitudes. Une approche 

approfondie prend du temps mais nous devons 

offrir rapidement des perspectives aux différents 

services afin de limiter autant que possible le risque 

de nouveaux dérapages. Il existe des cas difficiles 

de personnes présentant des pathologies très 

différentes qui sont placées en détention. Il est 

urgent de mettre en place un cadre élaboré. 

 

Pourquoi les résultats du groupe de travail 

multidisciplinaire ne nous parviendront-ils qu'à la fin 

de cette année? Les autres services de secours tels 

que les ambulanciers et les pompiers participeront-

15.01  Katja Gabriëls (Open Vld): De minister wil 

rond het excited delirium syndrome (EDS) een 

initiatief nemen om samen met de medische wereld 

tot concrete werkafspraken te komen. Tijdens de 

gedachtewisseling vorige week met de heer De 

Mesmaeker bleek dat al heel wat stappen zijn 

gezet, maar er zijn nog onduidelijkheden. Een 

grondige uitwerking kost tijd, maar wij moeten vlug 

perspectief bieden aan de verschillende diensten, 

opdat het risico van nieuwe wantoestanden zoveel 

mogelijk wordt ingeperkt. Er zijn schrijnende 

gevallen van personen met zeer verschillende 

aandoeningen die in hechtenis worden genomen. Er 

is dringend nood aan een uitgewerkt kader. 

 

 

Waarom mogen wij pas eind dit jaar resultaten 

verwachten van de multidisciplinaire werkgroep? 

Zullen de andere hulpdiensten, zoals ambulanciers 

en brandweerlieden, worden betrokken bij de 
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ils à la formation? Comment le monde médical 

sera-t-il associé? La ministre peut-elle expliquer ses 

plans et le calendrier? 

 

opleiding? Hoe wordt de medische wereld 

betrokken? Kan de minister haar plannen en de 

timing duiden? 

 

15.02  Yngvild Ingels (N-VA): M. De Mesmaeker a 

expliqué les différentes étapes mais il n'a pas 

répondu à notre question sur le calendrier. Qu'en 

est-il des échéances? 

 

15.02  Yngvild Ingels (N-VA): De heer De 

Mesmaeker heeft de verschillende etappes 

uitgelegd, maar op onze vraag naar de timing kwam 

er geen antwoord. Hoe zit het daarmee? 

 

15.03  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Dans votre 

déclaration de politique générale, vous avez indiqué 

que vous prendriez une initiative concernant le 

syndrome du délire excité (SDE). Vous avez 

déclaré que vos services avaient déjà mis en place 

un groupe de travail multidisciplinaire, que des outils 

de prévention avaient été distribués et qu'un guide à 

l’attention des services de première ligne était en 

cours d’élaboration. 

 

Où en sont ces initiatives? Les services d’urgence 

sont-ils impliqués dans la formation? Quel est le 

statut du groupe de travail? Une concertation est-

elle engagée avec le ministre de la Santé? Qu'en 

est-il de la concertation syndicale? 

 

15.03  Julie Chanson (Ecolo-Groen): In uw 

beleidsverklaring hebt u gesteld dat u een initiatief 

zou nemen met betrekking tot het excited delirium 

syndrome (EDS). U hebt verklaard dat uw diensten 

al een multidisciplinaire werkgroep hadden 

opgericht, dat er preventiemateriaal verspreid was 

en dat er een gids voor de eerstelijnsdiensten 

voorbereid werd. 

 

 

Hoe staat het met die initiatieven? Worden de 

spoeddiensten bij de opleiding betrokken? Wat is de 

status van de werkgroep? Wordt er met de minister 

van Volksgezondheid overleg gepleegd? Hoe staat 

het met het overleg met de vakbonden? 

 

15.04  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): La première partie du module de 

formation consiste en la reconnaissance du 

phénomène et l'échange de bonnes pratiques. Le 

dossier d'agrément et le syllabus ont été finalisés. 

La formation est actuellement en cours de 

déploiement. La formation des unités spéciales et 

des équipes spéciales d'assistance a été achevée. 

La formation selon le principe Train the trainer pour 

les services de première ligne va bon train. 

Actuellement, 185 formateurs ont déjà été formés. 

Au sein de la police intégrée, plus de 200 séances 

de formation pouvant accueillir quarante 

participants chacune ont été planifiées jusqu'aux 

vacances de Pâques. En outre, le module a été 

intégré dans la formation de base des inspecteurs 

qui débutera en 2021. 

 

Le deuxième module de formation, l'intervention en 

cas de SDA, a été développé pour les unités 

d'assistance spéciale et est maintenant prévu pour 

les services de première ligne. Il comprend des 

exercices pratiques susceptibles de se dérouler 

dans de nombreuses circonstances courantes. Le 

dossier d'agrément et le syllabus sont en cours de 

finalisation et doivent encore être validés. Ensuite, 

les moniteurs en maîtrise de la violence des écoles 

de police seront formés en priorité afin que ces 

techniques d'intervention soient également incluses 

dans la formation de base. Le déploiement du 

deuxième module est prévu après Pâques pour 

autant que les conditions sanitaires le permettent. 

 

15.04 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Het eerste deel van de opleidingsmodule bestaat uit 

fenomeenherkenning en de uitwisseling van goede 

praktijken. Het erkenningsdossier en de syllabus 

werden afgerond en de opleiding is vandaag in 

uitrol. De opleiding voor de speciale eenheden en 

de bijzondere bijstandsteams werd afgerond. De 

opleiding volgens het principe Train the trainer voor 

de eerstelijnsdiensten is volop bezig. Momenteel 

werden al 185 trainers gevormd. Er staan binnen de 

geïntegreerde politie al meer dan 

200 opleidingssessies voor telkens 40 deelnemers 

gepland tot aan de paasvakantie. Bovendien is de 

module geïntegreerd in de basisopleiding 

inspecteur die start in 2021. 

 

 

 

De tweede opleidingsmodule, de interventie bij 

EDS, is gerealiseerd voor de eenheden van de 

bijzondere bijstand en thans voorzien voor de 

eerstelijnsdiensten. Hij bevat praktische oefeningen 

in veel voorkomende omstandigheden. Het 

erkenningsdossier en de syllabus worden 

momenteel afgewerkt en dienen nog gevalideerd te 

worden. Daarna zullen de monitoren 

geweldbeheersing van de politiescholen met 

prioriteit worden opgeleid, zodat ook deze 

interventietechnieken in de basisopleiding worden 

opgenomen. De uitrol module 2 wordt gepland na 

Pasen, voor zover de sanitaire toestand dat toelaat. 
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Le troisième module de formation aura une portée 

plus large que le SDA et comprendra d'autres 

phénomènes psychologiques analogues. Une 

approche multidisciplinaire est nécessaire. C'est 

pourquoi un groupe de travail sur l'intervention 

policière en cas d'urgences médicales a été créé. 

L'objectif est de développer un module de formation 

sur l'accompagnement des personnes perturbées. 

 

Le monde médical a été associé à l'élaboration du 

module de formation. On s'est largement inspiré de 

la directive SDA de la police d'Amsterdam établie 

en collaboration avec différents services médicaux. 

 

 

Les dossiers de formation y compris l'approche et 

les procédures pédagogiques sont 

systématiquement soumis au haut comité de 

concertation. Ce comité intervient en qualité de 

comité pour la prévention et le bien-être au travail et 

les syndicats sont des partenaires de poids dans ce 

domaine. 

 

De derde opleidingsmodule zal breder gaan dan 

EDS en ook andere, vergelijkbare psychologische 

fenomenen omvatten. Een multidisciplinaire 

benadering is nodig. Daarom werd een werkgroep 

'Politietussenkomst bij medische urgenties' 

opgericht. Het doel is een opleidingsmodule 

'omgaan met verwarde personen'. 

 

 

Bij de opmaak van de opleidingsmodule werd de 

medische wereld betrokken. De richtlijn EDS van de 

Amsterdamse politie, ontwikkeld met verschillende 

medische diensten, was een belangrijke 

inspiratiebron. 

 

De opleidingsdossiers, inclusief pedagogische 

procedures en aanpak, worden systematisch 

voorgelegd aan het Hoog Overlegcomité. Dat treedt 

namelijk op als comité voor preventie en welzijn op 

het werk en de syndicale partners zijn daarin een 

doorslaggevende partner. 

 

Les organisations syndicales participent aussi au 

groupe de travail qui doit mettre au point le 

troisième module de formation.  

 

Je ne peux pas vous communiquer un calendrier 

concret, mais sachez que le travail se poursuit sans 

relâche. 

 

De vakbonden maken ook deel uit van de 

werkgroep die vorm moet geven aan de derde 

opleidingsmodule.  

 

Ik kan geen concrete timing opgeven, maar er wordt 

hard aan gewerkt. 

 

15.05  Katja Gabriëls (Open Vld): Ce thème doit 

impérativement faire partie de la formation. Je 

m'étonne de la longueur du processus, mais la 

responsabilité n'en incombe pas uniquement à la 

ministre actuelle. Nous nous sommes attelés à la 

question depuis 2014. Je suis surprise de l'absence 

de réunion, à ce stade, avec le groupe de travail 

multidisciplinaire. Le dossier Chovanec illustre qu'il 

est urgent de s'entendre sur un certain nombre 

d'éléments. J'espère sincèrement que nous 

n'attendrons pas jusqu'à un nouveau dossier. Il est 

tout aussi urgent de doter, comme aux Pays-Bas, 

nos services de police d'un cadre adéquat.  

 

15.05  Katja Gabriëls (Open Vld): Het is absoluut 

noodzakelijk dat dit in de opleiding komt. Het 

verwondert mij dat het allemaal zo lang duurt, maar 

dat is niet alleen de verantwoordelijkheid van deze 

minister. We zijn hiermee bezig sinds 2014. Het 

verwondert mij dat er nog steeds geen vergadering 

doorging met de multidisciplinaire werkgroep. Het 

dossier-Chovanec toont aan dat daar dringend 

afspraken moeten worden gemaakt. Ik hoop echt 

dat men niet wacht tot er een nieuw dossier is. Er is 

ook dringend nood aan een goed afsprakenkader 

voor onze politiediensten, zoals in Nederland. 

 

15.06  Yngvild Ingels (N-VA): Je pensais que le 

groupe de travail multidisciplinaire s'était 

précisément réuni le 5 février 2021.  

 

15.06  Yngvild Ingels (N-VA): Ik dacht dat die 

multidisciplinaire werkgroep op 5 februari net wèl 

was samengekomen. 

 

15.07  Katja Gabriëls (Open Vld): J'ai cru 

comprendre qu'il s'agissait d'un autre groupe de 

travail.  

 

15.07  Katja Gabriëls (Open Vld): Ik heb begrepen 

dat dit een andere werkgroep was. 

 

15.08  Yngvild Ingels (N-VA): Il faut effectivement 

agir rapidement, tout en évitant de bâcler le travail. 

Je comprends que cela prendra encore un certain 

temps. Je souhaiterais aussi que les parquets ne 

soient pas oubliés.  

15.08  Yngvild Ingels (N-VA): Het moet met spoed 

gebeuren, maar het moet ook degelijk gebeuren. Ik 

begrijp dat daar wel wat tijd over gaat. Ik wil ook 

vragen om de parketten niet te vergeten. 
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15.09  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Il y a 

urgence. La concertation ne doit oublier personne. 

Les acteurs potentiellement confrontés à ces 

situations doivent pouvoir bénéficier des formations. 

 

15.09  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Er moet 

dringend actie worden ondernomen. Alle partijen 

moeten bij het overleg worden betrokken. De 

actoren die met dergelijke situaties geconfronteerd 

kunnen worden, moeten de opleidingen kunnen 

volgen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

16 Question de Dieter Vanbesien à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "La demande de permis de la police fédérale 

à Kampenhout" (55013190C) 

 

16 Vraag van Dieter Vanbesien aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De vergunningsaanvraag 

van de federale politie in Kampenhout" 

(55013190C) 

 

16.01  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): La police 

fédérale a demandé un permis pour une école de 

maîtrise automobile à Kampenhout, au milieu du 

Hellebos. En fait, cette école fonctionne depuis cinq 

ans sans autorisation, alors que le Hellebos est une 

réserve naturelle reconnue. L'école a déjà abattu 

une centaine d'arbres sans autorisation sur ce 

terrain, érigé des constructions non conformes à la 

zone, coulé des revêtements sans autorisation et 

procédé à des captages d'eau illégaux. L'école 

constitue une barrière pour de nombreux animaux 

et provoque des nuisances lumineuses et sonores 

ainsi que des pollutions de l'air et du sol. Les 

autorités communales s'opposent depuis des 

années à la poursuite de l'exploitation de cette 

école et insistent pour qu'elle déménage à un autre 

endroit. 

 

La délivrance d'un permis d'environnement pour 

une durée illimitée à cet endroit se justifie-t-elle? 

Cette demande de permis est-elle en accord avec 

la stratégie nationale et européenne en matière de 

biodiversité et avec la protection de 

l'environnement? L'affirmation de la police selon 

laquelle il n'existe pas d'autre possibilité 

d'implantation est-elle étayée par une analyse en 

bonne et due forme? 

 

16.01  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): De 

federale politie heeft een vergunning aangevraagd 

voor een slipschool in Kampenhout midden in het 

Hellebos. De school opereert al bijna vijf jaar zonder 

vergunning. Het Hellebos is erkend natuurgebied. 

De school heeft op het terrein al zonder vergunning 

een honderdtal bomen gekapt, zonevreemde 

constructies gebouwd, niet-vergunde verhardingen 

aangelegd en illegaal aan grondwaterwinning 

gedaan. De school vormt een barrière voor allerlei 

dieren en veroorzaakt lichthinder, geluidshinder, 

luchtvervuiling en bodemvervuiling. Het 

gemeentebestuur verzet zich al jaren tegen de 

verdere exploitatie en dringt aan op een andere 

locatie. 

 

 

 

Is het gerechtvaardigd om op die locatie een 

omgevingsvergunning van onbeperkte duur toe te 

kennen? Strookt die aanvraag met de nationale en 

Europese strategie voor biodiversiteit en met de 

bescherming van het leefmilieu? Wordt de bewering 

van de federale politie dat er geen alternatieve 

locatie mogelijk is, gestaafd door een gedegen 

onderzoek? 

 

16.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Depuis 1992 déjà, la gendarmerie et 

puis la police fédérale exploite un centre de 

perfectionnement pour la maîtrise de véhicules 

dans un domaine militaire à Kampenhout. Il a été 

utilisé par la Défense de 1959 à 1992. La majeure 

partie de l'infrastructure a été construite en 1960 et 

doit être considérée comme autorisée. Le site 

remonte à une époque largement antérieure aux 

idées de protection de la nature. Le domaine a été 

explicitement exclu de protection de la nature en 

raison de sa destination militaire. 

 

En ce qui concerne les activités du centre de 

16.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): Al 

sinds 1992 baat de voormalige rijkswacht en nadien 

de federale politie een bijscholingscentrum voor 

voertuigbeheersing uit op een militair domein in 

Kampenhout. Van 1959 tot 1992 werd het door 

Defensie gebruikt. Het grootste deel van de 

infrastructuur werd opgericht in 1960 en moet als 

vergund worden beschouwd. De site dateert van 

lang voor er van natuurbescherming sprake was. 

Het domein werd uitdrukkelijk uitgesloten van 

bescherming wegens de militaire bestemming.  

 

 

Voor de activiteiten van het bijscholingscentrum 
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perfectionnement, des autorisations ont été 

accordées en 1996 et en 1998. Lorsque celles-ci 

ont expiré, une nouvelle demande a été faite, 

laquelle est actuellement en phase d'enquête 

publique. 

 

La police fédérale est consciente des objections, 

mais attire l'attention sur l'importance cruciale du 

perfectionnement. Nous sommes convaincus que 

ces activités peuvent se dérouler dans le respect de 

l'environnement immédiat. La police se concerte 

avec la commune de Kampenhout au sujet d'un 

abandon progressif du site, afin de pouvoir déjà 

chercher un autre lieu. Dans l'intervalle, la police est 

disposée à réduire la surface occupée et à en 

aménager à nouveau une partie pour la gestion des 

forêts et des espaces naturels. 

 

werden in 1996 en 1998 vergunningen verleend. 

Toen die afliepen werd een nieuwe aanvraag 

ingediend, die zich momenteel in de fase van het 

openbaar onderzoek bevindt.  

 

 

De federale politie is zich bewust van de bezwaren, 

maar wijst op het essentieel belang van de 

bijscholing. Wij zijn ervan overtuigd dat die 

activiteiten kunnen plaatsvinden met respect voor 

de onmiddellijke omgeving. De politie overlegt met 

de gemeente Kampenhout over een uitdoofscenario 

op deze locatie, zodat ze ondertussen op zoek kan 

gaan naar een alternatieve site. In afwachting 

daarvan is de politie bereid de gebruikte 

oppervlakte in te krimpen en een gedeelte opnieuw 

in te richten voor bos- en natuurbeheer.  

 

16.03 Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Je me 

réjouis d'apprendre qu'il s'agit d'une autorisation 

temporaire et que l'on cherche un site alternatif. 

 

16.03  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Het doet 

me plezier te horen dat het om een tijdelijke 

vergunning gaat en dat er naar een alternatieve 

locatie wordt gezocht. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

17 Interpellation et questions jointes de 

- Josy Arens à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les frais de 

déplacement des membres des zones de police 

durant la période covid" (55000094I) 

- Caroline Taquin à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "Les frais de 

déplacement du personnel des zones de police 

sur la base de l'AR du 22 avril 2020" (55013419C) 

- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'indemnité de 

déplacement pendant la période Covid au sein 

des zones de police" (55013481C) 

- Tim Vandenput à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "Le 

remboursement des soins de santé à la police" 

(55013615C) 

 

17 Samengevoegde interpellatie en vragen van 

- Josy Arens aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De verplaatsingskosten van 

het personeel van de politiezones tijdens de 

coronaperiode" (55000094I) 

- Caroline Taquin aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De verplaatsingskosten van 

het personeel van de politiezones op grond van 

het KB van 22 april 2020" (55013419C) 

- Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De woon-werkvergoeding 

bij de politiezones tijdens de coronaperiode" 

(55013481C) 

- Tim Vandenput aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De terugbetaling van de 

medische kosten bij de politie" (55013615C) 

 

17.01  Josy Arens (cdH): Le remboursement des 

indemnités de déplacement entre le domicile et le 

lieu de travail accordé en période covid au 

personnel de la Fonction publique fédérale 

s’applique automatiquement aux membres des 

services de police locale et fédérale. 

 

Le refus de l’autorité fédérale de prendre en charge 

le paiement de ces indemnités décidées sans 

concertation préalable avec les zones de police est 

inacceptable pour les pouvoirs locaux. 

 

17.01  Josy Arens (cdH): De vergoeding van de 

kosten voor het woon-werkverkeer met het eigen 

voertuig waarop het federale overheidspersoneel 

tijdens de covidperiode recht heeft, geldt 

automatisch ook voor het personeel van de lokale 

en de federale politie.  

 

Voor de lokale besturen is het onaanvaardbaar dat 

de federale overheid weigert die vergoedingen te 

betalen, een maatregel waarover voorafgaandelijk 

geen overleg werd gepleegd met de politiezones.  
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Ce gouvernement remboursera-t-il ces frais? Quel 

serait le coût de cette mesure si elle devait être 

financée par le fédéral? Quelle communication a-t-

elle été adressée aux zones de police? 

 

Zal de regering die kosten vergoeden? Hoeveel 

zouden de kosten voor de federale overheid 

bedragen? Welke informatie werd er daarover aan 

de politiezones bezorgd?  

 

17.02  Caroline Taquin (MR): L'arrêté royal du 

22 avril 2020 est sans doute une bonne chose pour 

accompagner les fonctionnaires en cette période 

difficile. Mais je ne puis imaginer que cet arrêté ait 

été pris sans estimation budgétaire. Et il s'agit, un 

fois de plus, d'une décision fédérale qui impacte les 

services de la police locale. 

 

 

 

Confirmez-vous que cette disposition ne concerne 

que les frais datés de la première vague de 

l'épidémie? Sur la base de quels critères a-t-il été 

décidé qu'elle ne concernerait pas les périodes 

ultérieures de la pandémie? Quel est le coût pour la 

police fédérale? Quel service a-t-il évalué ce coût? 

Quel est le coût pour l'ensemble des zones de 

police du pays? 

 

17.02  Caroline Taquin (MR): Het koninklijk besluit 

van 22 april 2020 bevat ongetwijfeld goede 

elementen om de ambtenaren in deze moeilijke 

tijden te ondersteunen. Ik kan me echter niet 

voorstellen dat dit besluit uitgevaardigd werd zonder 

dat de eraan verbonden uitgaven begroot werden. 

Het betreft bovendien eens te meer een federale 

beslissing die een impact heeft op de lokale 

politiediensten. 

 

Kunt u bevestigen dat deze bepaling enkel 

betrekking heeft op kosten die gemaakt werden 

tijdens de eerste golf van de epidemie? Op grond 

van welke criteria werd er beslist dat het niet van 

toepassing zou zijn op latere perioden van de 

pandemie? Wat zijn de kosten voor de federale 

politie? Welke dienst heeft die kosten geraamd? 

Wat zijn de kosten voor alle politiezones samen? 

 

17.03  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Comme toute 

la Fonction publique fédérale, la police intégrée peut 

bénéficier de l’indemnité de déplacement durant la 

période covid. Les agents des zones de police 

locale sont également concernés. 

 

 

Ces indemnités de déplacement accordées par le 

gouvernement fédéral aux policiers locaux seront-

elles prises en charge par le budget fédéral? Une 

aide est-elle prévue pour les zones de police? 

 

17.03  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Zoals alle 

federale ambtenaren maken ook de ambtenaren 

van de geïntegreerde politie tijdens de 

coronapandemie aanspraak op een 

verplaatsingsvergoeding. Dat geldt ook voor de 

ambtenaren van de lokale politiezones. 

 

Zullen die door de federale regering aan de 

politieagenten van de lokale politiezones 

toegekende verplaatsingsvergoedingen met 

federale middelen betaald worden? Wordt er voor 

de politiezones in steunmaatregelen voorzien? 

 

17.04  Tim Vandenput (Open Vld): Le SNPS a 

déposé un préavis de grève pour dénoncer les 

problèmes liés au remboursement des frais 

médicaux. Ce remboursement accuserait un retard 

de onze mois. 

 

La ministre peut-elle expliquer ce retard? Est-il dû à 

un manque de personnel? La ministre a-t-elle pris 

des mesures? S'est-elle entretenue avec les 

organisations syndicales?  

 

17.04  Tim Vandenput (Open Vld): De NSPV 

diende een stakingsaanzegging in om de problemen 

bij de terugbetaling van medische kosten aan te 

klagen. Er zou elf maanden betalingsachterstand 

zijn. 

 

Kan de minister die achterstand toelichten? Is er 

personeelstekort? Heeft de minister maatregelen 

genomen? Heeft ze gesprekken gevoerd met de 

vakorganisaties?  

 

17.05  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

L'arrêté royal du 22 avril 2020 s'applique à la police 

intégrée du 18 mars au 30 juin. Je me réfère à ma 

réponse à la question écrite n° 52 de Mme Taquin. 

 

 

Vu le statut unique à la police intégrée, les policiers 

relevant du fédéral ou du local peuvent bénéficier 

de cette indemnité. Mais chaque employeur est 

responsable de l'indemnisation des déplacements. 

17.05 Minister Annelies Verlinden (Frans): Het 

koninklijk besluit van 22 april 2020 is voor de 

geïntegreerde politie van toepassing van 18 maart 

tot en met 30 juni. Ik verwijs naar mijn antwoord op 

schriftelijke vraag nr. 52 van mevrouw Taquin.  

 

Gelet op het eenheidsstatuut bij de geïntegreerde 

politie, kunnen zowel de agenten van de federale 

politie als die van de lokale politie deze vergoeding 

krijgen. Elke werkgever is evenwel verantwoordelijk 
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Pour la police fédérale, ils seront à charge des 

crédits personnels de la police fédérale. Pour la 

police locale, cela relève du budget des zones. 

 

 

 

Les critères ont été définis par le ministre de la 

Fonction publique. 

 

Ces frais pour la police fédérale sont de 

2 678 000 euros. Le personnel fédéral peut déjà en 

demander le remboursement. Il m'est par contre 

impossible de quantifier le coût pour la police locale. 

Vu les distances plus courtes parcourues, on peut 

penser le montant moins élevé. 

 

 

Enfin, j'ai écrit au président de la Commission 

permanente de la police locale pour dire que le 

budget fédéral n'interviendra pas au profit de la 

police locale. 

 

voor de vergoeding van de verplaatsingskosten. Bij 

de federale politie vallen de verplaatsingen ten laste 

van de persoonlijke kredieten van de federale 

politie. Bij de lokale politie valt dit onder het budget 

van de politiezones.  

 

De criteria werden bepaald door de minister van 

Ambtenarenzaken.  

 

Voor de federale politie belopen deze kosten 

2.678.000 euro. De federale personeelsleden 

kunnen de terugbetaling al aanvragen. Op de 

kosten voor de lokale politie kan ik echter 

onmogelijk een bedrag kleven. Aangezien de 

afgelegde afstanden korter zijn, kan men 

vermoeden dat het bedrag minder hoog zal zijn.  

 

Ik heb tot slot een brief gericht aan de voorzitter van 

de Vaste Commissie van de Lokale Politie om mee 

te delen dat er geen middelen uit het federale 

budget ten behoeve van de lokale politie 

uitgetrokken zullen worden.  

 

(En néerlandais) Un arriéré s'est accumulé dans le 

remboursement des frais réguliers et médicaux. 

Après certaines interventions dans le 

fonctionnement de l'unité concernée, l'arriéré sera 

résorbé le plus rapidement possible. L'arriéré est lié 

au recrutement de membres du personnel qui 

devaient encore être formés. Le fonctionnement de 

ce service peut certainement être amélioré en 

numérisant les processus. Nous nous attelons 

prioritairement à la formation et à la numérisation, 

ce qui permettra de réduire l'arriéré de 

remboursement. À la suite d'un entretien, 

l'organisation syndicale a retiré le préavis de grève.  

 

(Nederlands) Er is achterstand in de terugbetaling 

van reguliere en medische kosten. Na ingrepen in 

de werking van de betrokken eenheid, zal de 

achterstand zo snel mogelijk worden weggewerkt. 

De achterstand is gekoppeld aan de aanwerving 

van personeelsleden die nog opgeleid moesten 

worden. De werking van deze dienst kan zeker 

beter als de processen er gedigitaliseerd worden. 

We werken prioritair op de opleiding en op de 

digitalisering en dat zal de 

terugbetalingsachterstand verkleinen. Na een 

bespreking trok de vakorganisatie de 

stakingsaanzegging in.  

 

17.06  Josy Arens (cdH): Votre réponse ne me 

satisfait pas. Cette décision prise par le fédéral 

sans concertation préalable avec les zones de 

police qui doivent payer est inacceptable. 

 

 

Votre prédécesseur a fait le nécessaire lors de la 

première vague. Aujourd'hui, à travers la motion 

que je dépose, je vous demande de rembourser les 

indemnités de déplacement en véhicule privé entre 

le domicile et le lieu de travail par le personnel de la 

zone de police durant la période covid. Le 

gouvernement doit s'engager à ne plus prendre des 

décisions qui affectent les budgets locaux sans 

concertation. 

 

17.06  Josy Arens (cdH): Ik kan geen genoegen 

nemen met uw antwoord. Het is onaanvaardbaar 

dat de federale regering die beslissing genomen 

heeft zonder voorafgaand overleg met de 

politiezones, die voor de kosten opdraaien. 

 

Uw voorganger heeft tijdens de eerste golf het 

nodige gedaan. Vandaag verzoek ik u middels de 

motie die ik indien om de 

verplaatsingsvergoedingen voor het woon-

werkverkeer van het personeel van de politiezones 

tijdens deze coronapandemie terug te betalen. De 

regering moet zich ertoe verbinden om geen 

beslissingen meer te nemen die negatieve gevolgen 

hebben voor de lokale begrotingen zonder 

voorafgaand overleg. 

 

17.07  Caroline Taquin (MR): Cela représente un 

nouvel impact budgétaire pour les zones de police 

locale. J'insiste pour qu'il y ait une concertation et 

pour que le fédéral assume une aide légitime au 

17.07  Caroline Taquin (MR): Die maatregel heeft 

alweer een budgettaire impact op de lokale 

politiezones. Ik dring aan op overleg en vraag met 

aandrang dat het lokale niveau de federale steun 



 10/02/2021 CRABV 55 COM 377 

 

CHAMBRE-3E SESSION DE LA  55E LÉGISLATURE 2020 2021 KAMER-3E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

42 

niveau local. Pour les NAPAP, on avance avec les 

moyens du bord, mais les communes ne sont pas 

des vaches à lait. 

 

zou krijgen waarop het recht heeft. Ook voor de 

NAVAP-regeling beschikken de lokale besturen niet 

over de nodige middelen. De gemeenten zijn geen 

melkkoeien! 

 

17.08  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Je partage 

les observations de ma collègue Taquin. Je vous 

demande d'agir en concertation avec le local et de 

prendre des dispositions, comme l'avait fait votre 

prédécesseur. Nous ne pouvons exercer une telle 

pression financière sur nos zones de police locale.  

 

17.08  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Ik sluit me 

aan bij collega Taquin. Ik vraag dat de minister 

overleg zou plegen met de lokale besturen en dat 

ze maatregelen neemt, zoals haar voorganger dat 

heeft gedaan. We mogen onze politiezones niet op 

die manier financieel onder druk zetten.  

 

17.09  Tim Vandenput (Open Vld): Il est positif que 

les effectifs aient été renforcés et que 

l'informatisation de certains processus soit 

envisagée. Les syndicats affirment que tous les 

nouveaux dossiers déboucheront sur un paiement 

dans le mois. Il subsiste cependant un arriéré de 

huit mois et j'espère que la ministre trouvera une 

solution à ce problème. 

 

17.09  Tim Vandenput (Open Vld): Het is goed dat 

het personeel werd aangevuld en dat er werk wordt 

gemaakt van digitalisering. De vakbonden zeggen 

dat alle nieuwe dossiers binnen de maand zullen 

worden uitbetaald. Toch is er nog steeds een 

achterstand van acht maanden en ik hoop dat de 

minister daar toch nog iets op vindt.  

 

Motions 

 

Moties 

 

Le président: En conclusion de cette discussion les 

motions suivantes ont été déposées. 

 

De voorzitter: Tot besluit van deze bespreking 

werden volgende moties ingediend. 

 

Une motion de recommandation a été déposée par 

M. Josy Arens et est libellée comme suit: 

"La Chambre, 

ayant entendu l'interpellation de M. Josy Arens 

et la réponse de la Ministre de l’Intérieur, des 

Réformes institutionnelles et du Renouveau 

démocratique, 

- vu l'article 4 de l'arrêté royal du 22 avril 2020 

portant des mesures particulières pour les 

membres du personnel de la fonction publique 

fédérale dans le cadre de la crise sanitaire liée au 

virus covid-19, applicable aux fonctionnaires 

fédéraux; 

- vu l'arrêté royal du 26 juin 2020 abrogeant 

notamment l'article 4 précité, 

 

- considérant que l'article 4 précité prévoyait le 

remboursement pour les membres du personnel 

des administrations fédérales des frais de 

déplacement effectués en voiture entre le domicile 

et le lieu de travail; 

- considérant que cette mesure s'applique 

automatiquement aux membres des services de 

police locale et fédérale en vertu d'un article pont du 

statut policier; 

- considérant que la mesure fut décidée par le 

fédéral sans concertation préalable avec les 

employeurs -soit les zones de police; 

 

- considérant que cette décision est de nature à 

grever le budget des pouvoirs locaux; 

 

Een motie van aanbeveling werd ingediend door de 

heer Josy Arens en luidt als volgt: 

"De Kamer, 

gehoord de interpellatie van de heer Josy Arens 

en het antwoord van de minister van Binnenlandse 

Zaken, Institutionele Hervormingen en 

Democratische Vernieuwing, 

- gelet op artikel 4 van het koninklijk besluit van 

22 april 2020 houdende bijzondere maatregelen 

voor de personeelsleden van het federaal openbaar 

ambt in het kader van de gezondheidscrisis ten 

gevolge van het coronavirus COVID-19, dat van 

toepassing is op de federale ambtenaren; 

- gelet op het koninklijk besluit van 26 juni 2020 dat 

er met name toe strekt voornoemd artikel 4 op te 

heffen; 

- overwegende dat voornoemd artikel 4 voor de 

personeelsleden van de federale administraties 

voorzag in de terugbetaling van de onkosten voor 

autoverplaatsingen tussen de woon- en de 

werkplaats; 

- overwegende dat deze maatregel, krachtens een 

artikel van het politiestatuut, automatisch van 

toepassing is op de leden van de lokale en de 

federale politie; 

- overwegende dat de beslissing over deze 

maatregel door de federale overheid genomen werd 

zonder voorafgaand overleg met de werkgevers, te 

weten de politiezones; 

- overwegende dat deze beslissing van die aard is 

dat ze zware repercussies heeft voor het budget 

van de plaatselijke besturen; 
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demande au gouvernement,  

- d'intervenir dans le remboursement des 

indemnités de déplacement entre le domicile et le 

lieu habituel de travail effectué en véhicule privé par 

le personnel des zones de police durant la période 

covid; 

- de s'engager à ne plus prendre de décisions qui 

impactent le budget de pouvoirs locaux sans 

concertation préalable." 

 

 

vraagt de regering 

- bij te dragen aan de terugbetaling van 

vergoedingen voor de verplaatsingen tussen de 

woonplaats en de gewoonlijke werkplaats, die 

tijdens de covidperiode door het personeel van de 

politiezones met een privéwagen gedaan werden; 

- zich ertoe te verbinden geen beslissingen meer te 

nemen die een impact hebben op het budget van de 

plaatselijke besturen zonder hierover 

voorafgaandelijk te overleggen." 

 

Une motion pure et simple a été déposée par 

M. Franky Demon. 

 

Een eenvoudige motie werd ingediend door de 

heer Franky Demon. 

 

Le vote sur les motions aura lieu ultérieurement. La 

discussion est close. 

 

Over de moties zal later worden gestemd. De 

bespreking is gesloten. 

 

Le président: Les questions nos 55013291C de 

M. Demon et 55013871C de Mme Chanson sont 

transformées en questions écrites. 

 

De voorzitter: De vragen nrs. 55013291C van de 

heer Demon en 55013871C van mevrouw Chanson 

worden omgezet in schriftelijke vragen. 

 

18 Questions jointes de 

- Yngvild Ingels à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le décès d'Ilyes 

Abbedou dans une cellule de la police de 

Bruxelles" (55013299C) 

- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le décès d'Ilyes 

Abbedou lors de sa détention" (55013376C) 

- Nabil Boukili à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le décès d'Ilyes 

Abbedou" (55013433C) 

 

18 Samengevoegde vragen van 

- Yngvild Ingels aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het overlijden van Ilyes 

Abbedou in een Brusselse politiecel" 

(55013299C) 

- Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het overlijden van Ilyes 

Abbedou in een politiecel" (55013376C) 

- Nabil Boukili aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het overlijden van Ilyes 

Abbedou" (55013433C) 

 

18.01  Yngvild Ingels (N-VA): Depuis la petite 

manifestation en mémoire de M. Abbedou, nous 

n'avons plus aucun écho de cette affaire. 

 

 

Une enquête est-elle en cours? De quel type 

d'enquête s'agit-il? Sait-on déjà ce qui s'est passé 

dans cette cellule du commissariat de police? Le 

fait qu'on l'ait oublié dans cette cellule a-t-il quelque 

chose à voir avec son décès? 

 

18.01  Yngvild Ingels (N-VA): Na de kleine 

manifestatie ter nagedachtenis van de 

heer Abbedou, horen we helemaal niets meer over 

deze zaak. 

 

Is er een onderzoek? Welk? Is het al duidelijk wat 

er in die politiecel is gebeurd? Heeft het feit dat men 

hem vergeten was in die politiecel, iets te maken 

met zijn dood?  

 

18.02  Julie Chanson (Ecolo-Groen): J'aimerais 

que vous puissiez clarifier la chronologie de ce 

drame et les conditions dans lesquelles M. Abbedou 

est décédé. 

 

 

Comment expliquer que la police n'ait été informée 

de l'ordre de quitter le territoire qu'à 20 h 00, alors 

que la décision de l'Office des étrangers aurait été 

rendue vers 01 h 30? 

18.02  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Ik zou willen 

dat u de chronologie van dat drama en de 

omstandigheden waarin de heer Abbedou 

overleden is, verduidelijkt.  

 

 

Hoe valt het te verklaren dat de politie pas om 

20 uur op de hoogte gesteld werd van het bevel om 

het grondgebied te verlaten terwijl de Dienst 

Vreemdelingenzaken die beslissing omstreeks 
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Quelles suites vont-elles être données à ce tragique 

événement? Une enquête est-elle en cours? 

 

01.30 uur genomen zou hebben?  

 

Welk gevolg zal er aan die tragische gebeurtenis 

gegeven worden? Loopt er een onderzoek? 

 

18.03  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Je partage votre étonnement face aux 

événements et je me pose moi aussi des questions 

sur la façon dont les choses se sont déroulées. Le 

procureur du Roi a ouvert un certain nombre 

d'enquêtes dans le cadre de l'information et je ne 

peux fournir aucun détail à ce sujet à l'heure 

actuelle. 

 

18.03 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): Ik 

deel de verbazing over wat er is gebeurd en ook ik 

heb vragen over hoe een en ander is verlopen. De 

procureur des Konings is een aantal 

opsporingsonderzoeken gestart en ik kan er 

vandaag geen informatie over geven. Ik volg het 

dossier op, want het is belangrijk te weten wat er in 

die cel precies is gebeurd. 

 

(En français) Je partage vos interrogations. Il faut 

savoir ce qui s'est passé dans cette cellule. 

 

(Frans) Ik deel uw vragen. We moeten weten wat er 

in die cel gebeurd is. 

 

18.04  Yngvild Ingels (N-VA): Je demande à la 

ministre de nous tenir informés. 

 

18.04  Yngvild Ingels (N-VA): Ik vraag de minister 

om ons op de hoogte te houden.  

 

18.05  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Je compte 

sur vous pour faire la lumière sur le déroulement 

des événements. 

 

18.05  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Ik reken op u 

om opheldering te verschaffen over het verloop van 

de gebeurtenissen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

19 Question de Barbara Pas à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Les 

transferts de milliards d’euros de la Flandre vers 

la Wallonie" (55013343C) 

 

19 Vraag van Barbara Pas aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De miljardentransfers van 

Vlaanderen naar Wallonië" (55013343C) 

 

19.01  Barbara Pas (VB): En 2017, l'exécutif 

flamand avait commandé une étude à la KUL sur 

les milliards d'euros de transferts de la Flandre vers 

la Wallonie. Les résultats en sont régulièrement 

actualisés. Il en ressort que les transferts ne 

cessent d'augmenter et qu'ils dépasseront 

prochainement les sept milliards d'euros par an.  

 

Nous connaissons les causes de ces transferts. La 

Wallonie reste toujours incapable de mettre de 

l'ordre dans sa situation socioéconomique et au lieu 

de responsabiliser les entités fédérées, l'État fédéral 

les encourage plutôt à continuer à se la couler 

douce. Lorsque le gouvernement évoque des 

réformes institutionnelles, il se contente d'indiquer 

qu'il est exclu de toucher à la "solidarité 

interpersonnelle". 

 

Le thème des transferts sera-t-il abordé dans le 

cadre de la plateforme de dialogue mise en place 

cette année? Le gouvernement fédéral saisira-t-il 

l'occasion qui lui est donnée pour supprimer les 

transferts? De quelle manière?  

 

19.01  Barbara Pas (VB): In 2017 bestelde de 

Vlaamse regering een studie bij de KUL over de 

miljardentransfers van Vlaanderen naar Wallonië. 

Die wordt af en toe geactualiseerd. Daaruit blijkt dat 

de transfers blijven aandikken en dat we binnenkort 

de 7 miljard euro per jaar zullen overschrijden.  

 

 

We kennen de oorzaken van deze transfers. 

Wallonië kan sociaal-economisch nog steeds geen 

orde op zaken stellen en de federale overheid 

responsabiliseert de deelstaten niet, maar moedigt 

ze eerder aan om in hun hangmat te blijven liggen. 

Als de regering het over institutionele hervormingen 

heeft, dan wordt alleen gezegd dat aan  

'interpersoonlijke solidariteit' niet mag worden 

geraakt. 

 

Komen de transfers aan bod bij het Dialoogplatform 

dat dit jaar op touw wordt gezet? Zal de federale 

regering iets doen met de sleutels die ze in handen 

heeft om de transfers af te bouwen? In welke zin?  

 

19.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Cette question est similaire à celle 

posée par Mme Pas à la suite de mon exposé 

19.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Deze vraag spoort met de vraag van mevrouw Pas 

na mijn beleidsverklaring. Ik heb toen geantwoord 
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d'orientation politique. J'ai répondu, à l'époque, que 

le gouvernement préparera les textes légaux 

concernant la répartition des compétences, les 

règles de financement et les institutions. Le 

financement sera abordé dans le cadre d'une 

consultation que j'organiserai conjointement avec le 

ministre Clarinval et qui servira à préparer la 

réforme de la structure de l'État. Les discussions au 

sein des groupes de travail thématiques et le 

dialogue politique doivent encore commencer. Je ne 

puis anticiper sur l'issue de ce processus. 

 

dat de regering wetteksten zal voorbereiden over de 

bevoegdheidsverdeling, de financieringsregels en 

de instellingen. De financiering komt aan bod in de 

bevraging die ik samen met minister Clarinval zal 

organiseren en die dient om de hervorming van de 

staatsstructuur voor te bereiden. De discussies in 

de thematische werkgroepen en de politieke dialoog 

moeten nog starten. Ik kan niet vooruitlopen op de 

uitkomst van dat proces.  

 

19.03  Barbara Pas (VB): J'ai déjà abordé ce 

problème précédemment, mais le nouveau calcul 

démontre que chaque Flamand, du nouveau-né 

jusqu'au retraité, paie chaque année 1 000 euros à 

la Wallonie. Raison pour laquelle je tiens à 

souligner une nouvelle fois que nous trouvons 

important que ce thème soit mis sur la table. J'ai 

des doutes à cet égard, sachant qu'une part 

considérable des transferts s'opèrent par le biais de 

la sécurité sociale et s'il ne peut pas être touché à la 

solidarité interpersonnelle, je crains que ces 

transferts ne seront jamais remis en question. 

J'attends de voir ce qui ressortira de la plate-forme 

de dialogue.  

 

19.03  Barbara Pas (VB): Ik heb dit probleem 

eerder aangekaart, maar de nieuwe berekening 

toont aan dat elke Vlaming, van baby tot 

gepensioneerde, jaarlijks 1.000 euro aan Wallonië 

betaalt. Ik wil daarom nog eens grondig 

benadrukken dat we het belangrijk vinden dat dit 

thema op tafel komt. Gerust ben ik er niet in, want 

een heel groot deel van de transfers gaat via de 

sociale zekerheid en als er niet aan de 

interpersoonlijke solidariteit mag worden geraakt, 

dan vrees ik dat die transfers nooit ter discussie 

zullen staan. Ik wacht af wat het Dialoogplatform zal 

opleveren.  

 

L'incident est clos. 

 

Le président: Les questions nos 55013359C, 

55013362C et 55013364C de Mme Jadin sont 

reportées. La question n° 55013375C de 

M. Cogolati est transformée en question écrite. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: De vragen nrs. 55013359C, 

55013362C en 55013364C van mevrouw Jadin 

worden uitgesteld. Vraag nr. 55013375C van de 

heer Cogolati wordt omgezet in een schriftelijke 

vraag. 

 

20 Question de Julie Chanson à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "Le suivi des recommandations du Comité P" 

(55013382C) 

 

20 Vraag van Julie Chanson aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De follow-up van de 

aanbevelingen van het Comité P" (55013382C) 

 

20.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Ces 

dernières semaines, plusieurs faits, comportements 

ou débordements entraînant de lourdes 

conséquences se sont déroulés au sein de notre 

police intégrée. Le Comité P s’est penché sur 

plusieurs d’entre eux. 

 

Qu’advient-il des recommandations qui résultent 

des enquêtes menées par le Comité P? Comment 

s'assurer qu'elles sont suivies par les autorités 

policières? 

 

20.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): De voorbije 

weken kwamen er bij onze geïntegreerde politie 

verschillende feiten, gedragingen en wantoestanden 

met ernstige gevolgen aan het licht. Het Comité P 

heeft naar verschillende van die feiten een 

onderzoek ingesteld. 

 

Wat gebeurt er met de aanbevelingen die 

voortvloeien uit de onderzoeken van het Comité P? 

Hoe kunnen we nagaan of de politiediensten die 

aanbevelingen ter harte nemen? 

 

20.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Tous les rapports du Comité P transmis à la police 

fédérale sont résumés par son service d'audit 

interne. La synthèse reprend toutes les 

recommandations. Les directions générales, 

directions et services concernés sont alors 

20.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): Alle 

verslagen van het Comité P die aan de federale 

politie overgemaakt worden, worden door de dienst 

Interne audit van de politie samengevat. Alle 

aanbevelingen worden daarin vervat. De betrokken 

algemene directies, directies en diensten worden 
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interpellés quant à leur mise en œuvre. Un suivi 

régulier est effectué et communiqué par le 

commissariat général à la présidente du Comité P 

lors de leurs réunions bilatérales. 

 

 

Pour ce qui relève de la police locale, je constate, 

dans les contacts avec les chefs de corps, qu'ils 

sont attentifs aux recommandations et veillent, dans 

la mesure du possible, à les appliquer. 

 

dan aangesproken in verband met de 

tenuitvoerlegging ervan. Het commissariaat-

generaal staat in voor een regelmatige follow-up en 

deelt de stand van zaken mee aan de voorzitster 

van het Comité P tijdens bilaterale vergaderingen.  

 

Met betrekking tot de lokale politie stel ik tijdens 

mijn contacten met de korpschefs vast dat ze 

aandacht besteden aan de aanbevelingen en deze 

in de mate van het mogelijke ook toepassen.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

21 Question de Julie Chanson à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "La couverture partielle du réseau ASTRID" 

(55013383C) 

 

21 Vraag van Julie Chanson aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De gaten in het bereik van 

het ASTRID-netwerk" (55013383C) 

 

21.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Le 13 janvier, 

vous me répondiez que la couverture d'ASTRID ne 

pouvait être optimale. 

 

Quelles sont les contraintes écologiques et 

économiques que vous mentionniez empêchant 

une meilleure couverture et une meilleure 

communication des services de secours et de 

police? 

 

21.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Op 13 januari 

hebt u me geantwoord dat ASTRID geen optimale 

dekking kon bieden. 

 

Wat zijn de door u genoemde ecologische en 

economische beperkingen die een betere dekking 

en een betere communicatie tussen de 

spoeddiensten en de politie in de weg staan? 

 

21.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Le réseau ASTRID a une couverture de 99,96 % du 

territoire en mobile et 95,92 % en portable outdoor. 

Atteindre 100 % est un objectif pour ASTRID. 

 

 

Au niveau écologique, ASTRID a des difficultés 

d'obtenir des permis d'urbanisme en zones 

naturelles. L'augmentation de la couverture du 

réseau requiert la construction d'antennes. ASTRID 

tente de bénéficier de mâts existants mais ce n'est 

pas toujours possible. 

 

 

Les citoyens s'opposent pour des raisons 

esthétiques ou de santé à ces antennes. 

 

ASTRID est limitée aussi par l'enveloppe budgétaire 

du contrat de gestion et la construction d'un mât est 

coûteuse. Les priorités des utilisateurs dictent donc 

les choix. 

 

Le comité consultatif des usagers définit les 

priorités des futurs sites pour la construction 

d'antennes radio outdoor. Ces sites sont désignés 

sur base d'une analyse opérationnelle et en fonction 

des moyens disponibles. 

 

 

Enfin, de tels chantiers demandent du temps pour 

21.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): Het 

ASTRID-netwerk heeft een mobiele radiodekking 

van 99,96 % en een draagbare outdoordekking van 

95,92 %. Op termijn streeft ASTRID naar een 

dekking van 100 %. 

 

Op ecologisch vlak ondervindt ASTRID 

moeilijkheden bij het verkrijgen van 

bouwvergunningen voor natuurgebieden. Om de 

dekking van het netwerk te vergroten moeten er 

antennes gebouwd worden. ASTRID probeert 

bestaande masten te gebruiken maar dat is niet 

altijd mogelijk. 

 

De burgers zijn om esthetische of 

gezondheidsredenen tegen die antennes. 

 

ASTRID wordt ook gehinderd door de budgettaire 

enveloppe van het beheerscontract en de bouw van 

een mast is duur. De prioriteiten van de gebruikers 

bepalen dus de keuzes. 

 

Het raadgevend comité van de gebruikers bepaalt 

de prioriteiten met betrekking tot de toekomstige 

locaties voor de bouw van outdoorradioantennes. 

Die locaties worden gekozen op basis van een 

operationele analyse en in functie van de 

beschikbare middelen. 

 

Ten slotte komt er bij de voorbereiding van 
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l'administration et la construction. Pour la 

couverture indoor, les maîtres d'ouvrage de grands 

projets en sont responsables. À cet effet, la loi 

ASTRID a été modifiée. 

 

dergelijke werven heel wat administratie kijken en 

ook de uitvoering ervan neemt tijd in beslag. Wat de 

indoordekking betreft, zijn de bouwheren van grote 

projecten daarvoor verantwoordelijk. Daartoe werd 

de ASTRID-wet gewijzigd. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

22 Questions jointes de 

- Cécile Thibaut à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les sanctions 

disciplinaires dans l’affaire Chovanec" 

(55013410C) 

- Nabil Boukili à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le flux 

d'informations à la police fédérale" (55013474C) 

- Nabil Boukili à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les enquêtes 

disciplinaires à la suite de l'affaire Chovanec" 

(55013608C) 

- Tim Vandenput à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "Les 

procédures disciplinaires à la police" 

(55013617C) 

- Franky Demon à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La réforme de la 

procédure disciplinaire" (55014000C) 

 

22 Samengevoegde vragen van 

- Cécile Thibaut aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De tuchtsancties in de zaak-

Chovanec" (55013410C) 

- Nabil Boukili aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De informatiestroom bij de 

federale politie" (55013474C) 

- Nabil Boukili aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De tuchtonderzoeken naar 

aanleiding van de zaak-Chovanec" (55013608C) 

- Tim Vandenput aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De tuchtprocedures bij de 

politie" (55013617C) 

- Franky Demon aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De hervorming van de 

tuchtprocedure" (55014000C) 

 

22.01 Franky Demon (CD&V): Dans l'affaire 

Chovanec, parallèlement à l'enquête pénale, une 

enquête interne visant quarante agents de police 

est en cours en vue d'une éventuelle sanction 

disciplinaire. Huit autorités disciplinaires 

compétentes ont jusqu'à la mi-février pour prendre 

une décision, après quoi le délai de prescription 

expirera.  

 

La procédure doit être réformée. Quel calendrier la 

ministre prévoit-elle à cet égard? Quand cette 

réforme sera-t-elle finalisée? Qui y sera associé? 

Quel est l'état d'avancement des procédures 

disciplinaires liées à l'affaire Chovanec? Qu'en est-il 

du dossier de la policière d'Anderlecht dont la peine 

a été annulée parce qu'elle aurait dû comparaître 

devant le conseil disciplinaire trois jours après le 

délai prescrit? 

 

22.01  Franky Demon (CD&V): In de zaak-

Chovanec loopt er naast een strafrechtelijk 

onderzoek ook een intern onderzoek naar veertig 

politiemensen met het oog op een eventuele 

tuchtsanctie. Acht bevoegde tuchtoverheden 

hebben nog tot midden februari om te beslissen en 

anders verstrijkt de verjaringstermijn.  

 

 

De procedure is aan hervorming toe. Welke termijn 

stelt de minister daartoe voorop? Wanneer zal die 

hervorming rond zijn? Wie zal erbij betrokken 

worden? Wat is de stand van zaken in de 

tuchtprocedures rond de zaak-Chovanec? Wat met 

het dossier van de politieagente uit Anderlecht die 

haar straf vernietigd zag, omdat ze drie dagen na de 

termijn voor de tuchtraad was moeten verschijnen? 

 

22.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Je prendrai une initiative en vue de la 

réforme du statut disciplinaire de la police intégrée. 

Cet aspect ne peut pas être dissocié d'un plus vaste 

débat concernant l’attractivité de la profession. La 

simplification de la procédure, ainsi que sa 

transparence et sa rationalisation, mais aussi la 

préservation des principes de l'État de droit, 

constituent selon moi des points prioritaires. 

22.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): Ik 

zal een initiatief nemen om het tuchtstatuut van de 

geïntegreerde politie te hervormen. Dat kan niet 

losgekoppeld worden van een breder debat over de 

aantrekkelijkheid van het beroep. Aandachtspunten 

zijn een vereenvoudiging, transparantie en een 

rationalisering van de procedure en het waarborgen 

van de principes van de rechtsstaat.  
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La sanction disciplinaire prise à l'égard de la 

policière à Anderlecht a été annulée par le Conseil 

d'État en raison du dépassement du délai prescrit 

par la loi, un élément que le Conseil d'État évalue 

toujours très strictement. 

 

 

De tuchtstraf van de politieagente in Anderlecht 

werd vernietigd door de Raad van State, die de 

overschrijding van de termijn steeds zeer streng 

beoordeelt.  

 

22.03  Franky Demon (CD&V): Comment avance 

la question des procédures disciplinaires dans 

l'affaire Chovanec? 

 

22.03  Franky Demon (CD&V): Wat is de stand 

van zaken van de tuchtprocedures in de zaak-

Chovanec?  

 

22.04  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): L'inspection a clôturé l'enquête 

préliminaire. Quelques procédures disciplinaires ont 

déjà été initiées. J'ai moi-même lancé une 

procédure disciplinaire en vue de peines sévères à 

l'encontre de trois officiers supérieurs. Je ne peux 

pas encore commenter ce point actuellement, car la 

procédure est toujours en cours.  

 

22.04 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

De inspectie heeft de vooronderzoeken afgesloten. 

Er werden reeds enkele tuchtprocedures ingeleid. Ik 

heb zelf een tuchtprocedure opgestart met het oog 

op zware straffen tegen drie hogere officieren. Ik 

kan daarover momenteel nog geen toelichting 

geven, omdat de procedure nog loopt.  

 

L'incident est clos. 

 

Le président: La question n° 55013411C de 

Mme Thibaut devient sans objet. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: Vraag nr. 55013411C van 

mevrouw Thibaut vervalt. 

 

23 Question de Caroline Taquin à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "Le Fonds de sécurité routière" (55013417C) 

 

23 Vraag van Caroline Taquin aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het 

Verkeersveiligheidsfonds" (55013417C) 

 

23.01  Caroline Taquin (MR): Vous indiquiez, à la 

fin de l'année dernière, que vous prendriez les 

dispositions pour que les zones ne souffrent pas de 

manques financiers. 

 

Madame la ministre, quels sont les services 

chargés d'évaluer la répartition du Fonds de 

sécurité routière (FSR)? Sur quelle base a-t-il été 

décidé d'informer les zones de police de l'absence 

de recettes précises en 2021? Quelles démarches 

et concertations avez-vous entreprises 

depuis novembre auprès de la CPPL et des zones? 

Confirmez-vous que les zones de police ne seront 

pas préjudiciées financièrement? À quel moment 

pourrez-vous communiquer les montants qui leur 

seront alloués pour 2021? 

 

23.01  Caroline Taquin (MR): Eind vorig jaar zei u 

dat u maatregelen zou nemen om ervoor te zorgen 

dat de zones over de nodige financiële middelen 

kunnen beschikken. 

 

Welke diensten moeten er beslissen over de 

verdeling van de middelen van het 

Verkeersveiligheidsfonds (VVF)? Op grond waarvan 

werd er beslist om de politiezones mee te delen dat 

er voor 2021 geen precieze ontvangsten konden 

worden ingeschreven? Welke initiatieven hebt u 

sinds november genomen ten aanzien van de Vaste 

Commissie van de Lokale Politie (VCLP) en de 

zones en welk overleg hebt u met die instanties tot 

stand gebracht? Bevestigt u dat de politiezones 

geen financieel nadeel zullen lijden? Wanneer zult u 

de bedragen kunnen meedelen die in 2021 zullen 

worden toegekend?  

 

23.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Le SPF Finances perçoit les recettes en matière de 

sécurité routière et calcule le montant annuel, tel 

que le prévoit la loi du 6 décembre 2005. Le 

secrétariat administratif et technique assure ensuite 

les calculs pour les répartir dans le FSR. Ce service 

s'est inquiété, auprès du Crossborder Fin du 

SPF Justice, de l'impact de la pandémie sur les 

recettes 2020. Leur montant risquait de ne pas être 

23.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): De 

FOD Financiën int de ontvangsten uit 

verkeersboetes en berekent het jaarlijkse bedrag, 

conform de wet van 6 december 2005. Het 

administratief en technisch secretariaat maakt 

vervolgens de berekeningen voor de verdeling van 

de ontvangsten van het Verkeersveiligheidsfonds. 

Die dienst heeft bij de dienst Crossborder Fin van 

de FOD Justitie zijn bezorgdheid geuit over de 
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suffisant pour couvrir la première tranche du FSR, 

raison pour laquelle j'ai décidé de ne pas le 

communiquer aux zones de police dans un premier 

temps. À la suite d'une deuxième demande, le 

montant s'est révélé supérieur et j'ai autorisé les 

zones à inscrire le même montant qu'en 2019. 

 

terugvallende ontvangsten in 2020 als gevolg van 

de pandemie. Het bedrag dreigde immers niet 

voldoende te zijn voor de eerste schijf van het VVF. 

Daarom besliste ik aanvankelijk om geen bedrag 

mee te delen aan de politiezones. Een volgende 

aanvraag leert dat het bedrag hoger uitvalt, en ik 

heb de zones dus de toestemming gegeven om 

hetzelfde bedrag in te schrijven als in 2019.  

 

La pandémie a eu un impact sur les recettes 2020 

en matière de sécurité routière et sur le Fonds de 

sécurité routière (FSR). Ce dernier dépend des 

recettes de sécurité routière qui elles-mêmes 

dépendent des constatations d'infractions. Ce ne 

peut donc être considéré comme un financement 

pérenne des zones de police. Je ne peux pas vous 

confirmer que les zones ne seront pas préjudiciées. 

 

 

 

En mars, le SPF Finances doit communiquer les 

recettes 2020. Le montant sera alors calculé et 

communiqué aux zones de police. La première 

tranche pourra vraisemblablement être versée dans 

son intégralité aux zones de police. 

 

De pandemie heeft een weerslag gehad op de 

ontvangsten van 2020 inzake verkeersveiligheid en 

op het Fonds voor de Verkeersveiligheid. Dat Fonds 

is afhankelijk van de ontvangsten inzake 

verkeersveiligheid, die op hun beurt afhankelijk zijn 

van de vaststellingen van verkeersinbreuken. Het 

kan dan ook niet beschouwd worden als een 

duurzame financiering voor de politiediensten. Ik 

kan niet bevestigen dat de zones hier geen nadeel 

van zullen ondervinden. 

 

In maart moet de FOD Financiën de ontvangsten 

van 2020 meedelen. Dan zal het bedrag berekend 

worden en aan de politiezones meegedeeld worden. 

De eerste schijf kan wellicht integraal uitbetaald 

worden aan de politiezones. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

24 Questions jointes de 

- Caroline Taquin à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "La 

sécurisation des centres de vaccination 

demandée aux zones de la police locale" 

(55013421C) 

- Marie-Christine Marghem à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Des 

usines de production de vaccin présentes sur le 

territoire belge" (55013531C) 

 

24 Samengevoegde vragen van 

- Caroline Taquin aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De vraag aan de lokale 

politiezones om voor de beveiliging van de 

vaccinatiecentra in te staan" (55013421C) 

- Marie-Christine Marghem aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Vaccinproductie-eenheden 

op het Belgische grondgebied" (55013531C) 

 

24.01  Caroline Taquin (MR): Si la sécurisation 

des centres de vaccination et des lieux de stockage 

et de distribution est essentielle, il est déjà difficile 

pour les zones de police d'assurer leurs missions 

de base tout en veillant au respect des mesures 

sanitaires. De nombreuses zones manquent 

d'effectifs. L'ajout des missions de sécurisation doit 

être planifié de manière concertée et au cas par 

cas. Vous avez demandé aux bourgmestres de 

réaliser des analyses de risques pour la sécurité 

des centres de vaccination. 

 

 

Quel effectif de la police fédérale a-t-il été mis à 

disposition? La DAB assure-t-elle une partie de la 

sécurisation? Considérez-vous ces lieux comme 

des endroits critiques? Une liste des lieux a-t-elle 

été transmise aux zones de police? Dans quel délai 

les analyses de risque doivent-elles être réalisées? 

24.01  Caroline Taquin (MR): De beveiliging van 

de vaccinatiecentra en de opslag- en distributiesites 

is essentieel, maar voor de politiezones is het al 

moeilijk om hun basisopdrachten te vervullen en 

daarbij de gezondheidsmaatregelen in acht te 

nemen. In talrijke politiezones is er een 

personeelstekort. De toekenning van extra 

beveiligingsopdrachten moet in samenspraak en 

voor elke site apart gepland worden. U hebt aan de 

burgemeesters gevraagd om risicoanalyses met 

betrekking tot de veiligheid van de vaccinatiecentra 

op te stellen. 

 

Hoeveel personeel van de federale politie werd er 

ter beschikking gesteld? Staat de DAB gedeeltelijk 

voor de beveiliging in? Beschouwt u die sites als 

kritieke plaatsen? Werd er een lijst van de sites aan 

de politiezones overgemaakt? Tegen wanneer 

moeten de risicoanalyses uitgevoerd worden? 
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Quels services planifient-ils la sécurisation? 

Comment s'effectuent les demandes d'appui à la 

police fédérale? Un soutien financier a-t-il été 

décidé pour les demandes de gardiennage privé qui 

devraient être sollicitées localement? 

 

Welke diensten plannen de beveiliging? Hoe kan 

men ondersteuning door de federale politie 

aanvragen? Zal er financiële steun worden verleend 

voor de opdrachten van private bewakingsfirma's, 

waarop men eventueel op bepaalde plaatsen een 

beroep zal moeten doen? 

 

24.02  Marie-Christine Marghem (MR): La 

stratégie de sortie de crise dépend de la fabrication 

et de l'approvisionnement en vaccins. La Belgique a 

des unités de production pharmaceutiques. Le 

récent incendie dans une usine de vaccins en Inde 

montre les risques d'exportation sans contrôle. 

 

Les usines pharmaceutiques sont-elles qualifiées 

d'infrastructures critiques? Ne devraient-elles pas 

faire l'objet, en cette période, d'une veille 

permanente des forces de sécurité contre tout 

risque d'accident, sabotage ou vol? Cela permettrait 

une intervention rapide en cas d'incendie, l'escorte 

d'une cargaison produite et la prévention de toute 

exportation qui contreviendrait à l'intérêt général. 

 

24.02  Marie-Christine Marghem (MR): De 

exitstrategie is afhankelijk van de vaccinproductie 

en -leveringen. Ons land beschikt over 

farmaceutische productie-eenheden. De recente 

brand in een Indiase vaccinfabriek toont aan wat de 

risico's zijn van een ongecontroleerde export.  

 

Worden farmaceutische fabrieken als kritieke 

infrastructuur beschouwd? Moeten zij in deze tijden 

niet onder permanent toezicht staan van de 

veiligheidsdiensten om elk risico op ongelukken, 

sabotage of diefstal te voorkomen? Zo kan er snel 

ingegrepen worden bij brand, kunnen 

vaccintransporten politiebegeleiding krijgen en kan 

elke uitvoer die in strijd is met het algemeen belang, 

voorkomen worden. 

 

24.03  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Concernant la sécurité des centres de vaccination 

et des installations de stockage, j'ai demandé aux 

autorités locales et aux gouverneurs de faire une 

analyse des risques où l'on étudie les 

reconnaissances spécifiques locales, en 

collaboration avec leur zone de police. Sur cette 

base, le bourgmestre peut prendre des mesures 

complémentaires y compris l'appel des forces de 

police nécessaires. La police fédérale peut aussi 

fournir un appui méthodologique pour la rédaction 

de telles analyses. 

 

Si la police locale est insuffisante, un appui de la 

police fédérale peut être accordé, en tenant compte 

de ses missions supplémentaires liées aux 

mesures sanitaires, tel le contrôle du respect des 

voyages non essentiels. 

 

 

 

Le recours à la direction de la sécurisation afin de 

protéger les centres de vaccination n'est pas une 

option. 

 

Le NCCN a obtenu de l'AFMPS une liste 

d'infrastructures impliquées dans la production, le 

stockage ou la distribution des vaccins. Sur base de 

cette liste et d'une évaluation de l'OCAM, des 

mesures de sécurité ont été demandées auprès des 

zones de police locales par le NCCN. Il en va de 

même pour les transports de vaccins, ces mesures 

pouvant varier en fonction du volume ou de la 

destination. 

24.03 Minister Annelies Verlinden (Frans): In 

verband met de veiligheid van de vaccinatiecentra 

en de opslaginstallaties, heb ik aan de lokale 

overheden en aan de gouverneurs gevraagd om in 

samenwerking met hun politiezone een 

risicoanalyse op te stellen met betrekking tot de 

specifieke lokale aspecten. Op basis daarvan kan 

de burgemeester bijkomende maatregelen nemen 

en ook een beroep doen op de nodige 

politieagenten. De federale politie kan ook 

methodologische ondersteuning bieden bij het 

opstellen van zo een analyse. 

 

Als de lokale politie met een personeelstekort 

kampt, kan er versterking door de federale politie 

toegekend worden. Daarbij wordt er rekening 

gehouden met haar bijkomende opdrachten in 

verband met de gezondheidsmaatregelen, zoals de 

controle op de naleving van het verbod op niet-

essentiële reizen.  

 

Een beroep doen op de Directie beveiliging om de 

vaccinatiecentra te beschermen is geen optie.  

 

 

Het NCCN heeft van het FAGG een lijst ontvangen 

van infrastructuur die voor de productie, de opslag 

of de verdeling van de vaccins gebruikt wordt. Op 

basis van die lijst en van een evaluatie van OCAD 

heeft het NCCN aan bepaalde lokale politiezones 

gevraagd om veiligheidsmaatregelen te nemen. 

Hetzelfde geldt voor het vervoer van de vaccins. De 

maatregelen kunnen verschillen afhankelijk van het 

volume of de bestemming.  
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24.04  Caroline Taquin (MR): Votre tâche ne sera 

pas simple. Celle de la police ne l'est pas non plus 

en ces temps de pandémie. À force de presser un 

citron, il n'y aura plus de jus! Elle doit assumer cette 

tâche, mais j'aurais souhaité une meilleure 

collaboration avec la police fédérale, même si celle-

ci est fortement sollicitée. 

 

Nos policiers et nos zones de police ne sont pas 

des sources inépuisables. Merci d'y être attentive! 

 

24.04  Caroline Taquin (MR): De taak die u wacht, 

wordt niet eenvoudig. Die van de politie is dat 

evenmin in deze coronacrisistijden. De 

politieagenten kunnen niet eindeloos uitgeperst 

worden! Ze moeten die taak vervullen, maar ik had 

gehoopt op een betere samenwerking met de 

federale politie, ook al heeft die het erg druk. 

 

De capaciteit van onze agenten en onze zones is 

niet onbeperkt. Ik vraag u daaraan de nodige 

aandacht te schenken! 

 

24.05  Marie-Christine Marghem (MR): Je sais 

que les usines pharmaceutiques ne font pas partie 

des infrastructures critiques, mais peut-être serait-il 

pertinent de les inclure? Je n'ai pas de réponse. 

 

 

Je suis heureuse de la surveillance exercée par les 

forces de police. J'entends les difficultés qu'elles 

rencontrent pendant cette crise avec la charge de 

travail. Espérons que les mesures prises seront 

suffisantes.  

 

24.05  Marie-Christine Marghem (MR): Ik weet dat 

de farmaceutische productie-eenheden geen deel 

uitmaken van de kritieke voorzieningen, maar 

misschien zou het nuttig zijn ze daarbij op te 

nemen. Daarop heb ik geen antwoord gekregen. 

 

Het verheugt me dat de politie toezicht uitoefent. Ik 

begrijp dat ze tijdens deze crisis en de werkdruk die 

daaruit voortvloeit het moeilijk heeft. Hopelijk 

volstaan de genomen maatregelen. 

 

L'incident est clos. 

 

Le président: La question n° 55013430C de M. Van 

Hecke devient sans objet. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: Vraag 55013430C van de heer Van 

Hecke is zonder voorwerp geworden. 

 

25 Question de Ellen Samyn à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Le 

niveau de menace à l'approche du verdict du 

procès d'Assadollah Assadi" (55013457C) 

 

25 Vraag van Ellen Samyn aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het dreigingsniveau in het 

vooruitzicht van de uitspraak in het proces tegen 

Assadollah Assadi" (55013457C) 

 

25.01  Ellen Samyn (VB): La semaine dernière, le 

diplomate iranien Assadollah Assadi a été 

condamné à 20 ans de prison pour sa participation 

à la planification d'un attentat terroriste déjoué lors 

d'un congrès à Paris en 2018. L'Iran a rappelé 

l'ambassadeur de Belgique à l'ordre à la suite de 

cette décision et a exigé la libération du diplomate. 

Rien de surprenant, puisque Téhéran avait annoncé 

qu'elle n'accepterait aucune condamnation et 

M. Assadi lui-même avait déclaré qu'en cas de 

décision défavorable du tribunal à son égard, un 

groupe armé était prêt à passer à l'action. 

 

D'imposantes mesures de sécurité ont été prises le 

jour du procès. Un relèvement du niveau de la 

menace est-il envisagé à long terme?  

 

25.01  Ellen Samyn (VB): De Iraanse diplomaat 

Assadollah Assadi werd vorige week veroordeeld 

tot 20 jaar gevangenisstraf voor zijn rol in het 

plannen van een verijdelde terroristische aanslag in 

2018 op een congres in Parijs. Iran roept de 

Belgische ambassadeur daarover op het matje en 

eist dat de diplomaat wordt vrijgelaten. Verbazend is 

dat niet, want het land had aangekondigd geen 

veroordeling te accepteren en de heer Assadi zelf 

zei dat een gewapende groepering klaar stond om 

tot actie over te gaan als de uitspraak van de 

rechtbank voor hem niet gunstig zou zijn. 

 

Voor de dag van het proces werden grondige 

veiligheidsmaatregelen genomen. Wordt er 

rekening gehouden met een verhoogde dreiging op 

lange termijn?  

 

25.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): La question a été rattrapée par les 

faits. L'OCAM na pas estimé nécessaire de relever 

le niveau de la menace après le procès. Il va de soi 

25.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

De vraag is ingehaald door de feiten. Het OCAD 

zag geen reden om na het proces het 

dreigingsniveau te verhogen. Uiteraard worden de 
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que certains lieux spécifiques sont surveillés. Pour 

des raisons opérationnelles et de sécurité, je ne 

puis vous donner davantage de détails, mais je 

poursuis une concertation intense avec l'OCAM. 

 

specifieke locaties wel bekeken. Om operationele 

en veiligheidsredenen kan ik niet in detail treden, 

maar ik zet het overleg met OCAD intens verder. 

 

25.03  Ellen Samyn (VB): J'espère que même à 

plus long terme, les services de sécurité s'attachent 

particulièrement à déceler la présence de cellules 

iraniennes dans notre pays.  

 

25.03  Ellen Samyn (VB): Ik hoop dat de 

veiligheidsdiensten ook op lange termijn focussen 

op de aanwezigheid van Iraanse cellen in ons land.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

26 Questions jointes de 

- Yngvild Ingels à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les caméras 

dans les cellules de police" (55013495C) 

- Tim Vandenput à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "Les caméras 

dans les commissariats de police" (55013616C) 

- Michel De Maegd à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "Les incidents 

du 24 janvier dernier à Bruxelles et leurs suites" 

(55013700C) 

- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les caméras de 

surveillance dans les commissariats" 

(55013741C) 

 

26 Samengevoegde vragen van 

- Yngvild Ingels aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Camera's in politiecellen" 

(55013495C) 

- Tim Vandenput aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De camera's in 

politiekantoren" (55013616C) 

- Michel De Maegd aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De incidenten in Brussel op 

24 januari jongstleden en de aanpak in reactie 

daarop" (55013700C) 

- Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Bewakingscamera's in de 

politiebureaus" (55013741C) 

 

26.01  Yngvild Ingels (N-VA): Ces dernières 

semaines et ces derniers mois, plusieurs faits 

impliquant des personnes se sont produits dans des 

cellules de commissariats. Nous disposons souvent 

d'images filmées par les caméras de surveillance 

mais ce n'est pas toujours le cas. 

 

Comment cette matière est-elle réglementée? Il 

existe un arrêté royal mais ce sont les communes et 

les conseils de police eux-mêmes qui décident de 

l'installation ou non de caméras. Des caméras 

sont-elles souvent installées? Quel est le 

pourcentage? Combien de temps les images 

peuvent-elles être conservées? Y a-t-il des 

restrictions au niveau de la vie privée? La ministre 

prévoit-elle des mesures plus strictes? 

 

26.01  Yngvild Ingels (N-VA): De jongste weken 

en maanden waren er meermaals voorvallen met 

mensen in politiecellen. Vaak bestaan daarvan 

camerabeelden, maar niet altijd. 

 

 

 

Hoe is dat geregeld? Er is een KB, maar het zijn de 

gemeenten en de politieraden zelf die beslissen of 

er camera's geïnstalleerd worden. Wordt dat vaak 

gedaan? Wat is het percentage? Hoe lang mogen 

die beelden worden bijgehouden? Zijn er 

beperkingen op het vlak van privacy? Voorziet de 

minister in verstrengingen? 

 

26.02  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Le 19 janvier, 

un jeune homme est décédé peu après son arrivée 

au commissariat. L’enquête est en cours. Les 

enregistrements des caméras du commissariat 

permettront de reconstituer la chronologie des faits 

et d’établir une éventuelle responsabilité. Dans un 

contexte de tensions entre la police et la population, 

l’utilisation de caméras offre autant de solutions 

qu’elle ne pose de questions. 

 

26.02  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Op 19 januari 

overleed een jongeman kort na zijn aankomst in het 

politiebureau. Het onderzoek is aan de gang. Met 

behulp van de opnames van de in het politiebureau 

aanwezige camera's zal het mogelijk zijn om de 

chronologie van de feiten vast te stellen en de 

eventuele verantwoordelijken aan te duiden. Tegen 

de achtergrond van toenemende spanningen tussen 

de politie en de bevolking, levert het gebruik van 

camera's tegelijk oplossingen en roept het ook 
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Combien de caméras sont-elles utilisées dans les 

commissariats et les cellules? Les enregistrements 

sont-ils directement accessibles aux services 

internes ou l’Inspection générale? Quel est leur 

protocole de gestion? Pendant combien de temps 

sont-ils conservés? Quelles-sont les garanties de 

respect de la vie privée? 

 

vragen op.  

 

Hoeveel camera's worden er in de politiebureaus en 

in de cellen ingezet? Hebben de interne diensten of 

de Algemene Inspectie rechtstreeks toegang tot de 

opnames? Welk protocol geldt er met betrekking tot 

het beheer van die opnames? Hoelang worden de 

opnames bewaard? Welke garanties zijn er dat de 

privacy gerespecteerd wordt? 

 

26.03  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Cette question est réglée par l'arrêté 

royal du 14 septembre 2007. Compte tenu des 

récents problèmes, j'ai demandé l'installation 

systématique de caméras dans toutes les cellules 

de police à rénover ou les nouvelles cellules de la 

police fédérale et des zones de police locale. 

 

26.03 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Deze aangelegenheid wordt geregeld bij het KB van 

14 september 2007. In het licht van de recente 

problemen heb ik gevraagd om standaard camera's 

te installeren in alle te renoveren of nieuwe 

politiecellen van de federale politie en van de lokale 

politiezones. 

 

(En français) La police fédérale procède 

actuellement à une analyse globale de toutes ces 

cellules de police. Environ un tiers sont équipées de 

caméras. Notre objectif est qu'au plus tard en 2027, 

toutes le soient. 

 

(Frans) De federale politie voert momenteel een 

globale analyse uit van al die politiecellen. 

Ongeveer een derde ervan is uitgerust met 

camera's. Wij streven ernaar om tegen uiterlijk 

2027 alle cellen met camera's uit te rusten. 

 

(En néerlandais) Nous ne disposons actuellement 

pas de chiffres précis concernant le nombre de 

caméras dans les zones de police locale. 

 

Dans le système de la police fédérale, les images 

sont conservées pendant 12 mois maximum puis 

elles sont automatiquement effacées si personne 

ne les demande. 

 

S'agissant de l'accès pendant le premier mois, la 

motivation opérationnelle et la nécessité de 

l'accomplissement de certaines missions doivent 

être établies. Après le premier mois, l'accès ne peut 

être octroyé que pour des objectifs de police 

judiciaire et uniquement sur la base d'une décision 

écrite et motivée du procureur du Roi. 

 

 

La loi sur la fonction de police ne prévoit pas 

expressément un accès immédiat aux images de 

l'Inspection générale. La possibilité de 

communiquer à cette inspection des données à 

caractère personnel et des informations existe 

toutefois dans le cadre de certaines missions 

judiciaires. L'accès à ces données est sécurité et 

fait également l'objet d'un enregistrement. Les 

citoyens et les membres du personnel ont par 

ailleurs la possibilité d'exercer leurs droits par 

rapport à ces images sur la base des procédures 

indirectes par le biais de l'organe de contrôle. 

 

Les caméras ne servent pas uniquement aux 

contrôles mais contribuent à la sauvegarde des 

libertés et droits fondamentaux, parce qu'elles 

(Nederlands) Over het aantal camera's in lokale 

politiezones zijn momenteel geen precieze cijfers 

beschikbaar. 

 

In het systeem van de federale politie worden de 

beelden voor maximaal 12 maanden bijgehouden. 

Als ze niet worden opgevraagd, worden de 

opnames daarna automatisch gewist. 

 

Voor toegang tijdens de eerste maand moet de 

operationele motivatie en de noodzakelijkheid voor 

de uitoefening van bepaalde opdrachten worden 

aangetoond. Na de eerste maand kan enkel 

toegang worden verleend voor doeleinden van 

gerechtelijke politie en enkel met een schriftelijke en 

met redenen omklede beslissing van de procureur 

des Konings. 

 

De wet op het politieambt voorziet niet uitdrukkelijk 

in een rechtstreekse toegang tot de beelden van de 

Algemene Inspectie. Er is wel een mogelijkheid om 

persoonsgegevens en informatie aan die inspectie 

mee te delen voor de uitoefening van haar wettelijke 

opdrachten. De toegang hiertoe is beveiligd is en 

wordt ook geregistreerd. Burgers en 

personeelsleden hebben daarnaast de mogelijkheid 

om hun rechten ten opzichte van die beelden uit te 

oefenen op basis van indirecte procedures via het 

controleorgaan. 

 

 

Camera's dienen niet enkel ter controle, maar 

dragen bij tot de vrijwaring van de fundamentele 

rechten en vrijheden, omdat ze waarheidsvinding 
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contribuent à la manifestation de la vérité.  

 

mee mogelijk maken. 

 

(En français) Concernant les faits survenus le 

24 janvier, une enquête interne a été diligentée.  

 

Le service des Affaires internes de la zone de police 

de Bruxelles CAPITALE Ixelles a été saisi de six 

plaintes, pas seulement pour les présumées 

violences. Nous ignorons si le Comité P a été saisi. 

Toutes les cellules de la zone de Bruxelles 

CAPITALE Ixelles gérant les arrestations de la vie 

courante sont équipées de caméras. Il en est de 

même pour les locaux de fouilles et couloirs. 

 

 

Au complexe de Terbeek, mis à disposition lors des 

grands services d'ordre, un projet d'équipement est 

en cours. En attendant, la zone Bruxelles 

CAPITALE Ixelles y enregistre les opérations avec 

une caméra mobile. 

 

(Frans) Met betrekking tot de feiten van 24 januari 

werd er een intern onderzoek bevolen. 

 

De dienst Interne Aangelegenheden van de 

politiezone Brussel HOOFDSTAD Elsene heeft zes 

klachten ontvangen, niet enkel wegens het 

vermeende geweld. Wij weten niet of het Comité P 

werd ingeschakeld. Alle cellen van de zone Brussel 

HOOFDSTAD Elsene waar dagelijks arrestanten 

worden opgesloten worden, zijn uitgerust met 

camera's. Hetzelfde geldt voor de lokalen waar 

personen worden gefouilleerd en de gangen. 

 

In het complex Terbeek, dat ter beschikking wordt 

gesteld als er een grote politiemacht wordt ingezet, 

loopt er een project voor de installatie van camera's. 

In afwachting registreert de zone Brussel 

HOOFDSTAD Elsene er de operaties met mobiele 

camera's.  

 

L'incident est clos. 

 

Le président: La question n° 55013573C de 

M. Senesael est supprimée. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: Vraag nr. 55013573C van de 

heer Senesael vervalt. 

 

27 Questions jointes de 

- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les arrestations 

lors de la manifestation du 31 janvier 2021 contre 

les mesures covid" (55013577C) 

- Kattrin Jadin à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les arrestations 

dans le cadre des manifestations à Bruxelles" 

(55013672C) 

 

27 Samengevoegde vragen van 

- Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De aanhoudingen tijdens de 

betoging van 31 januari 2021 tegen de 

coronamaatregelen" (55013577C) 

- Kattrin Jadin aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De aanhoudingen in het 

kader van de betogingen in Brussel" (55013672C) 

 

27.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): La 

manifestation interdite contre les mesures covid de 

dimanche a occasionné 488 arrestations 

administratives. D’après la presse, l’évènement 

aurait rassemblé à peine 200 manifestants. Je suis 

interpellée par l'écart entre ces chiffres. Dans un 

État de droit, ce genre de zèle, même en période de 

crise sanitaire, n’a pas sa place. Des contrôles de 

police aléatoires ont été réalisés dans les gares. 

 

 

 

Quelles sont les circonstances de ces arrestations? 

Confirmez-vous leur nombre? Pourquoi la police a-

t-elle arrêté presque 500 personnes, dont la moitié 

ne manifestait pas? 

 

27.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Tijdens de 

verboden demonstratie tegen de 

coronamaatregelen werden er vorige zondag 

488 personen administratief aangehouden. Volgens 

de pers zouden er nauwelijks 200 personen aan de 

manifestatie deelgenomen hebben. Ik ben bezorgd 

over de discrepantie tussen die cijfers. In een 

rechtsstaat hoort dergelijke ijver, zelfs in tijden van 

een gezondheidscrisis, niet thuis. Er werden 

willekeurige politiecontroles in de stations 

uitgevoerd. 

 

In welke omstandigheden hebben die arrestaties 

plaatsgevonden? Kunt u het aantal arrestaties 

bevestigen? Waarom heeft de politie bijna 

500 mensen gearresteerd, van wie de helft niet aan 

de demonstratie deelnam? 

 

27.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Plusieurs milliers de personnes avaient annoncé 

27.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): 

Duizenden personen hadden aangekondigd dat ze 
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manifester ce 31 janvier à la gare de Bruxelles-

Central et nombre ont exprimé l'intention d'utiliser la 

violence si on les empêchait. Afin de respecter les 

mesures covid et d'éviter les incidents, l'autorité 

administrative a interdit la manifestation mais à 

partir de 10 h 30, d'importants groupes se sont 

dirigés vers Bruxelles. Ceux dans les trains étaient 

principalement composé de hooligans et 

150 d'entre eux ont été arrêtés quand ils sont 

descendus.  

 

Plusieurs centaines de personnes se sont réunies à 

la gare de Bruxelles-Central en violation de l'arrêté 

ministériel du 28 octobre 2020 et les mesures covid 

étaient peu respectées. La police a invité les 

manifestants à quitter les lieux mais sans effet, ils 

les ont dispersés mais les groupes se reformaient. 

La police a alors décidé de confiner le groupe et a 

identifié les participants avant de leur demander de 

partir, mais ils ont refusé. Au total, 434 personnes 

ont été temporairement écrouées, sur les 

488 interpellées. À la gare de Bruxelles-Central, 

54 personnes ont quitté volontairement les lieux et 

284 ont été temporairement écrouées. 

 

op 31 januari zouden betogen aan het station 

Brussel-Centraal. Velen gaven daarbij aan dat ze 

geweld wilden gebruiken als dat verhinderd werd. 

Om de coronamaatregelen te handhaven en 

incidenten te voorkomen heeft de bestuurlijke 

overheid de betoging verboden, maar vanaf 

10.30 uur zijn grote groepen naar Brussel 

getrokken. De groepen in de treinen bestonden 

voornamelijk uit hooligans. 150 van hen werden 

gearresteerd toen ze afstapten.  

 

Er zijn honderden personen bijeengekomen aan het 

station Brussel-Centraal, wat in strijd was met het 

ministerieel besluit van 28 oktober 2020. De 

coronamaatregelen werden niet goed nageleefd. De 

politie heeft de betogers tevergeefs opgeroepen om 

de plaats te verlaten. Ze heeft de betogers daarna 

uit elkaar gedreven, maar de groepjes schoolden 

opnieuw samen. Daarop heeft de politie de groep 

ingesloten en alle deelnemers geïdentificeerd 

alvorens ze te vragen om te vertrekken, maar dat 

weigerden ze. In totaal werden 434 personen 

tijdelijk vastgezet, van de 488 personen die 

opgepakt werden. Aan het station Brussel-Centraal 

zijn 54 personen vrijwillig vertrokken en werden 

284 personen tijdelijk vastgezet. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

28 Questions jointes de 

- Jean-Marc Delizée à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "Les 

shifts de 24 heures à la Protection civile" 

(55013580C) 

- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Le régime de 

travail par shifts de 24 heures pour la Protection 

civile" (55013740C) 

 

28 Samengevoegde vragen van 

- Jean-Marc Delizée aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De 24 uursshifts bij de 

Civiele Bescherming" (55013580C) 

- Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het arbeidsstelsel met 

24 uursshifts bij de Civiele Bescherming" 

(55013740C) 

 

28.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): La réforme 

de la Protection civile prévoit un régime de travail 

avec des shifts de vingt-quatre heures. Ce rythme 

est peu concevable pour les services de la sécurité 

civile autres que la Protection civile. Des shifts de 

plus de douze heures sont dangereux pour la santé 

des pompiers qui ne sont pas non plus attentifs et 

efficaces pendant 24 heures de travail continu. La 

sécurité des travailleurs, l’efficacité et la qualité des 

interventions sont en jeu. 

 

 

Un régime de travail par shifts de 24 heures est-il 

prévu pour les services autres que la Protection 

civile? 

 

28.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): De 

hervorming van de Civiele Bescherming voorziet in 

een arbeidsstelsel met 24 uursshifts. Dat ritme is 

nauwelijks denkbaar voor andere civiele 

veiligheidsdiensten dan de Civiele Bescherming. 

Shifts van meer dan twaalf uur zijn gevaarlijk voor 

de gezondheid van de brandweerlieden, die 

gedurende 24 uur ononderbroken werk niet alert en 

efficiënt kunnen blijven. De veiligheid van de 

werknemers en de doeltreffendheid en de kwaliteit 

van de interventies staan op het spel. 

 

Zullen er nog andere diensten buiten de Civiele 

Bescherming volgens een arbeidsstelsel met 

24 uursshifts moeten werken? 

 

28.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Pour les autres services de la sécurité civile, les 

28.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): Bij de 

andere diensten van de Civiele Veiligheid wordt er 
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shifts de 24 heures existent par endroits. En 2016, 

mon prédécesseur avait prévenu les zones des 

problèmes liés à un tel régime. 

 

 

En 2018, la loi sur la sécurité civile a été modifiée 

pour permettre la tutelle fédérale sur la loi sur le 

temps de travail des pompiers. Les zones de 

secours sont autonomes pour le régime horaire de 

leur personnel dans les limites de la réglementation. 

Un régime structurel de shifts de 24 heures n'est 

pas conforme à la réglementation. 

 

op sommige plaatsen met 24 uursshifts gewerkt. 

Mijn voorganger heeft de zones al in 2016 gewezen 

op de problemen waarmee een dergelijk 

arbeidsregime gepaard gaat.  

 

In 2018 werd de wet betreffende de civiele 

veiligheid gewijzigd om de federale overheid 

toezicht te verlenen op de inachtneming van de wet 

betreffende de arbeidstijd bij de brandweerdiensten. 

De hulpverleningszones beslissen autonoom over 

de uurregeling van hun personeel, binnen de 

perken van de regelgeving. Een structurele regeling 

met 24 uursshifts is niet conform de regels.  

 

28.03  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Je 

transmettrai ces informations aux travailleurs qui 

m'ont interpellée. 

 

28.03  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Ik zal die 

informatie meedelen aan de veldwerkers die mij 

hierover aan mijn mouw hebben getrokken.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

29 Questions jointes de 

- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La mise en 

quarantaine du personnel de la zone de police 

Brabant Wallon Est" (55013584C) 

- Hervé Rigot à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La mise en 

quarantaine de policiers" (55013585C) 

 

29 Samengevoegde vragen van 

- Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het in quarantaine plaatsen 

van de personeelsleden van de politiezone 

Brabant Wallon Est" (55013584C) 

- Hervé Rigot aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het in quarantaine plaatsen 

van politieagenten" (55013585C) 

 

29.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): La presse 

relate qu'une zone de police a placé en quarantaine 

tout son personnel le 30 janvier. Cela démontre 

l’urgence de proposer rapidement un vaccin aux 

policiers.  

 

Comment le service de police de base a-t-il pu être 

correctement assuré? Combien de cas positifs ont-

ils été recensés dans cette zone? 

 

29.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): De pers 

bericht over een politiezone waar op 30 januari alle 

personeelsleden in quarantaine geplaatst werden. 

Dat toont aan dat de politieagenten dringend 

gevaccineerd moeten worden.  

 

Hoe kon de basispolitiezorg daar nog naar behoren 

gegarandeerd worden? Hoeveel positieve gevallen 

werden er in die zone geteld?  

 

29.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Pour l'exécution des tâches de police de base, les 

zones voisines ont repris les interventions 101. Des 

équipes supplémentaires ont été mises en place 

pour reprendre les pauses du week-end jusqu'au 

1er février. La désinfection du bâtiment et des 

véhicules a été réalisée. L'accueil est resté fermé. 

Le citoyen peut toujours porter plainte auprès du 

commissariat ouvert le plus proche. 

 

Depuis le 2 février, la zone a repris les 

interventions 101 sur son territoire en effectif réduit, 

en concertation avec le médecin du travail. Tous les 

résultats des tests ne sont pas encore connus, en 

raison d'un problème technique. Le 1er février, il a 

été décidé de refaire tester les membres n'ayant 

pas de résultat. Les services du gouverneur sont 

29.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): Voor 

de uitvoering van de basisopdrachten van de politie 

hebben de naburige politiezones de 101-

interventies overgenomen. Er werden tot 1 februari 

bijkomende teams ingezet om de weekenddiensten 

over te nemen. De gebouwen en de voertuigen 

werden ontsmet. Het onthaal is gesloten gebleven. 

De burgers kunnen steeds in het dichtstbijzijnde 

geopende politiekantoor een klacht indienen. 

 

Sinds 2 februari heeft de politiezone de 101-

interventies op haar grondgebied met minder 

manschappen hervat in overleg met de 

arbeidsgeneesheer. Door een technisch probleem 

zijn nog niet alle testresultaten bekend. Op 

1 februari werd er beslist om alle personeelsleden 

waarvan het resultaat niet bekend was opnieuw te 
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intervenus pour donner la priorité à leur analyse. Il 

manque encore les résultats de trois membres. 

 

 

 

La zone de police dénombre 19 cas confirmés et 

quinze quarantaines. Le service reprendra 

progressivement avec, en priorité, les 

interventions 101. Le passage en pause de 

12 heures sera obligatoire pour limiter le nombre de 

membres à engager. Dès que possible, l'accueil du 

commissariat sera ouvert. 

 

laten testen. De diensten van de gouverneur zijn 

tussengekomen om de analyse van die stalen 

prioritair te laten uitvoeren. Er ontbreken nog 

testresultaten van drie personeelsleden. 

 

De politiezone telt 19 bevestigde gevallen en vijftien 

quarantaines. De dienst zal geleidelijk hervat 

worden en de 101-interventies zijn daarbij prioritair. 

De dienstregeling met de 12 urenpauze zal verplicht 

worden om het aantal personeelsleden dat men 

moet inzetten te beperken. Zodra dat mogelijk is, 

zal het onthaal van het politiekantoor geopend 

worden.  

 

L'incident est clos. 

 

Le président: La question n° 55013590C de 

M. Moutquin est supprimée. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: De vraag nr. 55013590C van de 

heer Moutquin vervalt. 

 

30 Question de Daniel Senesael à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "L'encadrement réglementaire du recours aux 

bodycams" (55013650C) 

 

30 Vraag van Daniel Senesael aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De regelgeving betreffende 

het gebruik van bodycams" (55013650C) 

 

30.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Différentes 

zones de police s’équipent de bodycams depuis 

quelques semaines. C’est un outil important dans le 

cadre du suivi des interventions policières. 

Certaines inquiétudes persistent sur le terrain 

concernant le cadre législatif encadrant son 

utilisation et les spécificités techniques des 

appareils utilisés. 

 

Avez-vous connaissance des difficultés techniques 

survenues dans certaines zones de police? Des 

conseils d’utilisation ou des bonnes pratiques leur 

sont-elles communiquées concernant le port et 

l’usage des bodycams? Comment évaluerez-vous 

leur utilisation? Ces difficultés vont-elles être prises 

en considération dans cette évaluation? Quelle 

réponse apporterez-vous concernant la législation 

sur l’utilisation de bodycams? 

 

30.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Verschillende 

politiezones hebben de afgelopen weken hun 

agenten met bodycams uitgerust. Dat is een 

belangrijk instrument voor de opvolging van politie-

interventies. In het veld bestaat er nog steeds enige 

bezorgdheid over het wetgevend kader voor het 

gebruik ervan en over de technische specificiteit 

van de gebruikte toestellen. 

 

Bent u op de hoogte van de technische problemen 

die zich in bepaalde politiezones voorgedaan 

hebben? Krijgen de zones gebruiksaanwijzingen of 

informatie over best practices met betrekking tot het 

dragen en het gebruik van bodycams? Hoe zult u 

het gebruik ervan evalueren? Zal bij die evaluatie 

met deze moeilijkheden rekening gehouden 

worden? Wat zult u hun antwoorden met betrekking 

tot de wetgeving op het gebruik van bodycams? 

 

30.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

L'avantage des bodycams est évidente, ce que 

confirme le retour d'expériences de terrain. Par 

ailleurs, leurs règles d'utilisation s'inscrivent dans le 

cadre de la loi sur la fonction de police et 

rencontrent les avis du COC. Dans ce cadre, les 

bodycams présentent une valeur ajoutée. 

 

 

Un groupe de travail "police intégrée" a été institué 

à cet effet. Il identifiera si des principes généraux en 

la matière peuvent être édités pour la police 

intégrée en tenant compte du respect de 

l'autonomie locale. 

 

30.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): De 

ervaringen op het terrein leren dat bodycams 

onmiskenbare voordelen inhouden. De regels 

omtrent het gebruik ervan zijn vervat in de wet op 

het politieambt en beantwoorden aan de adviezen 

van het Controleorgaan op de politionele informatie 

(COC). Bodycams hebben dus wel degelijk een 

meerwaarde. 

 

Er werd een werkgroep 'geïntegreerde politie' 

opgericht, die zich over deze kwestie buigt, en 

onderzoekt of er voor de geïntegreerde politie 

algemene principes kunnen worden uitgevaardigd 

die tegelijk rekening houden met de lokale 

autonomie.  
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Ce groupe tiendra également compte de l'étude 

scientifique du département de l'Intérieur, 

impliquant plusieurs zones de police afin que toutes 

les préoccupations soient incluses. Sur base des 

résultats de cette étude, les initiatives législatives 

nécessaires seront prises et d'éventuelles directives 

supplémentaires seront diffusées. 

 

 

Die groep zal eveneens rekening houden met de 

wetenschappelijke studie van het departement 

Binnenlandse Zaken, waarbij verschillende 

politiezones betrokken zijn, zodat alle 

bezorgdheden kunnen worden meegenomen. Op 

grond van de resultaten van die studie zullen de 

nodige wetgevende initiatieven worden genomen en 

zullen er in voorkomend geval aanvullende 

richtlijnen worden bekendgemaakt. 

 

30.03  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Je reviendrai 

vers vous lorsque nous connaîtrons les résultats du 

groupe de travail. 

 

30.03  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Ik kom 

hierop terug wanneer de resultaten van de 

werkgroep bekend zijn.  

 

L'incident est clos. 

 

Le président: La question n° 55013657C de 

M. Arens est transformée en question écrite. La 

question n° 55013660C de M. Piedboeuf est 

supprimée. 
 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: Vraag nr. 55013657C van de 

heer Arens wordt omgezet in een schriftelijke vraag. 

Vraag nr. 55013660C van de heer Piedboeuf 

vervalt. 
 

31 Questions jointes de 

- Theo Francken à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'organisation 

d'épreuves physiques à la police pendant la crise 

du coronavirus" (55013702C) 

- Theo Francken à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'organisation 

d'épreuves physiques dans les services 

d'incendie pendant la crise du coronavirus" 

(55013703C) 

- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les tests 

physiques pour les aspirants policiers en période 

de covid" (55013748C) 

- Nawal Farih à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La réforme du 

recrutement des métiers de la sécurité" 

(55013863C) 

 

31 Samengevoegde vragen van 

- Theo Francken aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De organisatie van fysieke 

testen bij de politie tijdens de coronacrisis" 

(55013702C) 

- Theo Francken aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De organisatie van fysieke 

testen bij de brandweer tijdens de coronacrisis" 

(55013703C) 

- Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De fysieke proeven voor 

aspirant-politieagenten tijdens de coronaperiode" 

(55013748C) 

- Nawal Farih aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De hervorming van de 

rekrutering van de veiligheidsberoepen" 

(55013863C) 

 

31.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Je 

souhaiterais davantage de précisions concernant 

l'organisation des tests physiques dans le cadre de 

la procédure de recrutement des aspirants policiers 

durant la pandémie. 

 

Comment sont-ils organisés? Des candidats ont-ils 

été admis sans avoir été reçus favorablement au 

test physique? Pouvez-vous répondre à ces mêmes 

questions concernant les aspirants sapeurs-

pompiers? 

 

31.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Ik zou graag 

meer details krijgen over de organisatie van de 

fysieke proeven in de context van de rekrutering 

van kandidaat-politieagenten tijdens de pandemie. 

 

 

Hoe worden die georganiseerd? Werden er 

kandidaten toegelaten zonder dat ze voor de fysieke 

proeven geslaagd waren? Kunt u dezelfde vragen 

beantwoorden met betrekking tot de kandidaat-

brandweerlieden?  

 

31.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

En période de pandémie, les écoles du feu ont la 

31.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): Tijdens 

een pandemie hebben de brandweerscholen de 
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possibilité de maintenir ou d'annuler ces épreuves 

physiques. Elles tiennent compte de la sécurité des 

personnes présentes. Lors des épreuves, des 

mesures sont prises (distances, gel 

hydroalcoolique, masques). Ces tests sont 

organisés dans des grandes salles de sport ou à 

l'extérieur. 

 

Il n'y a pas de procédure de recrutement accélérée 

pour les aspirants sapeurs-pompiers. Il n'est pas 

possible d'être recruté au niveau des zones de 

secours sans obtenir de CAF et donc avoir réussi 

les épreuves physiques. Nous ne sommes pas au 

courant de ce type de cas.  

 

mogelijkheid om de fysieke proeven te schrappen of 

te behouden. Daarbij houdt men rekening met de 

veiligheid van de aanwezige personen. Tijdens de 

proeven worden er beschermingsmaatregelen 

genomen (social distancing, handgel, 

mondmaskers). De proeven worden in grote 

sportzalen of in de buitenlucht georganiseerd. 

 

De rekruteringsprocedure voor de kandidaat-

brandweerlieden wordt niet versneld. Het is niet 

mogelijk om zonder FGA bij de hulpverleningszones 

aangeworven te worden, wat betekent dat men voor 

de fysieke proeven moet slagen. We dragen geen 

kennis van dergelijke gevallen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

32 Questions jointes de 

- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les policiers 

inculpés pour viol" (55013743C) 

- Franky Demon à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Des agents 

auteurs d'attentats à la pudeur et de voyeurisme" 

(55013983C) 

 

32 Samengevoegde vragen van 

- Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De inverdenkingstelling van 

politieagenten wegens verkrachting" (55013743C) 

- Franky Demon aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Aanranding en voyeurisme 

door agenten" (55013983C) 

 

32.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Le 2 février, 

nous avons appris l’interpellation de cinq policiers 

suspectés de graves faits de mœurs. Après 

audition, trois ont été placés sous mandat d’arrêt et 

déférés devant un juge d’instruction. Ces policiers 

du service Trafic auraient commis viol, voyeurisme 

et attentat à la pudeur. S’ils sont avérés, ces 

comportements inadmissibles font honte à leur 

fonction. 

 

 

 

Confirmez-vous l’audition de cinq policiers et 

l’arrestation de trois d’entre eux? Ont-ils été démis 

de leurs fonctions? Ont-ils agi dans un cadre privé 

ou ont-ils abusé de leur fonction? L’Inspection 

générale et le service des affaires internes 

enquêtent-ils? Quelles mesures le chef de corps a-

t-il pris, après avoir demandé des informations au 

parquet? Que faire pour que de tels faits ne se 

reproduisent plus? Le renforcement de l’évaluation 

psychologique des candidats est-il envisagé? La 

victime ayant dû porter plainte contre des policiers, 

une aide psychologique particulière lui a-t-elle été 

apportée? 

 

32.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Op 2 februari 

vernamen we dat vijf politieagenten werden 

opgepakt op verdenking van ernstige zedenfeiten. 

Na verhoor werden drie van hen onder 

aanhoudingsmandaat geplaatst en voorgeleid voor 

een onderzoeksrechter. De agenten, die bij de 

verkeersdienst werken, zouden zich schuldig 

hebben gemaakt aan verkrachting, voyeurisme en 

aanranding van de eerbaarheid. Indien de feiten 

worden bevestigd, werpen ze een smet op hun 

functie. 

 

Bevestigt u dat vijf agenten werden verhoord en dat 

drie van hen werden aangehouden? Werden ze van 

hun functie ontheven? Deden de feiten zich voor in 

de privésfeer of maakten de agenten misbruik van 

hun functie? Voeren de Algemene Inspectie en de 

dienst Interne Zaken een onderzoek uit? Welke 

maatregelen heeft de korpschef genomen nadat hij 

informatie had ingewonnen bij het parket? Hoe 

kunnen we dergelijke feiten voorkomen? Wordt 

eraan gedacht de psychologische evaluatie van de 

kandidaten aan te scherpen? Kreeg het slachtoffer, 

dat bij de politie een klacht moest indienen tegen de 

politieagenten, bijzondere psychologische bijstand?  

 

32.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Les cinq agents de police en cause ont été privés 

de liberté le 2 février. Trois ont été placés sous 

mandat d'arrêt par le magistrat instructeur. Les 

deux autres ont été libérés. 

32.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): De vijf 

betrokken politieagenten werden op 2 februari van 

hun vrijheid beroofd. Drie van hen werden door de 

onderzoeksmagistraat onder aanhoudingsbevel 

geplaatst. De twee anderen werden in vrijheid 
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Les faits se sont produits à différentes dates et en 

dehors de leurs prestations de service. Nous 

ignorons si les agents ont fait état de leur 

profession, mais les inculpations ne relèvent pas 

d'un abus de fonction. L'Inspection générale est en 

charge de l'information judiciaire sous l'autorité du 

procureur du Roi de Liège. Le service des affaires 

internes de la zone de police de Bruxelles 

CAPITALE Ixelles est en charge de l'enquête 

disciplinaire. Les deux enquêtes sont en cours. 

 

 

 

Le chef de corps de la zone a demandé 

confirmation des faits au procureur de Liège. Le 

magistrat a transmis d'autres informations utiles afin 

d'initier des procédures administratives dès le 

2 février. Ces informations ont permis d'initier les 

procédures et le collège de police a rompu le 

contrat pour les deux agents contractuels le 

8 février. Pour les trois statutaires, une suspension 

a été décidée le 4 février. 

 

 

Il n'entre pas dans les attributions d'un employeur 

de surveiller les activités privées de son personnel. 

Néanmoins, des devoirs d'intégrité et d'exemplarité 

font l'objet d'une attention permanente du chef de 

corps: les faits de la vie privée qui enfreignent les 

devoirs d'intégrité sont sanctionnés. 

 

 

 

L'évaluation des candidats à un emploi de police 

relève de la sélection organisée par la police 

fédérale. Un test de personnalité et un screening 

approfondi permettent d'écarter des candidats ne 

répondant pas au critère d'intégrité. 

 

gesteld. 

 

De feiten hebben zich op verschillende momenten 

voorgedaan en vonden niet tijdens hun 

dienstprestaties plaats. We weten niet of de 

agenten zich daarbij op hun ambt beroepen 

hebben, maar de tenlasteleggingen betreffen geen 

misbruik van de functie. De Algemene Inspectie is 

belast met het opsporingsonderzoek, onder toezicht 

van de procureur des Konings van Luik. De dienst 

Interne Aangelegenheden van de politiezone 

Brussel HOOFDSTAD Elsene is belast met het 

tuchtonderzoek. Beide onderzoeken zijn aan de 

gang.  

 

De korpschef van de zone heeft de procureur van 

Luik verzocht om de feiten te bevestigen. De 

magistraat heeft nog andere nuttige inlichtingen 

bezorgd opdat de administratieve procedures vanaf 

2 februari ingeleid konden worden. Dankzij die 

inlichtingen konden de procedures ingeleid worden 

en op 8 februari heeft het politiecollege het contract 

van de twee contractuele agenten verbroken. Op 

4 februari werd er beslist om de drie statutaire 

agenten te schorsen. 

 

Het behoort niet tot de bevoegdheden van een 

werkgever om toezicht te houden op de 

privébezigheden van zijn personeel. Niettemin 

vormt de plicht om integer op te treden en het 

voorbeeld te geven een permanent aandachtspunt 

van de korpschef: feiten uit het privéleven die een 

schending van de integriteitsplicht inhouden, 

worden bestraft.  

 

De beoordeling van de kandidaten voor een 

betrekking bij de politie maakt deel uit van de 

selectie die door de federale politie georganiseerd 

wordt. Door middel van een persoonlijkheidstest en 

een grondige screening kunnen kandidaten die niet 

aan de integriteitscriteria beantwoorden, geweerd 

worden.  

 

Ces cinq agents ont tous été recrutés en 2019 dans 

le cadre d'une procédure Fast Track. Ils ont été 

entendus par une commission de sélection et ont 

suivi une formation organisée par la police fédérale 

avant de commencer leur stage. Une évaluation 

centrée sur la réalisation de leurs missions a 

ensuite permis de les statutariser. Aucun problème 

particulier n'a été relevé lors de ces différentes 

étapes. 

 

 

Il existe plusieurs canaux permettant à un citoyen 

de porter plainte pour des agissements imputables 

à des membres de la police intégrée: Comité P, 

AIG, services de contrôle internes et canaux 

De vijf agenten werden allemaal in 2019 

aangeworven in het kader van een fast track-

procedure. Ze werden gehoord door een 

selectiecommissie en hebben een door de federale 

politie georganiseerde opleiding gevolgd voordat ze 

aan hun stage begonnen. Op grond van een 

evaluatie die gericht was op de uitvoering van hun 

opdrachten konden ze gestatutariseerd worden. 

Tijdens die verschillende fasen werd er geen enkel 

specifiek probleem vastgesteld. 

 

Een burger kan langs verscheidene kanalen een 

klacht kan indienen wegens handelingen die 

kunnen worden toegeschreven aan leden van de 

geïntegreerde politie: het Comité P, de AIG, de 
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classiques pour tous crimes et délits. 

 

 

Nous ne disposons pas d'informations précises sur 

le suivi psychologique dont a pu bénéficier la 

victime dans cette affaire. 

 

interne controlediensten en de klassieke kanalen 

voor alle misdaden en wanbedrijven. 

 

We beschikken niet over nadere informatie over de 

psychologische opvolging van het slachtoffer in 

deze zaak. 

 

L'incident est clos. 

 

Le président: La question n° 55013745C de 

Mme Chanson est transformée en question écrite. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: Vraag nr. 55013745C van 

mevrouw Chanson wordt omgezet in een 

schriftelijke vraag. 

 

33 Question de Simon Moutquin à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "La convention entre Unia et la police" 

(55013590C) 

 

33 Vraag van Simon Moutquin aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De overeenkomst tussen 

Unia en de politie" (55013590C) 

 

33.01  Simon Moutquin (Ecolo-Groen): Jusqu'à 

2017, une convention existait entre la police et Unia. 

Elle subsiste dans des cas particuliers. 

 

Envisagez-vous de la reprendre plus 

structurellement? 

 

33.01  Simon Moutquin (Ecolo-Groen): Tot 2017 

bestond er een overeenkomst tussen de politie en 

Unia. Ze blijft in bepaalde gevallen van kracht. 

 

Zult u de overeenkomst op een meer structurele 

manier hernieuwen? 

 

33.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Je vous renvoie à la réponse de mon prédécesseur 

à la question écrite n° 705 de Mme Soors. 

 

L'avantage de cette convention est la priorité 

accordée à la police lors de la planification des 

projets par Unia, mais cela crée une forte pression 

pour Unia qui a mis fin à la convention. 

 

 

Les dispositions de la convention étant 

incompatibles avec une collaboration dynamique 

entre les deux parties, elles ont opté pour une 

collaboration plus souple à négocier par le 

commissaire général de la police fédérale et Unia. 

 

33.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): Ik 

verwijs u naar het antwoord van mijn voorganger op 

de schriftelijke vraag nr. 705 van mevrouw Soors. 

 

Het voordeel van deze overeenkomst is dat de 

politie voorrang krijgt bij de planning van projecten 

door Unia, maar doordat Unia hierdoor sterk onder 

druk kwam te staan, heeft die instelling de 

overeenkomst stopgezet.  

 

Aangezien de bepalingen van de overeenkomst een 

dynamische samenwerking tussen beide partijen in 

de weg blijken te staan, hebben Unia en de politie 

voor een soepeler samenwerkingsverband 

gekozen. Hierover zal door de commissaris-

generaal van de federale politie en Unia nog 

onderhandeld worden. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

34 Question de Bert Moyaers à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "La charge de travail et des coûts pour la 

police locale du centre psychiatrique Sint-Jan-

Baptist" (55013765C) 

 

34 Vraag van Bert Moyaers aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De werklast en -kost voor 

de lokale politie van het psychiatrisch centrum 

Sint-Jan-Baptist" (55013765C) 

 

34.01  Bert Moyaers (sp.a): Zelzate abrite l'hôpital 

psychiatrique et l'unité de psychiatrie légale Sint-

Jan-Baptist. Cette présence génère un énorme 

surcroît de travail pour la police locale, dès lors que 

celle-ci doit également assurer le transport de 

détenus. Le transfert des détenus des prisons est 

pris en charge par des équipes spéciales. La police 

34.01  Bert Moyaers (sp.a): In Zelzate bevindt zich 

het psychiatrisch ziekenhuis en de forensische 

eenheid Sint-Jan-Baptist. De lokale politie heeft 

daar veel extra werk door, omdat ze ook het vervoer 

van gedetineerden moet verzorgen. Voor 

gevangenissen wordt dat door speciale teams 

gedaan. De lokale politie geeft aan er kerntaken te 
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locale signale qu'elle est amenée à négliger des 

missions prioritaires. Le bourgmestre et le collège 

de police estiment qu'il faut un appui 

supplémentaire, d'ordre financier ou humain. 

 

D'autres pouvoirs locaux connaissent-ils des 

situations analogues? Lesquels? La ministre 

envisage-t-elle l'organisation d'un appui fédéral pour 

ces zones? La présence sur le territoire d'unités de 

psychiatrie légale pourrait-elle être ajoutée aux 

critères du modèle de financement pour l'attribution 

de moyens additionnels? 

 

moeten voor verwaarlozen. De burgemeester en het 

politiecollege zijn van mening dat er nood is aan 

extra ondersteuning, hetzij financieel hetzij met 

personeel.  

 

Zijn er nog lokale besturen in deze situatie? Welke? 

Overweegt de minister dergelijke zones federaal te 

ondersteunen? Kan de aanwezigheid van 

forensische eenheden op het grondgebied in het 

financieringsmodel opgenomen worden als criterium 

om extra middelen toe te kennen? 

 

34.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Mon administration n'était pas 

informée du problème. Lors de l'élaboration d'un 

nouveau modèle de financement pour la police 

locale, un groupe de travail multidisciplinaire 

examinera quels paramètres objectifs doivent être 

pris en compte pour financer les zones de police 

locales. Je suppose que la présence d'une unité 

d'expertise judiciaire sera un élément qui pèsera 

dans la balance.  

 

34.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Mijn administratie was niet op de hoogte van dit 

probleem. Bij het uitwerken van een nieuw 

financieringsmodel voor de lokale politie zal een 

multidisciplinaire werkgroep onderzoeken welke 

objectieve parameters in rekening moeten worden 

genomen om de lokale politiezones te financieren. 

Ik neem aan dat de aanwezigheid van een 

forensische eenheid een parameter in die afweging 

zal zijn.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

35 Question de Barbara Pas à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "La 

possibilité pour les entités fédérées de 

transformer leur jour férié en congé payé" 

(55013790C) 

 

35 Vraag van Barbara Pas aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De mogelijkheid voor de 

deelstaten om van hun feestdag een betaalde 

feestdag te maken" (55013790C) 

 

35.01  Barbara Pas (VB): L'accord de 

gouvernement suggère que les entités fédérées ont 

"la possibilité" de transformer leur jour férié en 

congé payé pour tous et que cette organisation 

n'entraînera aucun coût budgétaire supplémentaire. 

En d'autres termes, le choix de le faire ou non leur 

appartient. 

 

Qu'en est-il de la mise en œuvre de ce passage? 

Les Communautés ont-elles vraiment le choix 

d'introduire ou non cette mesure? Suivra-t-on dès 

lors la logique des fêtes communautaires et non des 

fêtes régionales? Comment comptons-nous nous y 

prendre? Comment y parviendrons-nous sans coût 

budgétaire supplémentaire? 

 

35.01  Barbara Pas (VB): Het regeerakkoord lijkt te 

suggereren dat men de deelstaten 'de mogelijkheid' 

geeft om van hun feestdag voor iedereen een 

betaalde dag te maken, zonder budgettaire 

meerkost, met andere woorden dat de keuze 

daartoe bij hen ligt om dat al dan niet te doen. 

 

 

Hoe staat het met de uitvoering van die passage? 

Hebben de Gemeenschappen inderdaad de keuze 

om dit al dan niet in te voeren? Volgt men daarbij 

effectief de logica van communautaire feestdagen 

en niet van gewestelijke feestdagen? Hoe denkt 

men dit te realiseren? Hoe kan dit gebeuren zonder 

budgettaire meerkost? 

 

35.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): La suggestion figure en effet dans 

l'accord de gouvernement, sans impact budgétaire. 

Il doit donc s'agir du remplacement d'un jour férié 

légal tombant le week-end par un jour férié à choisir 

librement par les entités fédérées. Le ministre 

Dermagne est le ministre du Travail 

fonctionnellement compétent et il en étudie 

l'exécution en vue de préparer un projet. Mme Pas 

peut l'interroger à ce sujet. 

35.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Die suggestie staat inderdaad in het regeerakkoord, 

zonder budgettaire impact. Het moet dus gaan om 

de vervanging van een bestaande wettelijke 

feestdag die in een weekend valt naar een vrij door 

de gefedereerde entiteiten te kiezen feestdag. 

Minister Dermagne is de functioneel bevoegde 

minister van Werk en onderzoekt de uitvoering 

hiervan om een ontwerp voor te bereiden. 

Mevrouw Pas kan hem daarover bevragen. 



CRABV 55 COM 377 10/02/2021  

 

CHAMBRE-3E SESSION DE LA  55E LÉGISLATURE 2020 2021 KAMER-3E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

63 

  

35.03  Barbara Pas (VB): J'y compte bien. 

 

35.03  Barbara Pas (VB): Dat zal ik doen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

36 Question de Barbara Pas à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "La 

liste provisoire d'articles de la Constitution à 

réviser" (55013795C) 

 

36 Vraag van Barbara Pas aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De voorlopige lijst van de in 

herziening te stellen artikelen van de Grondwet" 

(55013795C) 

 

36.01  Barbara Pas (VB): L'accord de 

gouvernement prévoyait qu'au début de la 

législature, une liste provisoire d'articles de la 

Constitution à réviser serait communiquée. 

 

 

Quand verrons-nous cette liste? S'agira-t-il d'une 

liste officieuse ou plutôt d'une décision engageant le 

Conseil des ministres? Quel sort la Chambre et le 

Sénat devront-ils réserver à cette liste? D'après 

Business AM, la ministre Verlinden aurait indiqué 

que la liste pourra encore être modifiée en fin de 

législature. Quel sens a encore, dès lors, cette 

liste? Comment une telle modification interviendra-t-

elle? Quand la liste provisoire deviendra-t-elle une 

liste définitive, publiée au Moniteur belge?  

 

36.01  Barbara Pas (VB): Volgens het 

regeerakkoord zou bij de aanvang van de 

regeerperiode een voorlopige lijst worden 

meegedeeld van voor herziening vatbare 

grondwetsartikelen. 

 

Wanneer krijgen we die lijst te zien? Gaat het over 

een informele lijst of een bindende beslissing van de 

ministerraad? Wat moeten Kamer en Senaat doen 

met die lijst? Volgens Business AM heeft 

minister Verlinden gezegd dat de lijst aan het einde 

van de regeerperiode nog kan worden gewijzigd. 

Wat is dan de zin van de lijst? Hoe zal zo'n wijziging 

gebeuren? Wanneer wordt de voorlopige lijst een 

definitieve lijst die in het Belgisch Staatsblad wordt 

gepubliceerd?  

 

36.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Les discussions au sujet de la liste 

des articles de la Constitution ouverts à révision 

sont presque terminées. La liste, qui contiendra au 

minimum l'article 195, sera présentée au cours de 

la semaine prochaine. La liste sera bien sûr 

présentée au gouvernement aussi, étant donné que 

la déclaration de révision est une décision du 

gouvernement. La liste provisoire représente donc 

davantage qu'une simple communication informelle, 

mais il ne s'agit pas encore d'une déclaration 

officielle de révision. La publication de cette 

déclaration au Moniteur belge mène en effet 

automatiquement à la dissolution de la Chambre et 

du Sénat. 

 

La liste est communiquée à titre d'information à la 

Chambre et au Sénat. Il sera demandé à la 

Chambre de poursuivre cette vaste consultation et 

de formuler des idées supplémentaires. Au terme 

de la législature, la liste sera ensuite complétée. 

 

36.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

De gesprekken over de lijst met voor herziening 

vatbare grondwetsartikelen zijn bijna afgerond. De 

lijst, die minstens artikel 195 zal bevatten, wordt in 

de loop van volgende week voorgesteld. De lijst 

wordt uiteraard ook aan de regering voorgelegd, 

aangezien de herzieningsverklaring een 

regeringsbeslissing is. De voorlopige lijst is dus 

meer dan een louter informele mededeling, maar 

het is ook nog geen officiële verklaring tot 

herziening. De publicatie van die verklaring in het 

Belgisch Staatblad leidt immers automatisch tot de 

ontbinding van Kamer en Senaat. 

 

 

 

De lijst wordt ter kennisgeving aan de Kamer en de 

Senaat meegedeeld. De Kamer zal worden 

gevraagd de brede bevraging verder te zetten en 

bijkomende ideeën te formuleren. Aan het einde 

van de regeerperiode wordt de lijst vervolgens 

vervolledigd. 

 

36.03  Barbara Pas (VB): Je ne suis pas rassurée 

d'apprendre que la liste pourra encore être adaptée 

en fin de législature. La ministre affirme que la 

Chambre et le Sénat pourront compléter la liste; il 

ne s'agira donc pas de suppressions. Quelle est 

l'utilité d'une liste si elle peut encore être modifiée? 

Je suis peut-être méfiante, mais le précédent 

36.03  Barbara Pas (VB): Het stelt me niet gerust 

dat de lijst aan het einde van de regeerperiode nog 

kan worden aangepast. De minister spreekt over 

aanvullingen door Kamer en Senaat, dus geen 

schrapping. Wat is het nut van een lijst als er nog 

wijzigingen mogelijk zijn? Ik ben misschien 

achterdochtig, maar de vorige regering heeft ons 
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gouvernement nous a fait croire qu'il y avait un 

accord sur toute une série de points en vue d'une 

révision de la Constitution alors qu'il n'en était rien. 

L'article 195 figurera en tout état de cause sur la 

liste. Et s'il ne tient qu'à nous, le Parlement 

complétera la liste par de nombreux points. 

 

ook van alles wijsgemaakt over afspraken in 

verband met een grondwetsherziening. In elk geval 

zal artikel 195 nu alvast in de lijst worden 

opgenomen. Wat ons betreft, zal het Parlement veel 

aanvullingen voorstellen. 

 

L'incident est clos. 

 

Le président: La question n° 55013876C de 

M. Pillen est transformée en question écrite. La 

question n° 55013943C de M. Rigot est supprimée. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: Vraag nr. 55013876C van de 

heer Pillen wordt omgezet in een schriftelijke vraag. 

Vraag nr. 55013943C van de heer Rigot vervalt. 

 

37 Questions jointes de 

- Bert Moyaers à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'impossibilité 

pour la police de garantir partout le service de 

base minimum" (55013968C) 

- Yngvild Ingels à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "L'augmentation 

de la taille des zones de police" (55013984C) 

 

37 Samengevoegde vragen van 

- Bert Moyaers aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De minimale basiszorg die 

de politie niet overal kan garanderen" 

(55013968C) 

- Yngvild Ingels aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De schaalvergroting van 

politiezones" (55013984C) 

 

37.01  Bert Moyaers (sp.a): À en croire le 

professeur de droit pénal Jelle Janssens, la police 

dysfonctionne. En particulier dans les petites zones 

de police, il est rare d'apercevoir un combi sur le 

terrain. Le professeur plaide pour une fusion afin 

d'arriver à 40 à 50 zones de police locale au lieu 

des 185 zones actuelles. Il dénonce également le 

fait que les zones de police locale doivent trop 

s'occuper des problèmes liés à la cybercriminalité.  

 

La ministre propose d'organiser des états généraux 

à l'occasion des 20 ans de la police intégrée. Quels 

seront les principaux points mis à l'agenda de ces 

états généraux? Quel est le calendrier prévu? Qui y 

sera convié? Nous planifions en ce moment des 

auditions concernant le financement des zones de 

police. Ne serait-il pas préférable d'attendre le 

déploiement d'une approche pour ces fusions? 

Quelle est l'ampleur des économies réalisées dans 

la police depuis 2004? Ces économies se sont-elles 

faites au détriment du service de base minimum?  

 

37.01  Bert Moyaers (sp.a): Volgens professor 

strafrecht Jelle Janssens draait de politie vierkant. 

Vooral in de kleine zones krijgt ze soms nauwelijks 

een combi op het terrein. De professor pleit voor 

een fusie tot 40 à 50 lokale politiezones in plaats 

van de 185 huidige zones. Verder klaagt hij aan dat 

de lokale politiezones zich te veel met 

cybercriminaliteit moeten bezighouden.  

 

 

De minister stelt een staten-generaal van 20 jaar 

geïntegreerde politie voor. Wat zijn de speerpunten 

die daar geagendeerd moeten worden? Wat is de 

timing? Wie wordt er uitgenodigd? Wij plannen nu 

hoorzittingen over de financiering van de 

politiezones. Is het niet beter dat wij eerst een plan 

van aanpak voor die fusies uitrollen? Hoe groot is 

de besparing bij de politie sinds 2004? Is dat ten 

koste gegaan van de minimale basiszorg?  

 

Il ressort du Moniteur de sécurité que 75 % de la 

population se sent en sécurité dans son quartier. Il 

faut surtout renforcer la présence de la police sur la 

voie publique. Miser sur un renforcement de 

l'effectif d'agents de quartier est extrêmement 

important. Dès lors que la police ne dispose pas de 

moyens suffisants, c'est principalement dans les 

petites zones de police que la population risque de 

croiser moins de policiers. Une fusion des zones de 

police pourrait-elle remédier au problème? Les 

agents de quartier qui s'occupent exclusivement 

des missions dévolues à cette catégorie de 

Uit de Veiligheidsmonitor bleek dat 75 % van de 

bevolking zich veilig voelt in zijn eigen buurt. Er is 

vooral nood aan meer politie op straat. Inzetten op 

meer wijkagenten is zeer belangrijk. Vooral in kleine 

politiezones dreigt de burger de politie minder in het 

straatbeeld te zien, omdat het korps onvoldoende 

middelen heeft. Kan een fusie dat verhelpen? Zijn 

er voldoende wijkagenten die zich exclusief met het 

takenpakket van de wijkpolitie bezighouden? Wat is 

de ideale verhouding tussen het aantal wijkagenten 

en het aantal inwoners? 
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personnel sont-ils assez nombreux? Quelle est la 

proportion idéale entre le nombre d'agents de 

quartier et le nombre d'habitants?  

 

37.02  Yngvild Ingels (N-VA): L'accroissement 

d'échelle sera-t-il intégré dans la révision du 

financement? Ne faut-il pas œuvrer d'abord à de 

plus grandes zones? 

 

Dans la note de politique générale de la ministre, il 

est fait référence à une consultation sur la 

satisfaction quant à la proximité de la police. 

Qu'entend-elle par là et comment la satisfaction est-

elle mesurée? Les zones locales se plaignent à 

juste titre de pouvoir de moins en moins faire appel 

à la police fédérale. L'exercice dans son ensemble 

dépend également des actions que la police 

fédérale entreprendra encore et des moyens 

financiers dont on disposera à cet effet.  

 

Quel regard la ministre porte-t-elle elle-même sur 

cet accroissement d'échelle? Celui-ci ne peut pas, 

en effet, nuire à la proximité de la police et à l'offre 

de services de base. Est-il indiqué d'aller vers 40 ou 

50 zones? 

 

Les projets de fusion concernent-ils la Flandre et la 

Wallonie, ou également Bruxelles? 

 

37.02  Yngvild Ingels (N-VA): Wordt de 

schaalvergroting meegenomen in de herziening van 

de financiering? Moet er niet eerst werk worden 

gemaakt van grotere zones?  

 

In de beleidsnota van de minister wordt verwezen 

naar een bevraging over de tevredenheid over de 

nabijheid van politie. Wat verstaat de minister 

daaronder en hoe wordt de tevredenheid gemeten? 

De lokale zones klagen terecht dat ze steeds 

minder een beroep kunnen doen op de federale 

politie. De hele oefening hangt ook samen met wat 

de federale politie nog zal doen en welke financiële 

middelen men daarvoor heeft.  

 

 

Hoe kijkt de minister zelf naar die schaalvergroting? 

Die mag inderdaad geen afbreuk doen aan de 

nabijheid van de politie en de gewone 

dienstverlening. Is het aangewezen om naar 40 of 

50 zones te gaan?  

 

Hebben de fusieplannen betrekking op Vlaanderen 

en Wallonië, of ook op Brussel? 

 

37.03  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Un agrandissement d'échelle peut 

améliorer l'efficacité d'une organisation et la fusion 

volontaire des zones de police est l'un des moyens 

d'y parvenir. En attendant les résultats de la 

commission multidisciplinaire qui s'occupera 

également du financement de la police locale, ces 

initiatives sont encouragées. La question qui se 

pose alors est celle de l'échelle optimale. Il faudra 

tenir compte du Fonds de sécurité routière et 

d'autres moyens de prévention fédéraux. 

 

 

Je constate que le professeur Janssens s'est 

entretenu avec un grand nombre de personnes 

mais pas avec la ministre de l'Intérieur en personne. 

Nous commencerons à préparer ce débat dès avril. 

Nous associerons toutes les parties prenantes à 

l'analyse de la position actuelle de la police et de la 

direction que nous voulons prendre. 

 

Il n'y a pas encore eu de réduction linéaire annuelle 

des dotations fédérales aux zones de police locales. 

En 2015, il y a eu une réduction unique de 2 % de la 

dotation fédérale de base et de la dotation fédérale 

supplémentaire. 

 

37.03 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Schaalvergroting kan de slagkracht van een 

organisatie verhogen en de vrijwillige 

samensmelting van politiezones is daartoe een van 

de middelen. In afwachting van het resultaat van de 

multidisciplinaire commissie, die ook de financiering 

van de lokale politie zal aanpakken, worden deze 

initiatieven aangemoedigd. Daarbij rijst de vraag 

naar de optimale schaalgrootte. Er moet ook 

rekening worden gehouden met het 

Verkeersveiligheidsfonds en andere federale 

preventiemiddelen. 

 

Ik stel vast dat professor Janssens met heel veel 

mensen heeft gesproken, maar niet met de minister 

van Binnenlandse Zaken zelf. We zullen dit debat 

beginnen voorbereiden vanaf april. Bij de analyse 

van de positie van de politie vandaag en de richting 

die we uit willen, zullen we alle belanghebbenden 

betrekken. 

 

Er waren nog geen jaarlijkse lineaire besparingen 

op de federale dotaties aan de lokale politiezones. 

In 2015 was er wel een eenmalige vermindering 

met 2 % op de federale basisdotatie en de 

bijkomende federale dotatie. 

 

De nombreuses mesures ont déjà été prises dans 

le passé pour anticiper les besoins et les nouvelles 

Er werden in het verleden al vele maatregelen 

genomen om te anticiperen op de noden en nieuwe 
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réalités des zones de police. Songeons à la dotation 

visant à stimuler la politique de recrutement, à la 

dotation dans le cadre de l'accord sectoriel ou aux 

subsides NAPAP. 

 

L'accent est effectivement placé sur une police 

fortement décentralisée et très proche des citoyens. 

Le rôle des inspecteurs de quartier est crucial à cet 

égard. Les états généraux pourront contribuer à 

définir le futur contenu de la fonction. L'élaboration 

de l'enquête qui sera réalisée auprès des citoyens 

est en cours.  

 

L'arrêté royal du 17 septembre 2001 déterminant 

les normes d'organisation et de fonctionnement de 

la police locale établit la norme minimum à un agent 

de quartier pour 4 000 habitants. Cette décision 

appartient en dernière instance au collège de police 

ou au conseil de police. 

 

Dès lors que les défis sont trop importants au 

regard de la soutenabilité financière des autorités 

administratives, le recours à des volontaires peut 

être bénéfique. J'ai évoqué dans mon exposé 

d'orientation politique une participation accrue sans 

délégation des tâches policières. Les résultats de la 

commission multidisciplinaire pourront présenter 

une valeur ajoutée importante. 

 

realiteiten van de politiezones, denk maar aan de 

dotatie ter stimulering van het aanwervingsbeleid, 

de dotatie in het kader van het sectoraal akkoord of 

de NAVAP-subisidies. 

 

De focus ligt inderdaad op een sterk 

gedecentraliseerde politiewerking die dicht bij de 

burger kan staan. De rol van wijkinspecteur is 

daarin cruciaal. De staten-generaal zal kunnen 

helpen bij de toekomstige invulling van die functie. 

De bevraging aan de burger wordt uitgewerkt. 

 

 

Het KB van 17 september 2001 tot vaststelling van 

de organisatie- en werkingsnormen van de lokale 

politie legt de minimumnorm van één wijkagent per 

4.000 inwoners vast. De beslissing ligt uiteindelijk 

bij het politiecollege of de politieraad. 

 

 

Wanneer de financiële draagkracht van de 

bestuurlijke overheden door omstandigheden te 

zeer wordt uitgedaagd, kan er winst worden 

geboekt door vrijwilligers te betrekken. Een 

verhoogde participatie zonder delegatie van 

politietaken staat in mijn beleidsverklaring. De 

resultaten van de multidisciplinaire commissie 

kunnen een belangrijke meerwaarde hebben. 

 

37.04  Bert Moyaers (sp.a): Des états généraux 

constituent une donnée intéressante et j'espère que 

les membres de cette commission pourront 

également y être associés. Un accroissement 

d'échelle ne signifie pas, selon la ministre, que 

l'agent de quartier ne peut pas remplir sa mission 

de proximité vis-à-vis du citoyen. De nombreux 

agents de quartier s'investissent corps et âme dans 

leur travail, notamment dans ma commune.  

 

37.04  Bert Moyaers (sp.a): Een staten-generaal is 

een interessant gegeven en ik hoop dat de leden 

van deze commissie ook mogen aanschuiven. 

Schaalvergroting betekent volgens de minister niet 

dat de wijkagent niet dicht bij de burgers kan staan. 

Veel wijkagenten doen hun werk met hart en ziel, 

onder andere in mijn gemeente. 

 

37.05  Yngvild Ingels (N-VA): Il s'agit d'un exercice 

d'une ampleur énorme. J'aimerais que la ministre 

réfléchisse au rôle que nous pourrions y jouer. 

Peut-être devrions-nous aussi analyser d'autres 

initiatives en cours, telles que la constitution de 

régions. Cet élément pourrait-il intervenir dans le 

remodelage du paysage? Les contours pourraient-

ils coïncider avec ceux des zones de secours? 

 

37.05  Yngvild Ingels (N-VA): Dit is een 

gigantische oefening. Ik wil dat de minister nadenkt 

over onze rol daarin. Misschien moeten we ook 

kijken naar andere lopende initiatieven, zoals de 

regiovorming. Kan die meespelen in de hertekening 

van het landschap? Kunnen wij die laten 

samenvallen met de hulpverleningszones? 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

38 Question de Vanessa Matz à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "Les violences intrafamiliales durant le 

confinement" (55014045C) 

 

38 Vraag van Vanessa Matz aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Huiselijk geweld tijdens de 

lockdown" (55014045C) 

 

38.01  Vanessa Matz (cdH): La presse 

francophone a relayé un sondage de l'Université de 

Liège qui mentionne qu'un couple sur trois a été 

38.01  Vanessa Matz (cdH): In de Franstalige pers 

werd er bericht over een enquête van de Universiteit 

van Luik, waaruit blijkt dat het bij een op de drie 
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l'objet de violences conjugales lors du confinement. 

Plus la relation est récente, plus le risque de 

violence est grand. Plus le logement est exigu, plus 

le risque de violence est élevé. Nous savions que 

les périodes de confinement sont propices aux 

violences.  

 

J'ai également interrogé le ministre de la Justice et 

la secrétaire d'État, Mme Schlitz, sur les mesures 

annoncées. Où en est le suivi des victimes, 

notamment la possibilité que les services de police 

rappellent les personnes ayant fait l'objet d'une 

plainte? Où est en le travail de la CIM? Il faut 

prendre des mesures fortes. Vos prédécesseurs ont 

tergiversé. Je sais que le gouvernement a une 

volonté, mais il faut des actes. Où en sommes-

nous? 

 

koppels tot partnergeweld kwam tijdens de 

lockdown. Hoe recenter de relatie, hoe groter het 

risico op geweld. Hoe kleiner de woning, hoe groter 

het risico op geweld. Het was al bekend dat 

lockdownperiodes geweld in de hand werken.  

 

 

Ik heb de minister van Justitie en staatssecretaris 

Schlitz ook een vraag gesteld over de 

aangekondigde maatregelen. Hoe ver staat het met 

de opvolging van de slachtoffers, meer bepaald de 

mogelijkheid dat de politiediensten de personen die 

een klacht indienden, terugbellen? Hoe ver staat de 

IMC met de werkzaamheden hierrond? Er moeten 

doortastende maatregelen genomen worden. Uw 

voorgangers hebben getalmd. Ik weet dat de 

regering dit probleem wil aanpakken, maar er moet 

actie ondernomen worden. Wat is de stand van 

zaken?  

 

38.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

L'Institut pour l'égalité des femmes et des hommes 

étant chargé de la coordination de ce nouveau plan 

national, il appartient à la secrétaire d'État à l'Égalité 

des chances de répondre à cette question. L'Institut 

suit les mesures prises durant cette période de 

covid-19. Un tableau de bord les reprend. Je vous 

renvoie aussi vers la secrétaire d'État concernant 

l'agenda de la Conférence interministérielle. 

 

 

 

Les services de police doivent suivre les lignes 

directrices formulées et approuvées au plus haut 

niveau du GPI.  

 

D'autres initiatives ont été prises contre la violence 

intra-familiale en période corona, notamment le site 

internet général de la police en ligne, qui permet de 

déposer plainte. Les centres d'urgence y réservent 

une attention toute particulière. 

 

38.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): 

Aangezien het Instituut voor de gelijkheid van 

vrouwen en mannen belast is met de coördinatie 

van dit nieuwe nationale plan van aanpak, is het de 

bevoegdheid van de staatssecretaris voor Gelijke 

Kansen om die vraag te beantwoorden. Het instituut 

volgt de maatregelen die tijdens deze covidcrisis 

genomen werden van nabij op. De evolutie ervan 

kan via een dashboard gevolgd worden. Voor de 

agenda van de Interministeriële Conferentie verwijs 

ik u ook naar de staatssecretaris.  

 

De politiediensten moeten de richtlijnen volgen die 

op het hoogste niveau van de GPI opgesteld en 

goedgekeurd worden.  

 

Er werden nog andere initiatieven ontwikkeld om 

huiselijk geweld tijdens de coronaperiode tegen te 

gaan. Zo werd er op de algemene website van de 

politie de mogelijkheid geboden om online een 

klacht in te dienen. De noodcentrales zijn daar 

bijzonder alert op.  

 

38.03  Vanessa Matz (cdH): Pour le dépôt de 

plaintes, il faut aussi que les victimes y soient 

incitées, car elles renoncent souvent. Je ne sais 

toujours pas si nos services de police re-contactent, 

comme cela fut demandé dans une résolution, les 

victimes et les auteurs des faits. J'espère que vous 

suivrez ces questions cruciales. 

 

38.03  Vanessa Matz (cdH): Opdat de slachtoffers 

een klacht zouden indienen, moeten ze daartoe ook 

aangespoord worden, want vaak zien ze daar 

gewoon van af. Ik weet nu nog steeds niet of de 

politiediensten opnieuw contact opnemen met de 

slachtoffers en de daders van de feiten, zoals dat in 

een resolutie gevraagd werd. Ik hoop dat u deze 

cruciale issues zult opvolgen.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

La réunion publique de commission est levée à 

19 h 18. 

 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 

om 19.18 uur. 

 

 


